

# Inhaltsverzeichnis

1. PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH
2. Wolfgang Clement
3. Bundesverband mittelständische Wirtschaft
4. Rolf Koschorrek
5. Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie
6. Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft
7. Businesseurope
8. Michael Fuchs
9. Trilaterale Kommission
10. Wirtschaftsrat der CDU
11. Werner Langen



PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH (frühere Bezeichnung: PKS Wirtschafts- und Politikberatung GmbH)

[[Bild:<datei>|center]]

Rechtsform GmbH

Tätigkeitsbereic Lobbyorganisation

h

**Gründungsdatum** 2007

Hauptsitz Reinhardstr. 34, 10117

Berlin

Lobbybüro

Lobbybüro EU <text>

Webadresse www.pks-gmbh.net

# Inhaltsverzeichnis 1 Kurzdarstellung und Geschichte 2 2 Organisationsstruktur und Personal 3 2.1 Partner 3 2.2 Beirat 4 3 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus 5 4 Einzelnachweise 5

# Kurzdarstellung und Geschichte

(Ouelle: [1])

Ausgabe: 25.04.2024

Die 2007 gegründete PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH (frühere Bezeichnung: PKS Wirtschafts- und Politikberatung GmbH) ist eine Lobbyorganisation mit guten Kontakten zu Politikern sowie Entscheidungsträgern der Wirtschaft und der Medien. Laut Eigendarstellung auf ihrer Website steht sie für ein "kompetentes Kommunikationsmanagement und die Entwicklung erfolgreicher Kommunikationsstrategien im Umfeld von Politik, Wirtschaft und Medien". Sie baue Brücken zwischen Unternehmen, Politik und Medien mit einem hochwertigen Netzwerk von Partnern und Beratern, die über wirtschaftliche und journalistische Kompetenz sowie langjährige Erfahrung in Funktionen von Bundes- und Landesregierungen, gesetzgebenden und kommunalen Parlamenten sowie wirtschaftlichen Institutionen verfüge. Der Lobbyist, ehemalige Bundeswirtschaftsminister und ehemalige Ministerpräsident von NRW Wolfgang Clement ist Beiratsvorsitzender der PKS. Sein Staatssekretär in seiner Zeit als Bundeswirtschaftsminister, Georg Adamowitsch, ist Gründungsgesellschafter. Sein Wirtschaftsminister in seiner Zeit als NRW-Ministerpräsident, Ernst Schwanhold, ist Gesellschafter.



#### Die Geschäftsfelder sind

- Interessenvertretung (unter "Politische Repräsentanz" wird erläutert: "Wir unterstützen Ihr Unternehmen durch eine dauerhafte Vertretung in den Zentren politischer Meinungsbildung")
- Kommunikation und Begleitung von Investitionsentscheidungen
- Strategische Öffentlichkeitsarbeit
- Mediation und Konfliktberatung

# Organisationsstruktur und Personal

(Quelle: [2][3])

#### **Partner**

#### Partner sind:

- Friedhelm Ost (Gründungsgesellschafter), CDU-Politiker, Staatssekretär a.D.<sup>[4]</sup>
  - 1973 1985 Moderator und Kommentator (ZDF)
  - 1985 1989 Regierungssprecher
  - 1991 1998 Vorsitzender des Ausschusses für Wirtschaft und Technologie
  - Mitglied Bund Katholischer Unternehmer und CDU-Mittelstandsvereinigung
  - Mitglied von Beiräten/Aufsichtsräten
    - Rockwool Beteiligungs GmbH: Aufsichtsrat
    - Ruhr-Nachrichten: Beirat
    - Ruhrkohle AG: Aufsichtsrat
    - Sahle Wohnen GmbH: Beirat
- Otto Bernhardt (Gesellschafter seit 2012), CDU-Politiker, Unternehmensberater, ehemaliger finanzpolitischer Sprecher der CDU/CSU-Bundestagsfraktion<sup>[5]</sup>
  - Mitglied des Vorstands der Konrad-Adenauer-Stiftung und Vorsitzender der I.G. Farben-Stiftung
  - Mitglied des Politischen Beirats des Bundesverband mittelständische Wirtschaft
  - Lobbyist für den Verband unabhängiger Vermögensverwalter Deutschlands (VuV)<sup>[6]</sup>
- Ernst Schwanhold (Gesellschafter seit 2011), SPD-Politiker, 1990 2000 Mitglied des Bundestags, 1995 1998 wirtschaftspolitischer Sprecher der SPD-Fraktion, 2000 2002 Wirtschaftsminister in NRW (im Kabinett Wolfgang Clement)<sup>[7]</sup>
  - Mitglied der IG Bergbau, Chemie, Energie

- Mitglied des Aufsichtsrats der BUL Bergbausanierung und Landschaftsgestaltung Sachsen GmbH und der Georgsmarienhütte-Holding
- Rolf Koschorrek, bis 2013 CDU-Bundestagsabgeordneter und Lobbyist, Präsident Bundesverband der Freien Berufe<sup>[8]</sup>
- Werner Ressing, Ministerialdirektor a.D., ehemaliger Leiter der Industrieabteilung im Bundeswirtschaftsministerium
- Stefan Winter, Staatssekretär im nordrhein-westfälischen Gesundheitsministerium a.D.



#### Ehemalige Partner sind:

- Georg Adamowitsch (Gründungsgesellschafter), SPD-Politiker, 1999 2002 Staatssekretär und Chef der Staatskanzlei in NRW (im Kabinett Wolfgang Clement), 2002 - 2006 Staatssekretär im Bundeswirtschaftsministerium (Minister: Wolfgang Clement)
  - ehemaliger Maritimer Koordinator der Bundesregierung
  - Hauptgeschäftsführer des Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie (BDVS), der seit Mai 2012 kooptiertes Mitglied im Deutschen Maritimen Institut ist (DMI).
  - bis September 2011 EU-Koordinator für Offshore- Windkraftprojekte
  - EU-Koordinator für Transportnetze
- Rolf Bietmann (Gründungsgesellschafter), ehemaliger CDU-Politiker, Gründer der Sozietät Bietmann Rechtsanwälte Steuerberater, ehemaliger Vorsitzender des Verwaltungsrats der Stadtsparkasse Köln und des Aufsichtsrats der RheinEnergie AG, verzichtete 2009 auf seine erneute Bundestagskandidatur, nachdem sein Beratervertrag mit der Stadtsparkasse Köln in die Kritik geraten war

#### Beirat

#### Mitglieder des Beirats sind:

- Wolfgang Clement (Vorsitzender), aus der Partei ausgetretener ehemaliger SPD-Politiker, war bis September 2005 Bundesminister für Wirtschaft und Arbeit und wechselte bereits im Februar 2006 in den Aufsichtsrat der RWE Power AG. Inzwischen hat er eine Vielzahl von Aufsichtsratsposten oder Berater-Jobs bei Unternehmen und Lobby-Organisationen angehäuft. U. a. ist er
  - Kuratoriumsvorsitzender der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM)
  - 2006 1/2009 war er Mitglied des Aufsichtsrats des Zeitungsverlags M. DuMont Schauberg (Kölner Stadt-Anzeiger, Frankfurter Rundschau, Berliner Zeitung, Mitteldeutsche Zeitung)<sup>[9]</sup>
- Hans-Dieter Harig, Vorsitzender des Aufsichtsrats der E.ON Bayern AG (ehemaliger Vorstandsvorsitzender der E.ON Energie AG)<sup>[10]</sup>
- Wolf-Dieter Zumpfort, FDP-Politiker<sup>[11]</sup>
  - Stellvertretender Vorsitzender der Friedrich-Naumann-Stiftung
  - Direktor der TUI und Leiter des Verbindungsbüros Bonn/Berlin/Brüssel
  - Mitglied des Tourismusausschusses der Industrie- und Handelskammer (IHK) Berlin
  - WTO Working Group von Businesseurope
  - Commission of International Trade and Investment Policy der International Chamber of Commerce (ICC)

#### Ehemalige relevante Beiratsmitglieder sind:

- Michael Fuchs (bis 31. Dezember 2009), CDU-Politiker, u. a.
  - Stellvertretender Vorsitzender der CDU/CSU-Bundestagsfraktion
  - Vize-Vorsitzender der Europäischen Gruppe der Trilateralen Kommission
  - Präsidiumsmitglied des Wirtschaftsrat der CDU
- Werner Langen, CDU-Politiker, 2006-01/2012 Vorsitzender der CDU/CSU-Fraktion im Europäischen Parlament

Quelle: [12], nicht mehr abrufbar



# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus

Newsletter	Twitter	Facebook	Instagram
------------	---------	----------	-----------

#### Einzelnachweise

- 1. ↑ Website der PKS, abgerufen am 17. Juli 2012
- 2. ↑ Website der PKS, abgerufen am 17. Juli 2012
- 3. ↑ Eintrag im Register des Amtsgerichts Charlottenburg unter HRB 107105 B, abgerufen am 15. Juli 2012
- 4. ↑ Deutscher Bundestag Abgeordnete, Website Deutscher Bundestag, abgerufen am 16. Juli 2012
- 5. ↑ [1], Website Deutscher Bundestag, abgerufen am 16. Juli 2012
- 6. ↑ VuV-Newsletter vom 30. März 2010
- 7. ↑ [2], Website Deutscher Bundestag, abgerufen am 16. Juli 2012
- 8. ↑ Hannes Vogel: Lobbyismus: 1000 Euro in 30 Minuten, Spiegel online vom 20. Juli 2013, abgerufen am 18. 5. 2014
- 9. ↑ Presseerklärung von M. Du Mont Schauberg vom 15. Januar 2009
- 10. ↑ Geschäftsbericht E.ON Bayern AG, S. 3
- 11. ↑ Dr. Wolf Dieter Zumpfort, Website Friedrich-Naumann-Stiftung, abgerufen am 18. Juli 2012
- 12. ↑ Team pks

# Wolfgang Clement

# Seitenwechsel



- Seitenwechseltabelle
- Was ist das Problem?

Ausgabe: 25.04.2024

**Wolfgang Clement** (\* 7. Juli 1940 in Bochum; † 27. September 2020 in Bonn) war Repräsentant der Unternehmerorganisation Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM), ab 2006 Lobbyist und Mitglied in Aufsichts- oder Beratungsgremien verschiedener Unternehmen, Mitglied des Wirtschaftsforums der FDP, SPD-Politiker, NRW-Ministerpräsident und Bundeswirtschaftsminister in der Regierung Gerhard Schröder.

Inhaltsverzeichnis	
1 Karriere	6
1.1 (Neben-)Beruflich	6
1.2 Partei/ staatliche Mandate und Ämter	6



2 Verbindungen	. 7
2.1 Seitenwechsel	
3 Zitate	8
4 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	8
5 Einzelnachweise	

#### Karriere

#### (Neben-)Beruflich

- 2006-2016 Mitglied im Aufsichtsrat der DIS Deutscher Industrie Service AG<sup>[1]</sup>
- seit 01/2016 Mitglied des Wirtschaftsforums der FDP [2]
- 2014 Ludwig-Erhard-Preis für Wirtschaftspublizistik der Ludwig-Erhard-Stiftung<sup>[3]</sup>
- seit 07/2012 Vorsitzender des INSM-Kuratoriums<sup>[4]</sup>
- seit 07/2011 Aufsichtsratsmitglied der Deutsche Wohnen AG<sup>[5]</sup>
- seit 01/2011 Mitglied des Stiftungsrats der Dussmann-Gruppe<sup>[6]</sup>
- seit 2009 Aufsichtsratsmitglied des russischen Beratungsunternehmens Energy Consulting<sup>[7]</sup>, der Investmentgesellschaft Lahnstein Middelhoff & Partners LLP, Werbefigur der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM)
- seit 2008 Vorsitzender des Beirats der PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH (frühere Bezeichnung: PKS Wirtschafts- und Politikberatung GmbH)
- Ehrenvorsitzender des wissenschaftlichen Beirats des Frankfurter Zukunftsrats<sup>[8]</sup>
- Mitglied des Beirats der Rudolph Scharping Strategie Beratung Kommunikation GmbH (RSBK)<sup>[9]</sup>
- seit 2008 Aufsichtsratmitglied der Versatel AG<sup>[10]</sup> und der Daltrup & Söhne AG<sup>[11]</sup>, Vorsitzender des EU-Russland-Forums<sup>[7]</sup>
- seit 2006 Vorstandsvorsitzender der Denkfabrik Adecco Institut zur Erforschung der Arbeit<sup>[12]</sup>, der Landau Media AG<sup>[13]</sup>, Beiratsmitglied bei Wolters Kluwer Germany<sup>[14]</sup>
- seit 2011 Mitglied des Stiftungsrats der Peter Dussmann-Stiftung<sup>[15]</sup>
- 2006 2016 Mitglied im Aufsichtsrat der RWE Power AG<sup>[16]</sup>
- 2006 1/2009 Mitglied des Aufsichtsrats des Zeitungsverlags M. DuMont Schauberg<sup>[17]</sup>
- 2006–2008 Mitglied der Lobbygruppe Konvent für Deutschland (KfD)
- seit 2005 Mitglied des Aufsichtsrats der Dussmann Verwaltungs AG<sup>[18]</sup>
- 2000–2002 Kurator der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM)<sup>[19]</sup>
- bis 1992 Aufsichtsratmitglied bei der RWE-Tochtergesellschaft Rheinbraun
- 1987–1989 Chefredakteur der Hamburger Morgenpost
- 1968-1981 politischer Redakteur, Ressortleiter und stv. Chefredakteur der Westfälischen Rundschau<sup>[20]</sup>

# Partei/ staatliche Mandate und Ämter

2008 Austritt aus der SPD

- 2002-2005 Bundesminister für Wirtschaft und Arbeit
- 1999–2005 Stellvertretender SPD-Bundesvorsitzender



- 1998-2002 NRW-Ministerpräsident
- 1996–2001 Stellvertretender SPD-Landesvorsitzender (NRW)
- 1995–1998 Minister f
   ür Wirtschaft und Mittelstand, Technologie und Verkehr (NRW)
- 1993-2002 NRW-Landtagsmitglied
- 1990–1995 Minister für besondere Aufgaben (NRW)
- 1989–1995 Chef der Staatskanzlei NRW
- 1985–1986 stellvertretender SPD-Bundesgeschäftsführer
- 1970 Eintritt in die SPD

# Verbindungen

Weitere Funktionen: BürgerKonvent, Bonn Comm, Mentor des Mittelständler-Förderprojektes "Top Job – Die besten Arbeitgeber im deutschen Mittelstand". [21]

Mit seinem Mitstreiter der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft Friedrich Merz veröffentlichter er im April 2010 das Buch "Was jetzt zu tun ist. Deutschland 2.0", das allerdings über den Tag hinaus kaum Beachtung fand. [22]

#### Seitenwechsel

Ausgabe: 25.04.2024

Nachdem Wolfgang Clement als Minister tiefgreifende Arbeitsmarktreformen vorgenommen hatte und in dieser Zeit die Leiharbeitsbranche in vielerlei Hinsicht begünstigte<sup>[23]</sup>, wechselte er nicht einmal ein Jahr nach Ende der rot-grünen Koalition in den Aufsichtsrat der Zeitarbeitsfirma Deutsche Industrie Service AG (DIS AG). Als diese vom schweizerischen Konkurrenten Adecco übernommen worden war, wurde er zum Vorsitzenden der firmeneigenen Denkfabrik Adecco Institut zur Erforschung der Arbeit berufen<sup>[24]</sup> Von 2006 bis 2008 war er zudem Mitglied im Konvent für Deutschland (KfD), einer elitären wirtschaftsnahen Lobbygruppe, die eine "Reform der Reformfähigkeit" propagiert, mit dem Ziel eines schlanken und wettbewerbsorientierten Staates mit reduzierten Sozialsystemen.<sup>[25]</sup>

2006 wurde Clement in den Aufsichtsrat der RWE-Kraftwerkstochter RWE Power AG gewählt.<sup>[26]</sup> Als Wirtschaftsminister konnte er maßgeblichen Einfluss auf Regierungsbeschlüsse und Gesetze nehmen, die die Energiebranche und somit auch RWE betrafen; auffällig dabei war sein besonderer Einsatz für Kohlesubventionen<sup>[27]</sup> "Ein Posten im Aufsichtsrat als Dank für besondere Verdienste?", spekuliert die taz. <sup>[28]</sup> Clement unterzeichnete im August 2010 den "Energiepolitischen Appell" der Atomlobby für eine AKW-Laufzeitverlängerung und fand die Kernkraft auch nach Fukushima gut.<sup>[29]</sup>

Zudem sorgte Clement nach seiner Amtszeit für Wirbel, als er innerparteilich quer schoss indem er sich im Vorfeld der Landtagswahl in Hessen 2008 gegen eine Wahl der SPD-Spitzenkandidatin Andrea Ypsilanti aussprach; Ypsilanti steht Kohle- und Atomkraft ablehnend gegenüber. Daraufhin forderten einige Parteigenossen Clements Parteiaustritt: "Wolfgang Clement missbraucht seine frühere Führungsrolle in der SPD, indem er sie nun als bezahlter Lobbyist in klingende Münze umsetzt", zitiert Spiegel-Online Hermann Scheer, damals SPD-Kandidat für das Amt des hessischen Wirtschafts- und Umweltministers. [30]

Es gibt weitere Beigeschmäcke, denn bereits zu seiner Zeit als NRW-Ministerpräsident nährte sich der Verdacht, Clement würde in dieser Funktion bewusst im Interesse der Energiewirtschaft - speziell des RWE-Konzerns - handeln, als er sich Ende 1999 gegen die Ökosteuer stemmte, oder beispielsweise im Jahre 2000 die Genehmigung des umstrittenen Braunkohletagebaus Garzweiler II in seinen ministeriellen



Verantwortungsbereich fiel. Davon profitierte die RWE-Tochtergesellschaft "Rheinbraun", bei der Clement bereits bis 1992 im Aufsichtsrat saß. [31][32]

Clement leugnet seine Verbundenheit mit der Energiebranche nicht und sieht darin auch rückblickend keinen Interessenskonflikt mit seinen politischen Mandaten bzw. Ämtern: "Ich habe vorher wie nachher schon seit 1990 - soll ich deshalb einem Berufsverbot unterliegen -, schon in den 90er Jahren für Gartzweiler die Braunkohle gefochten. Das habe ich aber früher auch schon als Journalist getan und werde ich auch in Zukunft tun. Es zeigt sich. dass es richtig war. [33]

Von Juni 2006 bis Januar 2009 war Clement Mitglied des Aufsichtsrats des viertgrößten deutschen Verlags M. DuMont Schauberg (Kölner Stadt-Anzeiger, Frankfurter Rundschau, Berliner Zeitung, Mitteldeutsche Zeitung) [34] Clement hatte sich im Jahr 2003 mit aller Macht für eine Aufweichung der Pressefusionskontrolle eingesetzt, die es den Großverlagen erheblich erleichtert hätte, kleinere Verlage zu erwerben. Das Bundeskartellamt<sup>[35]</sup>, der Wissenschaftliche Beirat beim Bundeswirtschaftsministerium<sup>[36]</sup> und die Monopolkommission<sup>[37]</sup> lehnten die Pläne ab, weil sie konzentrationsfördernd wirkten und die Pressevielfalt gefährdeten. Auch die CDU und die FDP-Landeswirtschaftsminister sahen in Clements Vorhaben eine Bedrohung der Pressevielfalt. Die öffentliche Kritik des Bundeskartellamtes als einer dem Wirtschaftsministerium nachgeordneten Behörde empörte Clement so sehr, dass er als einziger Wirtschaftsminister dem Amt keinen Antrittsbesuch abstattete. Dieses sah sich dem Schutz des Wettbewerbs verpflichtet und nicht seinem die Interessen der Großverlage bedienenden obersten Dienstherrn. Nachdem der Bundestag die Neufassung des Pressefusionsrechts im März 2005 beschlossen, der Bundesrat aber im April mit Unionsmehrheit dagegen votiert hatte, scheiterte das mehrfach modifizierte Vorhaben endgültig im Vermittlungsausschuss.

#### **Zitate**

"Ich werde übrigens noch mehrere Mandate wahrnehmen, damit ich das gleich deutlich hinzugefügt habe. [...] Da können sich manche Leute darüber das Maul zerreißen. Das wird mich nicht sonderlich beschäftigen."<sup>[39]</sup>

"[…] unnachgiebige Konsequenz gegenüber jenen 'schwarzen Schafen', die sich Leistungen erschleichen wollen, das gehört auch zur Gerechtigkeit im Sozialstaat."<sup>[40]</sup>

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



#### Einzelnachweise

- 1. ↑ Pressemitteilung der DIS AG, abgerufen am 17.05.2017
- ↑ Tobias Scholl: Mut und Lust auf die Gestaltung der Zukunft, elde Liberale Depesche 01/2016, S. 11, abgerufen am 05. 04. 2016
- 3. ↑ Preisverleihung 2014, Website der Ludwig-Erhard-Stiftung, abgerufen am 17.05.2017



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

- 4. ↑ Wolfgang Clement übernimmt Vorsitz des INSM-Kuratoriums, insm.de vom 04.07.2012, abgerufen am 06.07.2012
- 5. ↑ Lebenslauf von Wolfgang Clement auf der Website der Deutsche Wohnen AG, abgerufen am 01.06.2017
- 6. ↑ Der Stiftungsbeirat der Dussmann-Gruppe, dussmanngroup.com, abgerufen am 17.05.2017
- 7. ↑ 7,07,1 Wolfgang Clement wird Energie-Berater in Russland, welt.de, abgerufen am 17.05.2017
- 8. ↑ Wissenschaftlicher Beirat des Frankfurter Zukunftsrats, frankfurter-zukunftsrat.de, abgerufen am 17.05.2017
- 9. ↑ Beirat der Rudolph Scharping Strategie Beratung Kommunikation GmbH, rsbk.de, abgerufen am 17.05.2017
- 10. ↑ Dirk Niebel: Wenn Politiker die Seiten wechseln, sueddeutsche.de, abgerufen am 17.05.2017
- 11. ↑ Aufsichtrat der Daltrup & Söhne AG, daldrup.eu, abgerufen am 17.05.2017
- 12. ↑ Wie aus rot-grünen Politikern Lobbyisten wurden Ab in die Wirtschaft, taz.de, abgerufen am 17.05.2017
- 13. ↑ Beirat der Landau Media AG, landaumedia.de, abgerufen am 17.05.2017
- 14. ↑ Minister "a.D." in die Wirtschaft focus.de, abgerufen am 17.05.2017
- 15. ↑ https://www.dussmanngroup.com/dussmann-group/stiftungsrat/, Stiftungsrat der Dussmann Verwaltungs AG] dussmanngroup.com, abgerufen am 01.06.2017
- 16. ↑ Wolfgang Clement flucht in Siegen über die SPD wp.de, abgerufen am 17.05.2017
- 17. ↑ Presseerklärung von M. Du Mont Schauberg vom 15. Januar 2009 archiviert auf archive.org
- 18. ↑ https://www.dussmanngroup.com/dussmann-group/stiftungsrat/, Aufsichtsrats der Dussmann Verwaltungs AG dussmanngroup.com], abgerufen am 01.06.2017
- 19. ↑ https://www.igmetall.de/kuratorium-initiative-neue-soziale-marktwirtschaft-10462.htm], Artikel zu Wolfgagn Clement auf igmetall.de, abgerufen am 01.06.2017
- 20. ↑ Biographie Wolfgang Clement, Website WhosWho.de, abgerufen am 27.10.2010
- 21. ↑ Wolfgang Clement: Ein Herz für den Mittelstand, Website topjob.de, abgerufen am 07.06.2017
- 22. ↑ Zwei Polit-Aussteiger träumen von Führung, stern.de vom 28. April 2010, abgerufen am 14. September 2010.
- 23. ↑ "Wie Arbeitnehmer erpresst werden", Report Mainz (ARD), Manuskript der Sendung vom 25. Juni 2007, abgerufen am 21. Juli 2010
- 24. ↑ "Clement wird erster Arbeitsforscher", manager-magazin.de vom 05. Oktober 2006, abgerufen am 09. Juli 2010
- 25. ↑ "Clement verlässt den 'Konvent für Deutschland'", Die Welt vom 26.08.2008, abgerufen am 12. Mai 2011
- 26. ↑ "Wolfgang Clement wird Aufsichtsrat", manager-magazin.de vom 13. Februar 2006, abgerufen am 21. Juli 2010
- 27. ↑ "Kohle ohne Ende wie Wolfgang Clement Steuermilliarden im Bergbau versenkt", Kontraste (ARD), Manuskript der Sendung vom 05. Juni 2003, abgerufen am 21. Juli 2010
- 28. ↑ "Eine reine Vertrauensfrage", taz.de vom 15. Februar 2006, abgerufen am 21. Juli 2010
- 29. ↑ Marc Brost: Anzeigenkampagne der Atomlobby Was sagen Sie nun, meine Herren?, Handelsblatt online vom 16. März 2011, abgerufen am 19. April 2013
- 30. ↑ "Attacke gegen Ypsilanti Clement fällt Hessen-SPD in den Rücken", Spiegel.de vom 19. Januar 2008, abgerufen am 22. Juli 2010
- 31. ↑ "Seiner Partei fremd geworden", sueddeutsche.de vom 20. Januar 2008, abgerufen am 21. Juli 2010
- 32. ↑ "Es lebe Neu-Otzenrath!", derFreitag, 08. September 2000, abgerufen am 21. Juli 2010
- 33. ↑ "Clement: Erst ein Drittel der notwendigen Reformen umgesetzt", dradio.de, Manuskript der Sendung vom 17.Februar 2006, abgerufen am 21. Juli 2010



- 34. ↑ Pressemitteilung des Verlags M. DuMont Schauberg vom 13. Juni 2006, Website des Verlags, abgerufen am 24.6.2011
- 35. ↑ Medien "Kooperation ist nur ein schönerer Name für Kartell", FAZ vom 5. Mai 2004, Website FAZ, abgerufen am 24.6.2011
- 36. ↑ Professoren halten gelockerte Pressefusionskontrolle für "Irrweg", Evangelischer Pressedienst (epd), Nr. 41/2004, Website epd, abgerufen am 24.6.2011
- 37. ↑ Die Pressefusionskontrolle in der siebten GWB-Novelle Sondergutachten der Monopolkommission, Website der Monopolkommission, abgerufen am 24.6.2011
- 38. ↑ Möglicherweise war die Kritik von Union und FDP nur parteipolitsch bedingt, denn im Koalitionsvertrag vom 26. Oktober 2009 wird unter IV. 2 erstaunlicherweise auch eine Überprüfung des Pressekartellrechts angekündigt.
- 39. ↑ "Clement: Erst ein Drittel der notwendigen Reformen umgesetzt", Interview mit Wolfgang Clement, dradio.de, Manuskript der Sendung vom 17. Februar 2006, abgerufen am 22. Juli 2010
- 40. ↑ Vorrang für die Anständigen Gegen Missbrauch, "Abzocke" und Selbstbedienung im Sozialstaat. Ein Report vom Arbeitsmarkt im Sommer 2005, Bundesministerium für Wirtschaft und Arbeit, August 2005, abgerufen am 22. Juli 2010

# Bundesverband mittelständische Wirtschaft

Der Bundesverband mittelständische Wirtschaft (BVMW) ist eine Interessenvertretung des deutschen Mittelstands. Laut EU Transparenz-Register waren im Mai 2021 ca. 55.000 kleine und mittlere Unternehmen sowie Einzelpersonen Mitglied des BVMW in Deutschland; mit der Mittelstandsallianz vertritt der BVMW ca. 900 Tsd. mittelständische Unternehmen.

Ausgabe: 25.04.2024

# Bundesverband mittelständische Wirtschaft (BVMW)

**Rechtsform** eingetragener Verein **Tätigkeitsbereic** Verbandstätigkeit

h

Gründungsdatu November 1975

m

**Hauptsitz** Potsdamer Str. 7, 10785

Berlin

Lobbybüro Lobbybüro EU

Webadresse www.bvmw.de

# Inhaltsverzeichnis1 Mittelstandsallianz112 Lobbystrategien und Einfluss113 Partner114 Organisationsstruktur und Personal114.1 Vorstand und Geschäftsführung114.2 Wirtschaftssenat114.3 Politischer Beirat124.4 Wissenschaftlicher Beirat125 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus136 Einzelnachweise13



#### Mittelstandsallianz

Unter dem Dach des BVMW haben sich 33 mittelständisch geprägte Arbeitgeber- und Wirtschaftsverbände mit mehr als 900 Tsd. Mitgliedern zusammengeschlossen, um ihre gemeinsamen wirtschaftlichen, sozialen und gesellschaftspolitischen Interessen zu vertreten. [1][2] Seit 2017 ist auch der Bund der Steuerzahler Mitglied der Mittelstandsallianz. [3]

# Lobbystrategien und Einfluss

Der BVMW bezeichnet sich als der zentrale Ansprechpartner der Politik, der für seine Mitglieder politische Entscheidungsgrundlagen erarbeitet und seine Forderungen und Positionen der Politik, Gesellschaft, Verwaltung sowie Medien und Öffentlichkeit vermittelt.<sup>[4]</sup> Der vor Ort, in Berlin, Brüssel und über Auslandsbüros tätige Verband organisiert mehr als 2.000 Veranstaltungen jährlich und verfasst Positionspapiere, Studien und Gutachten. Der BVM kritisiert den Mindestlohn und fordert eine Abschaffung der Erbschaftsteuer.<sup>[5]</sup>

Von 2014 - 04/2021 verantwortete der ehemalige FDP-Bundestagsabgeordnete Patrick Meinhardt beim Verband als Mitglied der Bundesgeschäftsleitung den Bereich Politik in Berlin und Brüssel. [6][7]

#### Partner

Partner ist das libertäre Ludwig von Mises Institute-Europe.<sup>[8]</sup> Patrick Meinhardt, von 2014-04/2021 Bundesgeschäftsleiter Politik im BVMW, Vorstandsvorsitzender der BVMW-Stiftung des Mittelstands, Präsidiumsmitglied von European Entrepreneurs und Generalsekretär der Bildungsallianz des Mittelstands, ist Vorstandsmitglied des Ludwig von Mises Institute-Europe.<sup>[9]</sup> Von 2005 bis 2013 gehörte Meinhardt der FDP-Fraktion im Deutschen Bundestag an. Im April 2021 wurde er Geschäftsführer des Taxi- und Mietwagenverbands Deutschlands (TMV).<sup>[10]</sup>

# Organisationsstruktur und Personal

# Vorstand und Geschäftsführung

- Mario Ohoven (Präsident), Finanzvermittler und Anlageberater, Präsident des europäischen Dachverbands nationaler Mittelstandsvereinigungen CEA-PME, Brüssel
- Christoph Ahlhaus (Bundesgeschäftsführer), ehem. Bürgermeister Hamburgs

#### Wirtschaftssenat

Ausgabe: 25.04.2024

Der Wirtschaftssenat, in den nach eigenen Angaben rund 230 herausragende Unternehmerpersönlichkeiten berufen werden, hält Kontakt zur Politik, Wissenschaft, Kultur und Medien. Eine Auswahl dieser Persönlichkeiten ist hier abrufbar.



Senatsbeauftragte Sachsen des BVMM ist Antje Hermenau, Unternehmensberaterin und ehem. Politikerin der Grünen, die die Meinung vertritt, dass der Klimawandel erfunden wurde, damit wir nicht aufbegehren und der Deutsche was zu tun hat. Sie ist Autorin der neurechten Jungen Freiheit und wirkt bei TichysTalk und Tichys Ausblick mit. Roland Tichy gilt als einer der hartnäckigsten Klimafaktenleugner. 2016 trat Hermenau in Döbeln als Gast einer AfD-Veranstaltung auf.

#### Politischer Beirat

Name	Partei	Funktion
Hans-Peter Friedrich	CSU	<ul> <li>ehem. Vizepräsident des Deutschen Bundestags</li> <li>Kuratoriumsmitglied der Stiftung Familienunternehmen</li> <li>ehem. Bundesminister des Inneren</li> </ul>
Olav Guting	CDU	<ul><li>Mitglied des Bundestags</li><li>Rechtsanwalt</li></ul>
Verena Hubertz	SPD	Mitglied des Bundestags
Omid Nouripour	Bündnis 90/Die Grünen	<ul><li>Mitglied des Bundestags</li><li>Bundesvorsitzender von Bündnis 90/Die Grünen</li></ul>
Jürgen Trittin	Bündnis 90/Die Grünen	<ul> <li>Mitglied des Bundestags</li> <li>ehem. Bundesvorsitzender von Bündnis 90/Die Grünen</li> <li>European Council on Foreign Relations (ECFR), Gründungsmitglied</li> </ul>
Alexander Graf Lambsdorff	FDP	<ul> <li>Mitglied des Bundestags</li> <li>Kuratoriumsmitglied der Friedrich-Naumann-Stiftung</li> <li>Vorstandsmitglied der Atlantik-Brücke</li> <li>High Patron des Ludwig von Mises Institute-Europe</li> </ul>
Gregor Gysi	Die Linke	<ul> <li>Mitglied des Bundestags</li> <li>Rechtsanwalt</li> <li>ehem. Präsident der Europäischen Linken</li> </ul>

(Stand: August 2022) Quelle: [13]

Ausgabe: 25.04.2024

#### Wissenschaftlicher Beirat

Die Mitglieder sind hier abrufbar. Zu ihnen gehören:

Henning Vöpel, Direktor des Centrum für Europäische Politik (CEP)



- Justus Haucap, Direktor Düsseldorf Institute for Competition Economics (DICE)
- Karl-Heinz Paqué, Professor für Volkswirtschaft an der Otto-von-Guericke-Universität Magdeburg, FDP-Politiker

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus

Newsletter Twitter Facebook Instagram

#### Einzelnachweise

- 1. ↑ Partnerverbände der Mittelstandsallianz, bvmw.de, abgerufen am 06.07.2021
- 2. ↑ Der deutsche Mittelstands, bvmw.de, abgerufen am 06.01.2018
- 3. ↑ Mittelstandsallianz und Bund der Steuerzahler werden Kooperationspartner, presseportal.de vom 19.05.2017, abgerufen am 05.01.2019
- 4. ↑ Der deutsche Mittelstand, bvmw.de, abgerufen am 08.01.2019
- 5. ↑ Anno.Erfolge 2016.Impulse 2017, bvmw.de, abgerufen am 10.01.2019
- 6. ↑ FDP-Politiker Meinhardt wird Lobbyist beim BVMW Politik + Kommunikation, abgerufen am 20.08.2014
- 7. ↑ EU Transparenz-Register, ec.europa.eu, abgerufen am 04.01.2019
- 8. ↑ Neoliberal radicalizations or the crumbling of the edivice? Part II, thinktanknetworkresearch.net/blog vom 17.03.2021, abgerufen am 15.07.2021
- 9. ↑ Patrick Meinhardt, bvmw.de, abgerufen am 15.07.2021
- 10. ↑ Taxi-Bundesverband holt FDP-Mann, taxi-heute.de vom 18.03.2021, abgerufen am 16.07.2021
- 11. ↑ Bizarre Klimakonferenz in Stuttgart, kontextwochenzeitung.de vom 13.07.2022, abgerufen am 12.10.2022
- 12. ↑ Antke Hermenau am AfD-Stammtisch, saechsiche.de vom 16.09.2016, abgerufen am 13.10.2022
- 13. ↑ Der Politische Beirat des BVMW. Webseite BVMW, abgerufen am 17.08.2022

# Rolf Koschorrek

# Seitenwechsel



- Seitenwechseltabelle
- Was ist das Problem?

Ausgabe: 25.04.2024

**Rolf Koschorrek** (\* 17. Juni 1956 in Bad Bramstedt, † 12. Januar 2020 in Berlin) war ein ehemaliger Bundestagsabgeordneter der CDU. Nach Beendigung seines Mandats wechselte er zum Lobbyverband Berufsverband der Hals- Nasen- Ohrenärzte. [1]



Inhaltsverzeichnis	
1 Karriere	14
2 Verbindungen / Netzwerke	14
3 Wirken	14
4 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	15
5 Einzelnachweise	15

#### Karriere

- 05/2014-12/2020 Leiter des Berufsverband der HNO-Ärzte in Berlin
- 2012-2013 Präsident des Bundesverbandes Freier Berufe
- 2005-2013 Mitglied des Deutschen Bundestages

# Verbindungen / Netzwerke

Nachdem er ab 2005 zunächst als einfacher Abgeordneter fungierte, wurde er 2009 zum stellvertretenden gesundheitspolitischen Sprecher der CDU/CSU Fraktion ernannt. Koschorek gehörte daraufhin zu den Abgeordneten mit den meisten Nebentätigkeiten. In seiner zweiten Legislaturperiode erhielt Koschorek mindestens 64.000 € für Vorträge. Gebucht wurde er vor allem von Unternehmen und Verbänden der Gesundheitsbranche, wie etwa Pharmakonzernen, Krankenkassen oder Ärzteverbänden. So überwies allein das Pharmaunternehmen Novartis für einen 30-minütigen Auftritt mehr als 1.000 €. Darüber hinaus erfüllte er Funktionen in zahlreichen Unternehmen und Vereinen, z.B. in den Beiräten der Barmenia Versicherung und der Paracelsus Kliniken. [3]

#### Wirken

Ausgabe: 25.04.2024

2011 sollten nach Wunsch der Krankenkassen die hohen Kosten für zahnärztliche Behandlungen durch eine Reform der Gebührenordnung der Zahnärzte (GOZ) gesenkt werden. Gemeinsam mit dem damaligen Gesundheitsminister Philipp Rösler stellte Koschorrek sich gegen eine weitreichende Regulierung.<sup>[4]</sup> Unter anderem hatte er in einem Beitrag für die Ärztezeitung öffentlich Stimmung gegen die Reform gemacht.<sup>[5]</sup> Zuvor hatte Koschorrek Vortragshonorare der Bundeszahnärztekammer und des Bundesverband Dentalhandel erhalten. Dabei teilte er den Interessenvertretern auch Interna über den Stand der Gesetzesvorhaben mit, Wochen bevor das Gesundheitsministerium die Öffentlichkeit informierte. Im Januar 2012 wurde er dann zum Präsidenten des Bundesverbands der Freien Berufe ernannt - und erhielt dafür eine monatliche Aufwandsentschädigung zwischen 3.500 € und 7.000 €.

Im Sommer 2010 wurde im Bundestag eine Neuordnung des Arzneimittelmarktneuordnungsgesetz (AMNOG) diskutiert. Die Änderungen sahen umfassende Eingriffe in die Preisgestaltungsfreiheit der Konzerne bei Medikamenten vor. Koschorrek sah keinen Interessenskonflikt zwischen seinen zahlreichen Nebentätigkeiten für die Gesundheitsbranche und seinem politischen Amt und behauptete, auf keinem seiner bezahlten Vorträge für die Pharmakonzerne über AMNOG gesprochen zu haben. Das Arzneimittelunternehmen *AstraZeneca* ließ dagegen per Pressemitteilung wissen, Koschorrek für eine Veranstaltung gebucht und dabei auch über das die geplanten Änderungen beraten zu haben. Noch im Oktober 2010, einen Monat vor Verabschiedung des Gesetzes, präsentierte ihn das Pharmaunternehmen *Sträter Life Science* als Redner zu AMNOG.<sup>[6]</sup> Außerdem ließ der Lobbyverband BIO Deutschland wissen, er habe gemeinsam mit Koschorrek ein "Parlamentarisches Frühstück" zum Thema AMNOG veranstaltet. Dabei begrüßten die



Interessenvertreter, dass die Befreiung der Nutzenbewertung gewisser Medikamente "ihren Niederschlag in den Anträgen der Koalition zur Änderung des AMNOG gefunden hatte." Die entgültige Version des Gesetzes wurde auf Wirken der Unions-Gesundheitspolitiker um Koschorrek deutlich zugunsten der Pharmaindustrie entschärft. Offenbar übernahmen die zuständigen Politiker von CDU/CSU und FDP wortgleiche Formulierungen eines Papiers des Verbands Forschender Arzneimittelhersteller. Trotz allem behauptete Koschorrek auf Nachfrage des Spiegels, er könne "Berufliches und Privates sauber trennen" und: "Pharmanähe muss man mir erst mal nachweisen." [8]

Koschorrek war bereits 2009 daran beiteiligt, den größten Kritiker der Pharmaindustrie zu entmachten. Der Chef des Instituts für Qualität und Wirtschaftlichkeit im Gesundheitswesen (IQWiG) Peter Sawicki, der mehrere neue Medikamente als Scheininnovationen entlarvt hatte, musste auf Druck der Unions-Gesundheitspolitiker seinen Posten räumen.<sup>[9]</sup>

Koschorrek wurde nach zwei Legislaturperioden nicht mehr für die Bundestagswahl nominiert. Ihm wurde vorgeworfen, sich zu sehr um seine Nebentätigkeiten gekümmert und dabei seinen Wahlkreis vernachlässigt zu haben. [10] Nach Ausscheiden aus dem Bundestag leitet Koschorrek seit Mai 2014 das Berliner Lobbybüro des Berufsverbands der Hals-Nasen-Ohrenärzte. [11]

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



#### Einzelnachweise

Ausgabe: 25.04.2024

- ↑ HNO-Berufsverband eröffnet Berliner Büro: Rolf Koschorrek übernimmt Leitung, abgerufen am 31.07.2015
- 2. ↑ Lobbyismus: 1000 Euro in 30 Minuten, Spiegel 30/2013, online abgerufen am 31.07.2015
- 3. ↑ Dr. Rolf Koschorrek (CDU), abgeordnetenwatch.de, abgerufen am 31.07.2015
- 4. ↑ Bohren bis die Kasse klingelt, Correctiv vom 29.07.2015, abgerufen am 03.08.2015
- 5. ↑ "Keine Egalisierung, keine Öffnungsklausel", Ärztezeitung am 09.02.2011, abgerufen am 03.08.2015
- 6. ↑ Sträter Life Science Pharmastandort Deutschland, abgerufen am 03.08.2015
- 7. ↑ Pressemitteilung BIO Deutschland vom Oktober 2010, abgerufen am 03.08.2015
- 8. ↑ Lobbyismus: 1000 Euro in 30 Minuten, Spiegel 30/2013, online abgerufen am 31.07.2015
- 9. ↑ Lobbyismus: 1000 Euro in 30 Minuten, Spiegel 30/2013, online abgerufen am 31.07.2015
- 10. ↑ Politische Quittung für den Topverdiener, Abendblatt vom 14.11.2012, angerufen am 03.08.2015
- 11. ↑ HNO-Berufsverband eröffnet Berliner Büro: Rolf Koschorrek übernimmt Leitung, abgerufen am 03.08.2015

# Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie

Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie e.



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Der Bundesverband der Deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie (BDSV) ist die gemeinsame Interessenvertretung der Unternehmen der deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie. Organisiert sind im Verband 221 Unternehmen und deren Töchter. Er wurde 2009 gegründet und ist aus dem Ausschuss für Verteidigungswirtschafts- und Sicherheitsfragen des Bundesverbandes der Deutschen Industrie (BDI)

hervorgegangen. Laut der Rosa-Luxemburg-Stiftung seien es vor allem "einige wenige, große von der Wehrtechnik besonders abhängige Unternehmen(ESG, EADS(Airbus), Diehl-Defence, KMW, Lürssen(NVL), Rheinmetall) gewesen, die die Gründung des Verbandes vorangetrieben haben. [2]



**Rechtsfo** eingetragener Verein

rm

**Tätigkei** Interessenvertretung der deutschen

tsbereic Sicherheits- undh Verteidigungsindustrie

**Gründun** September 2009

gsdatum

Hauptsit Friedrichstr. 60, 10117 Berlin

Z

Lobbybü

ro

**Lobbybü** Brüssel, Rue Marie de Bourgogne 58

ro EU

Webadr www.bdsv.eu

esse

Inhaltsverzeichnis		
1 Kurzdarstellung und Geschichte		
2 Organisationsstruktur und Personal	17	
2.1 Vorstand	17	
2.2 Mitglieder	17	
2.3 Verbindungen	17	
3 Lobbystrategien und Einfluss	18	
3.1 Veranstaltungen	18	
3.2 Generalleutnant Marzi erster Geschäftsführer des BDSV		
4 EU-Taxonomie	18	
5 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	19	
6 Einzelnachweise	19	

# Kurzdarstellung und Geschichte

Der BDSV fungiert als "Point of Contact" der deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie und als Scharnier zwischen Unternehmen, Politik, Gesellschaft, Institutionen und Medien. Zu den Aufgaben/Zielen gehören u. a. die Interessenvertretung beim Bund, der EU und internationalen Institutionen, die enge Zusammenarbeit mit relevanten Bundesministerien und der Bundeswehr sowie die Mitarbeit bei der Vorbereitung und die Umsetzung behördlicher Verfügungen, Verordnungen und Gesetzen. Der BDSV verfügt über ein weit verzweigtes Netzwerk in Deutschland und Europa, auf allen wichtigen Märkten und in internationalen Organisationen und bietet Informationen über die relevanten Themen der deutschen Sicherheits- und Verteidigungsindustrie.

Der BDSV behandelt die folgenden Themen:

- Sicherheits- und Verteidigungsindustrie
- Exportkontrolle
- Innovation, Forschung & Technologie
- Wirtschaft und Recht
- Europa
- Digitale Konvergenz
- Mittelstand

# Organisationsstruktur und Personal

#### Vorstand

Mitglieder des Vorstands sind u.a.

- Armin Papperger (Präsident), Vorsitzender des Vorstands von Rheinmetall
- Ralf Ketzel (Vizepräsident), Vorsitzender der Geschäftsführung von Krauss-Maffei Wegmann
- Stefan Thomé (Vizepräsident), Vorsitzender der Geschäftsführung der Airbus Helicopters Deutschland GmbH

Die gesamte Liste ist hier abrufbar. (Stand: Januar 2022)

#### Mitglieder

Ordentliche Mitglieder können Unternehmen der Wehrtechnik oder Sicherheitstechnik mit industrieller Wertschöpfung in der Bundesrepublik Deutschland werden, die sich auf dem Gebiet der Ausrüstung von Organen der Landesverteidigung und inneren Sicherheit betätigen. Die Mitglieder sind hier abrufbar.

# Verbindungen

Ausgabe: 25.04.2024

Der BDSV ist Mitglied in den folgenden Organisationen<sup>[6]</sup>:

- AeroSpace & Defence Industries Association of Europe (ASD)
- NATO Industrial Advisory Group (NIAG)
- Deutsche Gesellschaft für Wehrtechnik (DWT)



- Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI)
- Deutsches Maritimes Institut (korporatives Mitglied)<sup>[7]</sup>
- Sky and Space

# Lobbystrategien und Einfluss

#### Veranstaltungen

Der BDSV veranstaltet die Berliner Strategiekonferenz, die Young Leader's Conference und die Caféhausgespräche. [8]

#### Generalleutnant Marzi erster Geschäftsführer des BDSV

Heinz Marzi war bis März 2009 Generalleutnant der Bundeswehr. Nach seiner Pensionierung wurde er erster Geschäftsführer des BDSV. Im November 2010 stellte das Bundesverteidigungsministerium einen Interessenkonflikt zwischen seiner neuen Tätigkeit als Lobbyist und seinem ehemaligen Posten bei der Bundeswehr fest und verbot Marzi daraufhin seine Tätigkeit als Geschäftsführer des BDSV. [9].

#### **EU-Taxonomie**

Ausgabe: 25.04.2024

Um die Ziele des Europäischen Green Deal wie auch die Klimaziele der EU für 2030 zu erreichen, forciert die EU-Kommission im Rahmen der "EU-Taxonomy für Sustainable Activities" die Einordnung von Investitionen in "positiv" und "negativ" oder "neutral" in Bezug auf ihre Förderung von Nachhaltigkeit. Diese Kennzeichnung soll Banken und Versicherungen und mittelbar auch die Anleger:innen zu einer Entscheidung für nachhaltige Finanzprodukte bringen und damit eine positive Rückkopplung zur Realwirtschaft bewirken.

In diesem Zusammenhang meldete sich der Hauptgeschäftsführer des BDSV, Hans Christoph Atzpodien, zu Wort und bemängelte, dass die EU-Taxonomie für nachhaltige Anlagen massive negative Auswirkungen für die Rüstungsbranche hätte. Durch ihre Einordnung von Rüstungsprodukten als nicht nachhaltigkeitsfördernd würden die "Lieferanten von Streitkräften und Sicherheitsorganen von privater Finanzierung" abgeschnitten, wobei doch "Ohne Sicherheit [...] es Nachhaltigkeit nicht geben [könne]."<sup>[11]</sup> Der Kern von Nachhaltigkeit sei aber die Erhaltung der Lebensgrundlage künftiger Generationen, wobei Sicherheit und Frieden in Europa nicht ohne gut ausgerüstete Sicherheitskräfte zu gewährleisten sei. Daher fordert er, die Rüstungsbranche bezüglich der Taxonomie nicht als neutral sondern als explizit positiv einzustufen.<sup>[12]</sup>

Dementsprechend kritisierte der Hauptgeschäftsführer auch die Politik: Nach Gesprächen in Berlin und Brüssel habe er manchmal den Eindruck gehabt, die Politik "wisse nicht was sie tue" und es sei kein Problembewusstsein vorhanden.<sup>[13]</sup>



# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus

Newsletter Twitter Facebook Instagram

#### **Finzelnachweise**

- 1. ↑ About, Webseite des BDSV, abgerufen am 24.01.2022.
- 1 Vernetzte Waffenschmieden- Rüstungsindustrie in Deutschland rosalux.de, abgerufen am 31.03.2022
- 3. ↑ Der BDSV, Website des BDSV, abgerufen am 19.12.2023
- 4. ↑ Über uns, Website des BDSV, abgerufen am 19.12.2023
- 5. ↑ Tätigkeitsfelder, Website des BDSV, abgerufen am 19.12.2023
- 6. ↑ Tätigkeitsfelder, bdsv-eu, abgerufen am 27.12.2023
- 7. ↑ In eigener Sache: Neue Mitglieder beim DMI, Meer Verstehen Blog des DMI, abgerufen am 19.01.2013
- 8. ↑ Konferenzen, ruestungsindustrie.info, abgerufen am 29.04.2017
- 9. ↑ Verteidigungsministerium stoppt Lobbyarbeit von Ex-General, Spiegel-Online vom 06. November 2010, abgerufen am 27.12.2023
- 10. ↑ What is the EU Taxonomy?, Webseite der Europäischen Kommission, abgerufen am 31.01.2022.
- 11. ↑ Opfert die EU unsere Sicherheit dem Green Deal?, Standpunkt von Hans Christoph Atzpodien für TableEurope vom 10.12.2021, abgerufen am 31.01.2022.
- 12. ↑ Wie sozial sind Waffenfabriken? sueddeutsche.de, abgerufen am 31.03.2022
- 13. ↑ "Sie wissen nicht, was sie da tun", bdsv.eu, abgerufen am 31.03.2022

# Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft

Die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM) ist eine marktliberale Lobby-Organisation, die von den Arbeitgeberverbänden der Metall- und Elektroindustrie ( Gesamtmetall), zu der auch die Automobilindustrie gehört, finanziert wird.

Das operative Geschäft wird von der INSM GmbH betrieben, deren Muttergesellschaft die Institut der deutschen Wirtschaft Köln Medien GmbH ist.<sup>[1]</sup>

Die INSM verfügt nach eigenen Angaben seit mehreren Jahren über einen Jahresetat von sieben Millionen Euro, die von Gesamtmetall zur Verfügung gestellt werden. [2] Die Gesamtzahlungen summierten sich seit 2000 auf rund 100 Mio. Euro. [3] Der Kuratoriumsvorsitzende der INSM, Stefan Wolf (CDU-Mitglied), ist Präsident von Gesamtmetall,

Vorstandsvorsitzender des Autozulieferers ElringKlinger AG<sup>[4]</sup> und Vorstandsmitglied des Verbandes der Automobilindustrie (VDA).

Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM)



Rechtsform GmbH

Tätigkeitsbere Propagierung marktliberaler

ich Reformen Gründungsdat 2000

um

**Hauptsitz** Georgenstraße 22, 10117

Berlin

Lobbybüro Lobbybüro EU

Webadresse insm.de



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Die INSM platziert ihre politischen Botschaften bei Entscheidungsträger:innen und in der Bevölkerung und will u.a. erreichen, dass der Arbeitsmarkt, Sozial- und Tarifpolitik und das Bildungswesen stärker an den Bedürfnissen von Unternehmen und am Wettbewerb ausgerichtet werden. Das beinhaltet auch die Abschwächung von klimapolitischen Regulierungen. Die INSM greift seit einigen Jahren mit hohem finanziellen Aufwand über entsprechende Kampagnen in den Wahlkampf zugunsten wirtschaftsnaher Parteien ein und verändert dadurch die Erfolgschancen der Parteien im Wettbewerb um Wählerstimmen. So arbeitet bei der Agentur Commarco Communications ein maßgeschneidertes Team exclusiv für die INSM, das projektbezogen von Spezialisten aus der Commarco-Gruppe unterstützt wird. [5]

Die polemischen Kampagnen der INSM werden auch in der wirtschaftsnahen Presselandschaft zum Teil kritisch gesehen. So heißt es 2021 in der "Wirtschaftswoche": "Wenn die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM) den politischen Markt betritt, um in den Wettbewerb mit ihren ideologischen Feinden zu treten, bringt sie verlässlich nichts mit von dem, was die Initiatoren der Sozialen Marktwirtschaft im Jahr 1957 im Sinne hatten: weder Ehrlichkeit noch Fairness, schon gar nicht Ritterlichkeit und Maß". [6]

Interessante Inhalte? Die Lobbypedia soll aktuell bleiben und wachsen. Helfen Sie dabei! Stärken Sie LobbyControl jetzt mit einer Spende und werden Sie Teil der LobbyControl-Gemeinschaft. Dankeschön!



Inhaltsverzeichnis		
1 Entstehungsgeschichte		
2 Eingeschaltete Agenturen		
3 Ziele		
4 Organisationsstruktur und Personal		
4.1 Geschäftsführer		
4.2 Prokurist		
4.3 Kommunikationschef		
4.4 Public Affairs		
4.5 Lobbyist.innen		
4.6 Referent für Volkswirtschaft und Grundsatzfragen		
4.7 Beirat		
4.8 Kuratorium		
4.9 Botschafter		
4.10 Wissenschaftliche Beratung		
4.11 ÖkonomenBlog		
4.12 Förderverein		
5 Lobbystrategie Öffentlichkeitsarbeit		
5.1 Kampagnen		
5.2 Aktivitäten zu Bundestagswahlen		
5.3 Studien		
5.4 Reformbarometer/Rankings/Monitore		
5.5 Veranstaltungen		
5.6 Fernsehen und Hörfunk		
5.7 Medienkooperationen		
5.8 Unterrichtsmaterialien und Bildung		



5.9 Weitere mediale Mittel	32
6 Kritik an der INSM	32
6.1 Anzeigenkampagne gegen das Lieferkettengesetz	32
6.2 Anzeigenkampagne gegen Kanzlerkandidatin	33
6.3 Anzeigenkampagne gegen Vizekanzler Scholz	33
6.4 Bundestagswahlkampf 2017: Verfälschung der Steuerpläne der SPD	33
6.5 Verhältnis zu den Medien	34
6.6 Eigene Außendarstellung der INSM	35
6.7 Schleichwerbung	
6.8 Einschüchterung von Medien	35
6.9 Einwirkung auf Suchmaschinen	
6.10 Falsche Darstellung von TTIP-Studien	36
6.11 Kampagne "12 Fakten zur Klimapolitik"	36
7 Zitate	
8 Weiterführende Informationen	36
9 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	37
10 Einzelnachweise	

# Entstehungsgeschichte

Die Arbeitgeberverbände der Metall- und Elektroindustrie (Gesamtmetall), zu der auch die Automobilindustrie gehört, gründeten im Dezember 1999 die berolino.pr GmbH. Sie wurde mit dem Aufbau und der Leitung einer Reforminitiative betraut. [7] Seit Herbst 2000 betreibt die GmbH ihre Kampagne unter der Bezeichung "Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft GmbH" (INSM). Alleingesellschafterin von berolino.pr /INSM ist das Institut der deutschen Wirtschaft Köln Medien GmbH, in der die publizistischen und PR-Aktivitäten des Institut der deutschen Wirtschaft gebündelt sind. [8] 2007 firmiert die berolino.pr GmbH in INSM Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft GmbH um. 2010 wird der Sitz der Initiative von Köln nach Berlin verlegt.

# Eingeschaltete Agenturen

Ausgabe: 25.04.2024

Mit der Konzeptgestaltung wurde bis 2010 die Agentur für Kommunikation Scholz & Friends betraut, die seit 2011 zur WPP Group gehört. Scholz & Friends hat nach Analysen des Politikwissenschaftlers Rudolph Speth die INSM "erfunden".<sup>[9]</sup> Insgesamt arbeiteten bei Scholz & Friends an dem Projekt laut Speth rund 40 Personen unter Beteiligung der Disziplinen PR, Werbung, Internet und TV. Von 2010 bis 2015 wurde die INSM von der Agentur Serviceplan Public Opinion betreut. Seit Januar 2015 ist Blumberry für Werbung und PR zuständig.<sup>[10]</sup> Blumberry ist ein Tochterunternehmen der Holding Commarco, die wiederum zur WPP Group gehört. Im August 2018 wechselte die Zuständigkeit für INSM innerhalb von Commarco zur Commarco Campus Communications GmbH. Für PR und Werbung der INSM ist nun exklusiv ein eigenes Team zuständig. Erklärtes Ziel ist es, "auch unter den Vorzeichen einer immer dynamischeren Meinungsbildung im politischen Raum die volle Kommunikationswirkkraft über alle Disziplinen hinweg zu entfalten."<sup>[11]</sup> ADVERB - Agentur für Verbandskommunikation unterstützt die INSM bei der digitalen Lobbyarbeit.<sup>[12]</sup> Gemeinsam mit der INSM erarbeitet ADVERB eine Kanalstrategie für den Kurznachrichtendienst Twitter, um die Botschaften der INSM bei politischen und medialen Akteuren zu platzieren.



#### Ziele

Nach klassischem Verständnis ist die Soziale Marktwirtschaft eine ordnungspolitische Konzeption, die das Wettbewerbssystem mit der Idee der sozialen Gerechtigkeit und der sozialen Sicherheit verbindet. Nach ordoliberalen Vorstellungen ist eine Wettbewerbsordnung im Prinzip zwar bereits an sich sozial, doch ist sie dort zu begrenzen, wo sie sozial unerwünschte Ergebnisse zeitigt. [13] Was als "sozial wirksam" zu begründen ist und noch als ordnungskonform gelten kann, ist im Prinzip zu rechtfertigen. [14] Der Markt wird hier nicht als unfehlbarer Automatismus verstanden, sondern als eine Regel mit Ausnahmen. Versagt der Markt ausnahmsweise, sollte der Staat eingreifen, um den "Wohlstand für alle" zu sichern. Diese Ausnahme wurde dann in der Praxis der "Sozialen Marktwirtschaft" recht großzügig ausgelegt. So soll der Staat dafür sorgen, dass durch Umverteilung und Korrektur der am Markt entstandenen Einkommen eine als gerecht empfundene Einkommens- und Vermögensverteilung sowie weitgehende Chancengleichheit und soziale Sicherheit breiter Schichten hergestellt wird. [15] Hierzu gehören z. B. ein die eigenverantwortliche Daseinsfürsorge ergänzendes System der sozialen Sicherung, eine breite Streuung des Eigentums, Mitbestimmung sowie die Herstellung von Chancengleichheit im Bildungswesen. Nach Müller-Armack, der als Staatssekretär von Ludwig Erhard den Begriff "Soziale Marktwirtschaft" geprägt hat, sind dieser sogar "Minimallöhne" (= Mindestlöhne) zugehörig. [16]

Das Neue an der Neuen Sozialen Marktwirtschaft, die die INSM propagiert, besteht darin, dass die sozialen Bestandteile weitgehend eliminiert werden, da sie den Interessen der Arbeitgeber widersprechen. Der Staat soll sich aus dem wirtschaftlichen und sozialen Geschehen zurückziehen, d. h. auf soziale Korrekturen und Sicherungsmaßnahmen verzichten, auch wenn die Schere zwischen Arm und Reich immer weiter auseinanderklafft. Umschrieben wird dieser Grundgedanke auf der Website der INSM ("Was will die INSM konkret") als "konsequente und konsistente wettbewerbliche Ausrichtung unserer Wirtschafts- und Sozialordnung", "Beschränkung des Staates auf seine Kernkompetenzen" sowie "Stärkung des Prinzips 'Hilfe durch Selbsthilfe'". In ihren Kampagnen, Auftragsstudien und Unterrichtsmaterialien werden Privatisierungen, Deregulierungen, Steuersenkungen, der Abbau von Subventionen, eine Senkung der Arbeitskosten, die Flexibilisierung des Arbeitsmarktes (Abbau des Kündigungsschutzes, flexible Arbeitszeiten), mehr Eigenvorsorge im Gesundheitssystem und die kontinuierliche Erhöhung des Renteneintrittsalters gefordert. Mindestlöhne und die Finanztransaktionssteuer werden abgelehnt. Rechte der Arbeitnehmer:innen stellt die INSM ausschließlich als Hemmnis für die wirtschaftliche Entwicklung und die Schaffung von Arbeitsplätzen dar. Die gesetzliche Renten- und Pflegeversicherung wird problematisiert und stattdessen die Einführung von kapitalgedeckten Versicherungen gefordert, deren Probleme (hohe Verwaltungskosten, Risiken aufgrund von Finanzmarktkrisen, Unerschwinglichkeit für Niedrigverdiener) unerwähnt bleiben. Aus Sicht der Arbeitgeber:innen haben private kapitalgedeckte Versicherungen den Vorteil, dass sie allein durch die Arbeitnehmer:innen bezahlt werden, gesetzliche Versicherungen aber werden von den Arbeitgeber:innen mitfinanziert. In der Bildungspolitik wird mehr Wettbewerb und Effizienz gefordert, wozu Studiengebühren sowie die Auswahl der Studierenden durch die Hochschulen beitragen sollen.

Nach Recherchen des Journalisten Thomas Fricke kämpft die INSM seit Jahren

- gegen Vermögensteuern
- gegen höhere Erbschaftsteuern
- stattdessen f
   ür sinkende Steuern f
   ür Reiche und Unternehmen
- gegen den Mindestlohn

- gegen ein Aus für Verbrenner-Motoren
- gegen Hindernisse, die Leute auf Zeit oder mit Werkverträgen zu beschäftigen



- gegen das Lieferkettengesetz
- gegen Geld-Transfers für andere EU-Länder
- gegen Umverteilung (nach unten)
- gegen Rettungsschirme der Europäischen Zentralbank in Krisenzeiten
- und gegen gemeinschaftliche Finanzierung großer Projekte und Reformen in der EU.

Quellle: [17]

# Organisationsstruktur und Personal

#### Geschäftsführer

 Thorsten Alsleben, zuvor Hauptgeschäftsführer der Mittelstands- und Wirtschaftsunion der CDU. Laut "Tagesspiegel" soll er selbst dem Vorsitzenden Friedrich Merz zu reaktionär sein.<sup>[18]</sup> Alsleben selbst bezeichnet sich auf Twitter als "Christlich.ordoliberal. Konservativer Modernisierer".<sup>[19]</sup>

Ehemalige Geschäftsführer<sup>[20]</sup>:

- Hubertus Pellengahr, ehem. Geschäftsführer des Hauptverbandes des Deutschen Einzelhandels (HDE)
- Tasso Enzweiler, ehem. Chefreporter bei der "Financial Times Deutschland", wechselte nach seinem Ausscheiden bei der INSM als Managing Director zur PR-Agentur Hering Schuppener, wurde danach Geschäftsführer bei Ketchum Pleon Deutschland und gründete 2013 die Managementberatung Enzweiler & Partner
- Dieter Rath, leitete zuvor die PR-Abteilung beim BDI
- Max Alexander Höfer, früherer Journalist bei Capital

#### **Prokurist**

Michael Burbach (Stand: 02/2023)<sup>[21]</sup> ist gleichzeitig Prokurist des Institut der deutschen Wirtschaft Köln Medien GmbH<sup>[22]</sup>

#### Kommunikationschef

Carl-Victor Wachs, Leiter Kommunikation und Presse, zuvor: Politikredakteur bei der "Bild"-Zeitung [23]

#### **Public Affairs**

Cheflobbyist ist Stephan Einenckel, zuvor: Referent für Wirtschaftspolitik und politische Kontakte bei Die Familienunternehmer - ASU

#### Lobbyist.innen

Ausgabe: 25.04.2024

Im deutschen Lobbyregister gibt die INSM an, (Stand: 09.08.2022) 1- 10 Lobbyist:innen zu beschäftigen. [24] Die folgenden weiteren Lobbyisten werden namentlich genannt: Jörg Sautner, Florian Hennet, Johannes Eber

#### Referent für Volkswirtschaft und Grundsatzfragen

Philipp Despot, zuvor: wissenschaftlicher Mitarbeiter beim CDU-Bundestagsabgeordneten Tilman Kuban, Pressesprecher der Jungen Union, Kampagnenreferent bei der CDU

#### **Beirat**

Gesteuert und kontrolliert wird die INSM durch den Beirat, in dem sich neben Vertretern von Gesamtmetall auch Vertreter der anderen Spitzenverbände der deutschen Wirtschaft finden.<sup>[25]</sup> Hinzu kommen Experten für Demoskopie, die über Meinungs- und Stimmungstrends informieren.

- Vorsitzender ist Stefan Wolf
  - auch Kuratoriumsmitglied der INSM
  - Präsident des Arbeitgeberverbandes Gesamtmetall

#### Kuratorium

Vorsitzender des Kuratoriums ist Stefan Wolf, Präsident des Arbeitgeberverbandes Gesamtmetall, Vorstandsvorsitzender des Autozulieferers ElringKlingerAG, Vorstandsmitglied des Verband der Automobilindustrie (VDA), Vizepräsident der Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (VDA), Vorsitzender des Beirats der INSM

(Stand: Oktober 2023) Quelle: [26]

#### Botschafter

Die Botschafter unterstützen die INSM dabei, in der Öffentlichkeit Meinungen zu platzieren und Meinungen zu verändern. Sie geben Interviews, schreiben Gastbeiträge und treten in Talkshows auf, meist ohne darauf hinzuweisen, dass ihre Äußerungen vorher mit der INSM koordiniert wurden. [27] Stattdessen werden sie beispielsweise als "Experten für Steuerrecht" vorgestellt oder einfach mit ihrer beruflichen Funktion.

Nam

e

#### Rola

nd Unternehmensberater, Chairman der RiverRock European Capital Partners LLP, Mitbegründer des Kon Berg vent für Deutschland

er

Chri

stop

Inhaber des Stiftungslehrstuhls für innovatives Markenmanagement am Fachbereich Wirtschaftswissenschaft der Universität Bremen (der Lehrstuhl wurde von

Bur Markenartikelunternehmen wie Kraftfoods Deutschland und der Brauerei Beck & Co. gespendet)

n

Dom

iniqu

Ausgabe: 25.04.2024

e Chief People Officer bei Ibeo Automotive Systems GmbH, bis 2021Geschäftsführende Döttlig Gesellschafterin der Döttling & Partner Beratungsgesellschaft



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

ing Flori Unternehmensberater, frühere Positionen: Vorsitzender des Bundesverbands Paket und Expresslogistik, Präsident des Bundesverbands Briefdienste, Präsident der Bundesanstalt für Arbeit (später umbenannt in Bundesagentur für Arbeit), seit 2020 Mitglied der FDP (ehem. SPD-Politiker) Mart in Ehrenpräsident des Arbeitgeberverbands Gesamtmetall, Geschäftsführer Herbert Kannegiesser GmbH, ehem. Vorsitzender des Kuratoriums der INSM negi eßer **Otm** Ehrenvorsitzender des Center for Financial Studies, Mitglied des Kuratoriums und Preisträger der Frie Issin drich-August-von-Hayek-Stiftung, ehem. Chefvolkswirt der Europäischen Zentralbank (EZB) g Osw ald Redakteur bei Tichys Einblick, Mitglied der Ludwig-Erhard-Stiftung und des Strategischen Beirats der Metz Die Familienunternehmer - ASU Geschäftsführender Gesellschafter der Dr. Arend Oetker Holding, Vizepräsident des Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI), Präsidiumsmitglied des Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (BDA), Präsident der Deutsche Gesellschaft für Auswärtige Politik, Mitglied der CDU, unterzeichnete den "Energiepolitischen Appell" der Atomlobby zur Laufzeitverlängerung er deutscher Kernkraftwerke Walt her Ehem. Staatssekretär in verschiedenen Bundesministerien, unter anderem im Otre Bundeswirtschaftsministerium, Vorsitzender Bundesverband Briefdienste mba Karl-Hein Inhaber des Lehrstuhls für internationale Wirtschaft der Uni Magdeburg, Vorstandsvorsitzender der Fri edrich-Naumann-Stiftung und Mitglied des Wirtschaftsforums der FDP, Mitglied des Beirats der Paqu Denkfabrik REPUBLIK21 e.V., ehem. Finanzminister von Sachsen-Anhalt é Bern Professor für Finanzwissenschaften an der Uni Freiburg, Direktor des Forschungszentrum Raff Generationenverträge (FZG), Mitglied des Aufsichtsrat der Union Investment Privatfonds GmbH, elhü Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats des Wirtschaftsrat der CDU (ehem. Vorsitzender der sche Kommission Alterssicherung<sup>[28]</sup>), Mitglied des Vorstands der Stiftung Marktwirtschaft n Arnd Unternehmensberater, Gründer und Managing Partner von Rautenberg & Company Raut (Beratungsunternehmen für Finanzinvestoren), ehemaliger Strategiechef Deutsche Telekom, Mitglied enbe des Wirtschaftsforums der FDP rg Geschäftsführender Gesellschafter der Optische Werke G. Rodenstock GmbH & Co. KG, ist bzw. war

in leitender Funktion in einer Vielzahl von Verbänden und neoliberalen Netzwerken aktiv, u. a. dem



Mic

Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Rod INSM-Finanzier Gesamtmetall und der INSM-Muttergesellschaft Institut der deutschen Wirtschaft(IW) enst jeweils als Vizepräsident, Mitglied der Ludwig-Erhard-Stiftung und des Wirtschaftsforums der FDP ock Krist ina Publizistin und Kolumnistin bei der Tageszeitung "Die Welt", ehem. Bundesfamilienministerin (CDU), Schr Stellv. Leiterin der Denkfabrik REPUBLIK21 e.V. öder Nikol aus Vorsitzender des Kuratoriums der Stiftung Marktwirtschaft, Ehrenmitglied des Wirtschaftsrates der Sch CDU und ehem. Vorstandsvorsitzender der Altana AG sowie ehem. Vorsitzender der Altana weic Kulturstiftung gGmbH und der Herbert Quandt-Stiftung kart Jürg Ehem. Chefvolkswirt und Mitglied im Direktorium der Europäischen Zentralbank (EZB), Mitglied des Kuratoriums der Bertelsmann Stiftung, Mitglied des Beirats der Aktionsgemeinschaft Soziale Marktwirtschaft k Erwi Ehem. Vorsitzender der Geschäftsführung der IBM Deutschland, Initiator der Initative D21, Mitglied Stau des Aufsichtsrats der USU Software AG, Mitglied der SPD dt Tho mas bis 8/2014 Direktor des Hamburgisches WeltWirtschaftsInstitut (HWWI), Mitglied des Stra Wissenschaftlichen Beirats des Wirtschaftsrat der CDU, Mitglied des Kuratoriums der Friedrichubha Naumann-Stiftung, Mitglied des Beirats des Institut für Unternehmerische Freiheit ar (Stand: Oktober 2023) Quelle: [29] **Ehemalige Kuratoren und Botschafter** Na me Arn Jurist, Publizist und Historiker, unterstützt Stiftungen wie die FDP-nahe Friedric ulf h-Naumann-Stiftung sowie die Konrad-Adenauer-Stiftung und ist Mitglied des Bari Kuratoriums der Stiftung Friedrich August von Hayek-Stiftung für eine freie ng Gesellschaft Mar ie-(siehe Förderverein) Döt Joh Staatssekretär a.D., Direktor des Institut für Wirtschaftspolitik an der Uni Köln, ann Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats des Wirtschaftsrat der CDU, bis Ende am 3. März 2013 Eek 2010 Sprecher des "Kronberger Kreises" der Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied verstorben hoff der Ludwig-Erhard-Stiftung



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

hae CSU-Politiker, Bundesminister für Wirtschaft und Technologie 2005-2009 Glo S ehem. Richter am Bundesverfassungsgericht, Preisträger der Friedrich August von Hayek Stiftung, Mitglied der Ludwig-Erhard-Stiftung, setzt sich für eine Kirc Steuerreform ein, die "vor allem Manager...sowie die Verwalter und Erben großer Vermögen" entlastet<sup>[30]</sup> rhar Präsident des Verwaltungsrates der Eberhard von Körber AG, Zürich, ehemaliger Co-Präsident des Club of Rome, ehemaliger Vorstandschef und von Aufsichtsratsvorsitzender von ABB, 1990-1998 Mitglied des Beraterkreises der Kör Bundesregierung (Kanzlerrunde) unter Bundeskanzler Helmut Kohl ber ehem. Direktor des Instituts für Finanzwissenschaft der Uni Mainz, ehem. Rolf Mitglied des Sachverständigenrat zur Begutachtung der Peff gesamtwirtschaftlichen Entwicklung (SVR), Mitglied des Wissenschaftlicher eko Beirat beim Bundesministerium der Finanzen, des Wissenschaftlichen Beirats ven der Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen und des Beirats der D **Z BANK AG** trat im Dezember Chri 2004 aus der INSM aus stin ehem. Politikerin der Grünen, Mitglied des Expertenrates der CNC [31], beteiligte sich Communications & Network Consulting) aber auch danach Sch noch an deren eel Kampagnen<sup>[32]</sup> Lot CDU, ehem. BaWü-Ministerpräsident, ehem. Geschäftsführer der Jenoptik, har ehem. Deutschland-Chef und später Senior Advisor bei der Investmentbank Me am 18. März 2016 Spä rrill Lynch, ehem. Vorsitzender des Aufsichtsrats der Herrenknecht AG, beriet verstorben th zuletzt vor allem mittelständische Unternehmen. [33] Fd verließ die INSM nach ehrenamtlicher Leiter einer EU-Arbeitsgruppe zum Bürokratieabbau, CSU, Exderen Kritik an den Bayern-Ministerpräsident, CSU-Vorsitzender 1999-2007 Stoi Agrarsubventionen Han ehem. Präsident der Deutschen Bundesbank, Mitglied der Kuratoriums der Kon rad-Adenauer-Stiftung, der Friedrich August von Hayek Stiftung, der Stiftung am 27. Dezember Tiet Ordnungspolitik/Centrum für Europäische Politik und Mitglied der Ludwig-2016 verstorben me Erhard-Stiftung). Bis Juli 2013 war Tietmeyer Kuratoriumsvorsitzender der yer INSM.[34]



# Wissenschaftliche Beratung

Als wissenschaftlicher Berater fungiert das Institut der deutschen Wirtschaft, das als Muttergesellschaft der INSM wirtschaftspolitische Analysen und Konzepte aus der Sicht der Wirtschaft erarbeitet. Zwischen der INSM und dem Institut der deutschen Wirtschaft gibt es auch eine Vielzahl personeller Verflechtungen. In Medienfragen arbeitet die INSM mit diversen Meinungsforschungsinstituten - wie dem Institut für Demoskopie Allensbach<sup>[35]</sup> - zusammen.

# ÖkonomenBlog

Der ÖkonomenBlog ist ein Projekt der INSM. Die Autor:innen sind hier abrufbar. Zu ihnen gehören der Geschäftsführer der INSM, die INSM Redaktion, der Leiter des Institut der deutschen Wirtschaft, Botschafter der INSM sowie wirtschaftsfreundliche Wissenschaftler:innen (Professor:innen und Mitarbeitende von Instituten).

#### Förderverein

Ausgabe: 25.04.2024

Der im Juni 2005 gegründete Förderverein Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (FINSM) e.V. ist am 22. Februar 2016 aufgelöst worden.<sup>[36]</sup> Liquidator war Oswald Metzger (seit 2012 Vereinsvorstand).

Zu den Gründungsmitgliedern gehörten:

- Hans Tietmeyer (Vorstand bis 2014) war bis 2012 auch Vorsitzender des Kuratoriums, danach wurde er Botschafter (vgl. dortige Erläuterungen)
- Florian Gerster (ab 2009 Vorstand), SPD, Unternehmensberater und Lobbyist, Mitglied des Wirtschaftsund Zukunftsrats für Hessen, bis 2012 Präsident des Bundesverband Briefdienste, ehem. Vorsitzender
  der Bundesanstalt für Arbeit heutige Bezeichnung Bundesagentur für Arbeit (wegen eines umstrittenen
  Auftrags an die Lobby- und PR-Agentur WMP Eurocom entlassen)
- Johanna Hey, Direktorin des Institut Finanzen und Steuern und des Instituts für Steuerrecht an der Uni Köln, ist Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats beim Bundesministerium der Finanzen, Mitglied des Zentralen Beirats der Commerzbank, Mitglied der Lenkungsgruppe der "Kommission Steuergesetzbuch" der Stiftung Marktwirtschaft und Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats des Wirtschaftsrats der CDU. Sie hält die "Reichensteuer" für "verfassungsrechtlich hoch problematisch" [37]
- Dieter Lenzen, Präsident der Universität Hamburg, davor Präsident der Freien Universität Berlin, parteilos, gilt als CDU- und wirtschaftsnah<sup>[38]</sup>, Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats des Roman Herzog Institut, Vorsitzender des Aktionsrats Bildung der Vereinigung der Bayerischen Wirtschaft (vbw)
- Friedrich Merz, Jurist, Lobbyist, Aufsichts- und Beiratsmitglied in verschiedenen Unternehmen, Mitarbeiter der Kanzlei Mayer, Brown, Rowe & Maw LLP, ehemaliger Politiker und CDU-Finanzexperte, Präsidiumsmitglied des Wirtschaftsrats der CDU, Mitglied des Politischen Beirats der "Kommission Steuergesetzbuch" der Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied der Ludwig-Erhard-Stiftung
- Ulrike Nasse-Meyfarth, Olympiasiegerin im Hochsprung
- Dieter Rickert (Vorstand) "Head Hunter", wollte 2002 bis 2004 eine eigene Stiftung "Klarheit in der Politik" gründen, die 100 Millionen sammeln sollte, um für marktliberale Reformen zu werben
- Hergard Rohwedder, Rechtsanwältin und Mitbegründerin der FDP-nahen Stiftung Liberales Netzwerk
- Max Schön, Mitglied des Aufsichtsrats der Max Schön AG und der British American Tobacco Germany (BAT), Präsident des Club of Rome Deutschland und Mitglied im Kuratorium der BAT-"Stiftung für Zukunftsfragen", von 2001 bis 2005 Präsident der Arbeitsgemeinschaft mittelständischer Unternehmen



 Carl-Ludwig Thiele, Rechtsanwalt, FDP-Politiker, Mitglied des Vorstandes der Deutschen Bundesbank, Kuratoriumsmitglied des Institut Finanzen und Steuern, bis 30. April 2010 Mitglied des Aufsichtsrats der Signal Krankenversicherung a.G.

Quelle: [39]

#### Weitere Mitglieder waren:

- Michael Hoffmann-Becking, Lehrbeauftragter für Aktien- und Konzernrecht an der Uni Bonn, Partner der Societät Hengeler Mueller, Mitglied des Wirtschaftsforums der FDP und Gesellschafter der FAZIT-STIFTUNG
- Marie-Luise Dött, umweltpolitische Sprecherin der CDU/CSU-Bundestagsfraktion, Bundesvorsitzende Bund Katholischer Unternehmer, Mitglied der Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen

# Lobbystrategie Öffentlichkeitsarbeit

Bei der Öffentlichkeitsarbeit bedient sich die INSM einer Vielzahl von Medien, die aufeinander abgestimmt genutzt werden, um ihre Botschaften zu transportieren.

Bei wichtigen Kampagnen werden PR-Agenturen eingeschaltet - so im August 2012 die Agentur Serviceplan Public Opinion bei der "Energiewende-Kampagne" und zuvor beim "Projekt Vollbeschäftigung" und der "Mehrwertsteuerkampagne".

Eine weitere Rolle kommt den Reformbarometern/Rankings/Monitors, den Medienkooperationen und den Unterrichtsmaterialien für Schulen zu.

# Kampagnen

Die INSM hat die folgenden Kampagnen organisiert<sup>[40]</sup>:

- 12 Fakten zur Klimapolitik
- Zukunft der Sozialen Marktwirtschaft
- Kampagne: Nachhaltige Rente
- Steuern senken jetzt
- Gerecht durch Marktwirtschaft
- Rente muss gerecht bleiben
- Große Aufgaben
- Das Deutschland Prinzip
- Werkverträge und Zeitarbeit
- Chancen für alle
- Mindestlohn
- Generationengerechtigkeit
- Chance2020
- Gerechtigkeit
- Energiewende
- Wachstum
- Projekt Vollbeschäftigung
- Besser Sparen
- 16 Prozent auf alles



(Stand: August 2019)

Die INSM trat mit der Kampagne "Sozial ist, …" 2000 erstmals in der Öffentlichkeit auf. Seitdem verwedet sie den Slogan "Sozial ist, was Arbeit schafft" immer wieder. [41] Er wurde in den folgenden Jahren von CSU, CDU und, in leicht abgeänderter Form, FDP in deren jeweiligen Wahlprogrammen aufgegriffen. [42] Der Satz "Sozial ist, wer Arbeit schafft" stammt von Alfred Hugenberg (1865–1951), dem Wirtschafts-, Landwirtschafts- und Ernährungsminister in Hitlers erstem Kabinett. [43]

#### Klimapolitik

Die Kampagne 12 Fakten zur Klimapolitik <sup>[44]</sup> richtet sich gegen die CO2-Steuer und zielt auf eine langsamere Energiewende ab, die vorallem der Industrie fossiler Energieträger zugute käme. Im Zuge mehrerer Kampagnen bezog die INSM bereits seit Jahren Stellung gegen das Erneuerbare-Energien-Gesetz und die Förderung von Ökostrom. <sup>[45]</sup>

#### Mindestlohn

Eine Studie des Instituts der Deutschen Wirtschaft und deren Tochergesellschaft INSM vom Februar 2021 kommt zu dem Ergebnis, "ein politischer Mindestlohn" beschneide die Tarifautonomie und sei abzulehnen [46]. In Unterrichtsmaterialien, die die INSM bereitstellt finden sich wissenschaftlich umstrittene Aussagen wie: "In der Realität hat der Mindestlohn nur eine Folge: dass noch mehr Menschen arbeitslos werden". [47] 2013 schickte die INSM Bundestagsabgeordneten und weiteren Menschen im politischen Bereich Voodoo-Puppen, die laut INSM "für den Wähler an sich" stehen sollten. Mit in dem Paket befanden sich beschriftete Nadeln mit Themenfeldern, die der INSM zufolge "schmerzhafte Auswirkungen" auf Entscheidungen der Wähler:innen hätten: Frauenquote, Erbschaftsteuer, Vermögensteuer, Energiesubventionen, Zuschussrente und Mindestlohn. [48]

#### Rente

In unterschiedlichen Kampagnen wird das Thema Rente seit Anfang der 2000er von der INSM immerwieder aufgegriffen. Es wird eine Kürzung der gesetzlichen Rente gefordert und eine private Altersvorsorge für Bürger:innen nahegelegt. Auch wird die Senkung der Lohnnebenkosten gefordert; der durch Arbeitgeber: innen entrichtete Teil der Rentenbeiträge soll gesenkt werden, damit Unternehmen, so die Argumentation, wettbewerbsfähig blieben. Die INSM beauftragte verschiedene Studien beim Institut für Demoskopie Allensbach, mit dem sie regelmäßig zusammenarbeitet. Auch treten Wissenschaftler:innen, die als Autor: innen für die INSM tätig sind, medial als neutrale Expert:innen auf, wie in einer Dokumentation zum Rentensystem, die im Juni 2021 im ZDF ausgestrahlt wurde, was zu einseitigen Lösungsvorschlägen führt. [49]

# Aktivitäten zu Bundestagswahlen

Ausgabe: 25.04.2024

Die INSM wird regelmäßig anläßlich der Bundestagswahlen aktiv. Im Wahljahr 2021 organisierte die INSM gemeinsam mit der Tageszeitung "Die Welt" verschiedene Veranstaltungen, die sich laut Christian Stöcker nur als "Wahlkampf-Events für die Union" deuten lassen.<sup>[50]</sup>

Anlässlich der vergangenen Wahl veranstaltete die INSM in Partnerschaft mit der Tageszeitung "Die Welt" die Veranstaltungsreihe "Wahlarena 2017"<sup>[51]</sup> In Zusammenarbeit mit der "Wirtschaftswoche" hat sie zum Hauptthema des Bundeswahlkampfs 2013 "Wie gerecht ist Deutschland?" ein Sonderheft herausgegeben. <sup>[52]</sup>



#### Studien

Die INSM stellt der Presse regelmäßig Studien vor, die zumeist von Institut der deutschen Wirtschaft (IW) und sonstigen Wirtschaftsforschungsinstituten sowie Meinungsforschungsinstituten erstellt werden. Studien der INSM haben nachwievor eine hohe Aufmerksamkeit in der deutschen Medienlandschaft. Die Studien der INSM sind hier abrufbar.

# Reformbarometer/Rankings/Monitore

In die Bewertungen fließen die Interessen der Arbeitgeber:innen an mehr "Eigenverantwortung", Abbau sozialer Leistungen, Rückzug des Staates und weniger Mitbestimmung ein. Dagegen werden Arbeits-, Verbraucher- und Umweltschutz sowie soziale Absicherung der Beschäftigten nicht berücksichtigt oder als Überregulierung negativ bewertet.

Städter Das Städteranking wird von der Institut der deutschen Wirtschaft Consult GmbH im Auftrag der Wi anking rtschaftswoche und Immobilienscout 24 erstellt (früherer Auftraggeber war auch die INSM)
In einem jährlichen Bildungsmonitor, der vom Institut der deutschen Wirtschaft im Auftrag der Bildung INSM erstellt wird, werden die Bildungssysteme der Bundesländer bewertet.

Dabei wird explizit eine ökonomische Perspektive vertreten. In Medienberichten darüber ist dann jedoch allgemein von guten oder schlechten Bildungssystemen die Rede. [53]

#### Veranstaltungen

- Wahldebatte 2021, zuvor Wahlarena 2017, ist eine Veranstaltungsreihe von INSM und der Tageszeitung "Die Welt" (Axel Springer Verlag)
- WELTZUKUNFTSDEBATTE ist eine weitere Veranstaltungsreihe von "Die Welt" und INSM
- Webinare u.a. zu Renten- und Sozialpolitik, Mindestlohn, Freihandel
- Hauptstadtforum war eine Veranstaltungsreihe von INSM und der Tageszeitung "Die Welt" (Axel Springer Verlag)

#### Fernsehen und Hörfunk

Die INSM bietet ihre Botschafter als Interviewpartner:innen sowie Expert:innen für Diskussionsrunden im Fernsehen und Hörfunk an. Sie liefert auch fertige Beiträge für Print- und Fernsehredaktionen. Auf die INSM-Verbindung wird meist nicht hingewiesen.

### Medienkooperationen

Ausgabe: 25.04.2024

Kurz nach ihrer Gründung war es der INSM gelungen, eine Vielzahl von Medien in gemeinsame Projekte (Umfragen, Rankings, Publikationen, Veranstaltungen) einzubinden. Aufgrund der öffentlichen Kritik an dieser Zusammenarbeit sind diese Projekte ganz überwiegend eingestellt worden. Eine Ausnahme ist die Tageszeitung "Die Welt", die in Partnerschaft mit der INSM 2021 Wahldebatten organisierte.<sup>[54]</sup> "Die Welt" und die INSM kooperieren außerdem bei der Veranstaltungsreihe WELTZUKUNFSDEBATTE.<sup>[55]</sup>



# Unterrichtsmaterialien und Bildung

Die INSM stellt Lehrern fertig benutzbare Materialien zum Thema Wirtschaft für den Schulunterricht zur Verfügung. Wirtschaft und Schule heißt das Projekt der INSM. Unter dem Vorwand, Schülern einen erfolgreichen Start in das Berufsleben zu ermöglichen, wird Hauptschüler:innen, Realschüler:innen, Gymnasiast:innen und Berufsschüler:innen ein einseitiges, neoliberales Weltbild vermittelt. [56][57][58] Die zentrale Forderung der Unterrichtsmaterialien lautet: weniger staatliche Regulierung – mehr Freiheit des Marktes. Herausgeber des Lehrerportals ist die IW Medien, eine Tochter des Institut der deutschen Wirtschaft, dem Alleingesellschafter der INSM. Bis 2014 war die INSM unmittelbar für das Portal verantwortlich.

Die INSM veröffentlicht jährlich einen sogenannten Bildungsmonitor, in dem Bildungssysteme aus Sicht der Wirtschaft bewertet werden. Der deutsche Lehrerverband lehnt das Ranking ab.<sup>[59]</sup>

Die INSM unterstützt **Focus Money** beim Schulprojekt Wir erklären die Wirtschaft<sup>[60]</sup>

Mit einem Promotionskolleg zur Sozialen Marktwirtschaft kooperiert die INSM mit der CDU-nahen Konrad-Adenauer-Stiftung. [61]

#### Weitere mediale Mittel

Des weiteren nutzt die INSM Anzeigenkampagnen, Presseinfos, Broschüren, Magazinen, Büchern, Plakataktionen und das INSM-Lexikon.

#### Kritik an der INSM

Ausgabe: 25.04.2024

# Anzeigenkampagne gegen das Lieferkettengesetz

Die INSM schaltete am 8. Juni 2021 eine Reihe von Zeitungsanzeigen gegen das deutsche Lieferkettengesetz. Das Gesetz soll Unternehmen dazu verpflichten, ihren Sorgfaltspflichten in der globalen Produktion nachzukommen. Dazu gehört insbesondere die Einhaltung der Menschenrechte und Umweltstandards. Die Kampagne war in den überregionalen Zeitungen FAZ, Welt und Handelsblatt erschienen. Es hieß darin, das Gesetz führe zu "überbordender Bürokratie", stelle Unternehmen unter "Generalverdacht" und zuletzt: "Das geplante Gesetz legt den Handel an die Kette, begrenzt unternehmerische Freiheit und führt nicht zu besseren Arbeits- und Lebensbedingungen vor Ort". [62]

Organisationen wie UNICEF forderten hingegen, das Gesetz müsse nachgeschärft werden, damit es überhaupt Wirkung erzeugen könne. [63] Die Initiative Lieferkettengesetz hatte bereits zuvor kritisiert, dass Wirtschaftsverbände Vorschläge für das Lieferkettengesetz oftmals falsch darstellten und ein Untergangsszenario für die deutsche Exportwirtschaft heraufbeschwörten, das "sachlichen Grundlagen entbehre". [64] Dem Argument, die deutsche Wirtschaft könne sich ein solches Gesetz nicht leisten wurde bereits 2021 von führenden Ökonom:innen wie Prof. Dr. Peter Ulrich, dem Makroökonom Prof. Hans jörg Herr und der Betriebswirtin Prof. Dr. Elisabeth Fröhlich widersprochen. [65]

An der Kampagne beteiligten sich die folgen Verbände: Arbeitgeberverband Gesamtmetall; Afrika-Verein der deutschen Wirtschaft; BDA Die Arbeitgeber; Hauptverband der Deutschen Bauindustrie; BAVC – Die Chemie Arbeitgeber; BDE: Bundesverband der Deutschen Entsorgungs-, Wasser- und Rohstoffwirtschaft; BGA Bundesverband Großhandel, Außenhandel, Dienstleistungen; Die Familienunternehmer; BDL –



Ausgabe: 25.04.2024

#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Bundesverband Deutscher Leasing-Unternehmen; Markenverband; Textil + Mode Gesamtverband der deutschen Textil- und Modeindustrie; VDM Verband Deutscher Metallhändler; VDMA Verband deutscher Maschinen und Anlagenbauer; VdR – Verband der deutschen Rauchtabakindustrie; VKE-Kosmetikverband; WSM-Net: Wirtschaftsverband Stahl- und Metallverarbeitung e.V.; WirtschaftsVereinigung Metalle; ZDB Zentralverband Deutsches Baugewerbe; Zentralverband des Deutschen Bäckerhandwerks; ZVEI Die Elektroindustrie

#### Anzeigenkampagne gegen Kanzlerkandidatin

In einer Anzeigenkampagne positionierte sich die INSM Mitte Juni 2021 mit einem direkten Angriff auf das Wahlkampfprogramm der Partei die Grünen. [66] Kanzlerkandidatin Annalena Baerbock wird in der Anzeige als Moses mit Gesetzestafeln inszeniert, das politische Programm der Grünen wird als drohende "Staatsreligion" betitelt. Die Anzeige erschien ganzseitig in den Printsausgaben der "FAZ", im "Tagesspiegel ", der "Bild"-Zeitung, in der "Süddeutschen Zeitung" (sowohl im Print wie online) und auf "ZEIT ONLINE". Die von der INSM angeführten angeblichen "Verbote" wurden im dpa-Faktencheck als "ungenau bis falsch" klassifiziert. [67] Kritisiert wurden zudem von verschiedenen Stellen die Anklänge an antisemitische Verschwörungsmythen und die orientalistische Bildsprache. [68] Die Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände hat sich von der Kampagne distanziert. [69] Die INSM wies diese Vorwürfe fünf Tage nach Erscheinen als Form des "Mundtot-Machens" zurück. [70][71] Schon im Januar startete die INSM mit dem Slogan "Gute Politik geht anders, Herr Scholz!" gegen SPD-Kanzlerkandidat Olaf Scholz in das Wahljahr. Für die Kampagne wurden ein Zitat des Ökonomen Peter Bofinger verwendet. Dieser bezeichnete es als "starkes Stück", für den lobbyistischen Angriff auf Scholz "missbraucht" zu werden. [72]

# Anzeigenkampagne gegen Vizekanzler Scholz

Die Anzeigenkampagne gegen Scholz vom Februar 2021 wird von der Wirtschaftswoche wie folgt beschrieben: "Wenn die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM) den politischen Markt betritt, um in den Wettbewerb mit ihren ideologischen Feinden zu treten, bringt sie verlässlich nichts mit von dem, was die Initiatoren der Sozialen Marktwirtschaft im Jahr 1957 im Sinne hatten: weder Ehrlichkeit noch Fairness, schon gar nicht Ritterlichkeit und Maß. Stattdessen in dieser Woche: "Gute Politik geht anders, Herr Scholz!" – eine oberlehrerhaft-kraftmeiernde Kampagne gegen den Vizekanzler, Finanzminister und Kanzlerkandidaten der SPD, hart an der Grenze zur Desinformation und Denunziation: Scholz "bläht den Haushalt auf" und "sägt an der Schuldenbremse", lässt "Unternehmen im Regen stehen" und verspricht "Hilfsgelder", die bei den Betroffenen nicht ankommen – gerade so, als hätte das seit Monaten vor sich hin dilettierende Exekutivmanagement der Christdemokratie mit alledem rein gar nichts zu tun: Angela Merkel, Ursula von der Leyen, Jens Spahn und Peter Altmaier". [73]

# Bundestagswahlkampf 2017: Verfälschung der Steuerpläne der SPD

Nach einem Bericht von "Spiegel Online" hat die INSM eine Anzeige in der "Bild"-Zeitung vom 23. Juni 2017 platziert, um Stimmung geben die Steuerpläne der SPD zu machen.<sup>[74]</sup> In dieser Anzeige hieß es: "Lieber Herr Schulz, Reichensteuer schon ab 60.000 Euro: Ist das Ihr Respekt vor Leistung?" Unterschrieben war die Anzeige mit dem Kürzel: "insm.de".



Damit erweckt die INSM laut "Spiegel Online" den Eindruck, dass die Reichensteuer nun auch für viele "Normalbürger:innen" mit 60.000 Jahresbruttoverdienst greifen würde. Davon könne jedoch keine Rede sein. Als Reichensteuer werde gemeinhin ein Aufschlag von drei Prozentpunkten auf den Spitzensteuersatz bezeichnet, der zur Zeit bei 42 Prozent liegt. Die Reichensteuer von 45 % greife ab 256.303 Euro zu versteuerndem Einkommen, was im Jahr 2012 gerade einmal 73.000 Steuerzahler:innen betroffen habe.

Die Anzeige der INSM lege nahe, dass die Reichensteuer schon ab 60.000 Euro erhoben werde, was nicht zutreffe. Tatsächlich soll ab diesem Schwellenwert künftig der bisherige Spitzensteuersatz von 42 Prozent gelten, der bislang schon ab 54.058 Euro fällig gewesen sei. Der Tarifanstieg würde bis zu diesem Punkt also sogar geringer ausfallen. Weiterhin sei zu berücksichtigen, dass Spitzensteuersätze nicht für das gesamte Einkommen, sondern nur für den Teil jenseits der Grenzwerte gelten. So falle beispielsweise ein lediger Alleinverdiener mit 65.000 Euro zu versteuerndem Einkommen heute zwar unter den Spitzensteuersatz, insgesamt betrage die Steuerlast aber nur rund 29 Prozent.

Laut "Spiegel Online" hat die INSM ihre Behauptung inzwischen relativiert. Es heiße jetzt, die SPD wolle "den Schwellenwert, ab dem mehr als 42 Prozent Steuer zu bezahlen ist, auf ab 60.000 Euro senken".

#### Verhältnis zu den Medien

Ausgabe: 25.04.2024

Die ARD-Sendung Monitor vom 13. Oktober 2005<sup>[75]</sup> kritisiert ein Verschwimmen der Grenzen zwischen Journalismus und Public Relations (PR), das von der INSM bewusst forciert werde. Der Medienwissenschaftler Siegfried Weischenberg stellt in dieser Sendung fest: "Die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft ist höchst erfolgreich, weil es ihr gelungen ist, so einen neoliberalen Mainstream in den Medien durchzusetzen. Und das konnte auch leicht gelingen, weil die Medien kostengünstig produzieren müssen. Sie sind sehr darauf angewiesen, dass ihnen zugeliefert wird, hier gibt's eine Lobby, die sehr wohlhabend ist. Das ist natürlich eine sehr, sehr problematische Geschichte, weil die Medien nicht das tun, was sie tun sollen. Die Journalistinnen und Journalisten fallen sozusagen aus der Rolle, weil sie nicht kritisch kontrollieren, weil sie die Interessen nicht transparent machen." Laut Monitor haben die mit Beiträgen belieferten Sender allerdings angegeben, die Beiträge redakionell bearbeitet zu haben, die meisten Sender hätten die Zusammenarbeit mit der INSM inzwischen beendet.

Christian Nuernbergk hat die Öffentlichkeitsarbeit der INSM unter dem Gesichtspunkt des Verhältnisses von Journalismus und PR in einer 2005 erschienen Studie untersucht. Anch dieser Studie gibt es Anhaltspunkte dafür, dass eine Vielzahl der von der Initiative bereitgestellten Studien- bzw. Umfrageergebnisse über die Redaktionen ohne eine zuverlässige inhaltliche Auseinandersetzung an die Rezipienten gelangt sind. Es überrasche angesichts der professionellen Aufbereitung des PR-Materials, der umsichtigen Vorbereitung und der intensiven Beziehungspflege auch nicht, dass viele Journalist:innen die wirkliche Organisation der Initiative und ihre Funktion als ein strategisches Element in der Interessenvertretung von Arbeitgeberverbänden nicht erkennen wollen oder gelegentlich übersehen. Betrachte man die Berichterstattung unter diesem Gesichtspunkt, so zeige sich, dass in der weit überwiegenden Zahl der Medienberichte nähere Angaben zur Initiative, zu ihren Auftraggeber:innen und zu ihren Finanziers einfach unter den Tisch fielen.

Zahlreiche Journalist:innen und Medien haben sich auf Kampagnen der INSM eingelassen, vgl. "Getarnte Lobby – Wie Wirtschaftsverbände die öffentliche Meinung beeinflussen" des ARD-Magazins Plusminus vom 13. Oktober 2005<sup>[77]</sup> Die Initiative liefere auf Bestellung Daten, erstellte daraus einen Artikel oder gar eine ganze Doppelseite wie in der Tageszeitung "Die Welt". Die Kernaussage lautet: "50 Jahre Sozialpolitik – ein einziger Irrtum. Weg damit!" Die INSM-Botschafter sind nach Informationen von Plusminus außerdem auf sämtlichen Kanälen Dauergäste in den Talkshows, manchmal sitzen gleich drei in einer Sendung.



Anlässlich der INSM-Anzeigen gegen Kanzlerkandidatin Annalena Baerbock und das Wahlprogramm der Grünen prüft der Presserat derzeit (Stand: 17.06.2021), ob ein Verfahren gegen "Sueddeutsche.de" wegen der "massiven Platzierung der Inhalte und deren direkte[n] Kombination mit dem redaktionellen Inhalt" eingeleitet wird. [78]

#### Eigene Außendarstellung der INSM

Die INSM bezeichnet sich auf ihrer Website als "branchen- und parteiübergreifende Plattform und offen für alle, die sich dem Gedanken der Sozialen Marktwirtschaft verbunden fühlen".

Der Begriff "Initiative" ist missverständlich. Im Allgemeinen versteht man unter Initiative den Zusammenschluss von Personen zur Durchsetzung ihrer gemeinsamen Ziele (z. B. Bürgerinitiative). Bei Gesamtmetall, die die INSM gegründet hat und finanziert, handelt es sich dagegen um einen Zusammenschluss von Unternehmen zur Wahrnehmung ihrer wirtschaftlichen Interessen, d.h. um eine klassische Lobbyarbeit. Branchenübergreifend kann nur so verstanden werden, dass die INSM versucht, die Öffentlichkeit in einer die Interessen aller Unternehmen (nicht nur der Metall- und Elektroindustrie) begünstigenden Weise zu beeinflussen. Für die Unterstützung dieser Ziele sind zwar grundsätzlich Mitglieder aller Parteien willkommen, doch zeigt die Parteizugehörigkeit der in den INSM-Gremien vertretenen Personen, dass fast alle Parteimitglieder dem Wirtschaftsflügel der CDU oder der FDP zuzurechnen sind. Irreführend ist auch der Hinweis auf die Verbundenheit mit dem Gedanken der Sozialen Marktwirtschaft. Die Soziale Marktwirtschaft soll ja gerade in eine Marktwirtschaft pur umgestaltet werden. In dieser Neuen Sozialen Marktwirtschaft ist für die herkömmliche Vorstellung von sozialer Gerechtigkeit kein Platz mehr.

#### Schleichwerbung

Im September 2005 wurde bekannt, dass die INSM im Jahr 2002 in der ARD-Serie Marienhof verdeckte Botschaften schalten ließ. <sup>[79]</sup> In sieben Folgen wurden Themen wie die "Flexibilisierung" des Arbeitsmarktes oder die Senkung von Steuern untergebracht. Die INSM ließ sich diese Aktion insgesamt 58.670 Euro kosten. <sup>[80]</sup> Infolgedessen wurde die INSM vom PR-Rat gerügt, was jedoch keine Sanktionen nach sich zog. Auf Seiten der ARD wurden Maßnahmen zur Vorbeugung von Schleichwerbung eingeführt, die Zuschauer:innen wurden allerdings nicht über die Vorfälle informiert. <sup>[81]</sup>

# Einschüchterung von Medien

Im November 2005 berichtete die Wochenzeitschrift Freitag über Versuche der INSM, Journalist:innen, die kritisch über die Initiative berichtet hatten, mit Beschwerdebriefen an Chefredaktionen oder Intendant:innen einzuschüchtern. [82] Kritische Journalist:innen würden als gewerkschaftsnah oder als Attac-Sympathisant: innen dargestellt, um ihre Glaubwürdigkeit zu untergraben.

# Einwirkung auf Suchmaschinen

Ausgabe: 25.04.2024

Das Blog Perspective 2010 ist auf Unterlagen gestoßen, wie die INSM versucht, bei Suchmaschinen-Ergebnissen vor INSM-kritischen Stimmen zu landen. [83]

# Falsche Darstellung von TTIP-Studien

Die Verbraucherorganisation foodwatch hatte die INSM vorgeworfen, Daten verschiedener Studien in einer Broschüre mit "12 Fakten zu TTIP" verzerrt dargestellt zu haben. Beispielsweise wurde aus langfristig und einmalig angenommenen wirtschaftlichen Effekten ein kurzfristig und jährlich zu erwartendes Wachstum. Die angeprangerten Darstellungen sind teilweise korrigiert worden. <sup>[84]</sup>

#### Kampagne "12 Fakten zur Klimapolitik"

Im Sommer 2019 startete die INSM mit "12 Fakten zur Klimapolitik" eine Kampagne zum Thema Klimaschutz. Die INSM wendet sich damit gegen eine CO2-Steuer und stellt Bemühungen auf nationaler Ebene als wirkungslos und überflüssig dar <sup>[85]</sup>. Die Darstellung rief Kritik hervor, etwa durch Volker Quaschning, Professor an der HTW Berlin <sup>[86]</sup>. Bereits 2012 hatte die Initiative gegen das Erneuerbare-Energien-Gesetz (EEG) mobil gemacht. Sie forderte eine Umsetzung der Energiewende innerhalb eines "marktwirtschaftlichen Rahmens", die Streichung aller Subventionen im Bereich Erneuerbarer Energien und stattdessen die Etablierung eines "Wettbewerbsmodells" <sup>[87]</sup>.

#### **Zitate**

"Ein bekanntes Beispiel für solch eine Denkfabrik ist die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft. Sie erzeugt mit riesigen Kapitalmitteln Stimmung für den Rückbau des Sozialstaats und für mehr unternehmerische Freiheit. Sie verfolgt ihre Ziele, indem sie Anzeigen schaltet, Broschüren verteilt und Veranstaltungen organisiert. Dabei gibt sie sich als unabhängige, parteiübergreifende Initiative aus. Gesponsert wird sie allerdings hauptsächlich von den Arbeitgeberverbänden der Metall- und Elektroindustrie. Teure Einladungen, wie beispielsweise im Juni 2009 ins Hotel Adlon Kempinsksi mit Gastrednern Angela Merkel und Karl-Theodor zu Guttenberg, damals noch Wirtschaftsminister, sind kein Problem für die einflussreiche Initiative. Ein jährliches Budget von etwa 8 bis 9 Millionen Euro nach Abzug von Steuern bietet viele Möglichkeiten, Einfluss auszuüben. Das ist mehr Geld, als beispielsweise viele Umweltverbände für Ihre Arbeit insgesamt aufbringen können." Marco Bülow (SPD), MdB, in seinem Buch "Wir Abnicker" [88]

#### Weiterführende Informationen

- Arbeitgeberverband Gesamtmetall: *Geschäftsbericht 2013/14*, S. 49 51
- Kaphegy, Tobias 2011: *Black Box Bildungsmonitor? Ein Blick hinter den Reiz des Rankings. Eine Analyse und Kritik des Bildungsmonitors 2010 der INSM Studie im Auftrag der GEW-nahen Max Träger Stiftung*
- Lianos, Manuel/Gutzmer, Alexander 2005: *Sie werben ja nicht für Persil.* INSM im Streitgespräch.
- Norbert Nicoll: Die ökonomische Rationalität in die Öffentlichkeit tragen. Zur Arbeit und Wirkungsweise der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (2000-2006), Dissertation 2008, Tectum Verlag Marburg
- Nuernbergk, Christian 2006: Die PR-Kampagne der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft und ihr Erfolg in den Medien. Erste Ergebnisse einer empirischen Studie. In: Röttger, Ulrike (Hrsg.): PR-Kampagnen. Über die Inszenierung von Öffentlichkeit. 3., überarbeitete Auflage. Wiesbaden: S. 159-178.
- Speth, Rudolf 2004: *Die politischen Strategien der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft. Studie im Auftrag der Hans-Böckler-Stiftung.*



- Speth, Rudolf/Leif, Thomas 2006: Lobbying und PR am Beispiel der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft , in: Leif, Thomas/Speth, Rudolf (Hrsg.): Die fünfte Gewalt. Lobbyismus in Deutschland. Bundeszentrale für politische Bildung, Bd. 14, Bonn, 302-316.
- Winkelmann, Ulrike 2004: *Strandklappstühle*, in: Die Gazette 4, 2004, S. 32-35.

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



## Einzelnachweise

- 1. ↑ Jahresabschluss der INSM GmbH zum Geschäftsjahr 2021, abrufbar beim Unternehmensregister
- 2. ↑ Wer trägt die INSM?, insm.de, abgerufen am 13.04.2017 und 22.06.2021
- 3. ↑ Trau schau wem, igmetall,de vom 06.08.2020, abgerufen am 22.06.2021
- 4. ↑ #ShowMEyourdesk mit Stefan Wolf, suedwestmetall.de, abgerufen am 22.06.2021
- 5. ↑ Pressemitteilung vom 31.01.2019, abgerufen am 23.06.2021
- 6. ↑ Etwas mehr Qualität, bitte!, wiwo.de vom 21.02.2021, abgerufen am 21.06.2021
- 7. ↑ Alles über die INSM, insm.de, abgerufen am 13.04.2017
- 8. ↑ Siehe Bekanntmachung im Bundesanzeiger zum Geschäftsjahr 2015 der INSM und Konzernabschluss des Instituts der deutschen Wirtschaft Köln Medien GmbH zum Geschäftsjahr 2015, www.bundesanzeiger.de, abgerufen am 18.04.2017
- 9. ↑ Rudolph Speth: Die politischen Strategien der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft, Hans Böckler Stiftung, 2004, S. 9, Website boeckler, abgerufen am 4.8.2011
- 10. ↑ Commarco-Agentur löst Serviceplan bei INSM ab, horizont.net vom 01.10.2014, abgerufen am 03.02.2016
- 11. ↑ [1], commarco.com, abgerufen am 15.08.2019
- 12. ↑ Digital Public Affairs, agentur-adverb.de, abgerufen am 17.02.2021
- 13. ↑ Norbert Kloten: Der Staat in der Sozialen Marktwirtschaft, Walter Eucken Institut, Vorträge und Aufsätze, Tübingen 1986, S.25
- 14. ↑ Kloten: Der Staat in der Sozialen Marktwirtschaft, S. 26
- 15. ↑ Bunte, in Langen/Bunte, Kommentar zum deutschen und europäischen Kartellrecht, Bd. 1, 10. Aufl., Einführung Rdnr. 44
- 16. ↑ Kloten: Der Staat in der Sozialen Marktwirtschaft, S. 26, Fußnote 58
- 17. ↑ Propaganda für die Welt von vorgestern, spiegel.de vom 18.06.2021, abgerufen am 21.06.2021
- 18. ↑ Chefwechsel beim Lobbyclub der Industrie, tagesspiegel.de vom 26.11.2022, abgerufen am 13.12.2022
- 19. ↑ Thorsten Alsleben, twitter.com, abgerufen am 13.12.2022
- 20. ↑ Thomas Leif: beraten & verkauft McKinsey & Co. der große Bluff der Unternehmensberater, München 2006, S. 290
- 21. ↑ [Eintrag im Handelsregister des AG Charlottenburg, Abruf am 24.02.2023
- 22. ↑ Eintrag im Handelsregister des Amtsgerichts Köln, Abruf vom 24.02.2023
- 23. ↑ Wachs wird Kommunikationschef der INSM, politik-kommunikation.de vom 11.07..2023, abgerufen am 03.08.2023



- 24. ↑ INSM, lobbyregister.bundestag.de, abgerufen am 17.09.2022
- 25. ↑ Speth: Strategien, S. 30
- 26. ↑ Kuratoren und Botschafter, insm.de, abgerufen am 18.10.2023
- 27. ↑ Speth: Die politischen Strategien, S. 29
- 28. ↑ Pressemitteilung vom 13.11.2003, presseportal.de, abgerufen am 21.12.2020
- 29. ↑ Webseite INSM Die Botschafter der INSM Stimmen der Sozialen Marktwirtschaft abgerufen am 19.10.2023
- 30. ↑ Stefan Bach: Kirchhof macht sich das Steuerrecht einfach, Website DIW, abgerufen am 18.7.2011
- 31. ↑ Scheel verlässt Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft, Handelsblatt vom 1. Dezember 2004, Website HB, abgerufen am 22. Oktober 2012
- 32. ↑ 60 Jahre Soziale Marktwirtschaft Stimmen aus der Politik Christine Scheel 4. September 2009, Website der INSM, abgerufen am 22. Oktober 2012
- 33. ↑ Econ Referenten Agentur Lothar Späth, Website econ-referenten, abgerufen am 2.8.2011
- 34. ↑ Gesamtmetall Geschäftsbericht 2013/14, S. 51, zuletzt aufgerufen am 1. Oktober 2010, dort heißt es: "Im Juli 2013 verabschiedete die INSM ihren langjährigen Kuratoriumsvorsitzenden, den ehemaligen Präsidenten der Bundesbank Prof. Dr. Hans Tietmeyer, mit einem Symposium "Soziale Marktwirtschaft für Europa".
- 35. ↑ Referenzen, ifd-allensbach.de, abgerufen am 13.04.2017
- 36. ↑ Vereinsregister des Amtsgerichts Köln, VR 14812, Abdruck vom 13.02.2017
- 37. ↑ Reichensteuer ist verfassungsrechtlich hoch problematisch, Financial Times Deutschland vom 2. Mai 2006, Website der FTD, abgerufen am 13.8.2011
- 38. ↑ Universität Hamburg Kandidat Dieter Lenzen, Der Spiegel vom 13. November 2011
- 39. ↑ INSM-Förderverein, Teil 2, 02.06.2005, lobbycontrol.de, abgerufen am 13.02.2017
- 40. ↑ [Kampagnen, insm.de, abgerufen am 27.01.2019
- 41. ↑ [2], insm.de, abgerufen am 18.06.2021
- 42. ↑ [3], Raffael Scholz, Die "Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft" und ihre Schlüsselwörter, 13.11.2014, Blickpunkt WISO, abgerufen am 17.06.2021
- 43. ↑ [4], Oliver Hinz, Slogan aus Nazizeit, 16.08.2002, taz, abgerufen am 18.06.2021
- 44. ↑ [5], insm.de, abgerufen am 17.06.2021
- 45. ↑ [6], insm.de, abgerufen am 17.06.2021
- 46. ↑ [https://www.insm.de/insm/presse/pressemeldungen/ein-politischer-mindestlohn-beschneidet-dietarifautonomie, insm.de, abgerufen am 17.06.2021
- 47. ↑ [7], Tilman Steffen, Lobbyisten im Lehrerzimmer, 11.05.2011, abgerufen am 18.06.2021
- 48. ↑ [8], Bastian Brinkmann: Wirtschaftslobby bezirzt Bundestag mit Voodoo, 07.01.2021, SZ, abgerufen am 17.06.2021
- 49. ↑ [9], Reiner Heyse, ZDF-Doku: Am Ende sind die Zuschauer arm dran, heise online, 15.06.2021, abgerufen am 17.06.2021
- 50. ↑ [10], Christian Stöcker, Komm, wir kaufen uns einen Kanzler, 13.06.2021, Der Spiegel, abgerufen am 18.06.2021
- 51. ↑ Wahlarena 2017, insm.de, abgerufen am 17.04.2017
- 52. ↑ Wie gerecht ist Deutschland?, 24.06.2013, insm.de, abgerufen am 17.04.2017
- 53. ↑ Wer hat das beste Bildungssystem? Flache Lernkurve beim Umgang mit INSM-Studie www. uebermedien.de vom 17.08.2022, abgerufen am 24.08.2022
- 54. ↑ [11], insm.de, abgerufen am 17.04.2017

- 55. ↑ WELTZUKUNFTSDEBATTE, insm.de vom 06.09.2022, abgerufen am 17.09.2022
- 56. ↑ Christine Wicht und Carsten Lenz: PR-Agenturen unter dem Deckmantel "zivilgesellschaftlichem Engagements, NachDenkSeiten, 4. Januar 2006, Website nachdenkseiten, abgerufen am 5. 8.2011



### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

- 57. ↑ Lucca Möller/Reinhold Hedtke: Wem gehört die ökonomische Bildung? Notizen zur Verflechtung von Wissenschaft, Wirtschaft und Politik, Bielefeld 2011
- 58. ↑ Stellungnahme zum Gutachten Möller/Hedtke
- 59. ↑ [12], Lehrerverband kritisiert Bildungsmonitor, 16.08.2019, Der Spiegel, abgerufen am 18.06.2021]
- 60. ↑ Nachdenkseiten vom 22. Februar 2007, Website nachdenkseiten, abgerufen am 30.8.2011
- 61. ↑ [13] KAS. Das Kolleg, abgerufen 18.06.2021]
- 62. ↑ Lieferkettengesetz: Mehr Bürokratie, weniger Menschenrechte insm.de vom 07.06.2021, abgerufen am 23.11.2022
- 63. ↑ Lieferkettengesetz: Bundesregierung muss auf EU-Ebene nachbessern unicef.de vom 25.06.2021, abgerufen am 23.11.2022
- 64. ↑ Zum Tag der Industrie: Große Unternehmensverbände wollen Rückschritte beim Menschenrechtsschutz Initiative Lieferkettengesetz zeigt Einflussnahme von Unternehmensverbänden auf Positionen des Wirtschaftsministeriums lieferkettengesetz.de vom 05.10.2022, abgerufen am 23.11.2022
- 65. ↑ Lieferkettengesetz: Aufstand der Lobbyisten misereor.de, April 2021, abgerufen am 07.11.2022
- 66. ↑ [14], Industrielobby reagiert erst jetzt auf Vorwurf antisemitischer Untertöne, 15.06.2021, Der Spiegel, abgerufen am 17.06.2021
- 67. ↑ [15], 14.06.2021, Tagesschau.de, abgerufen am 17.06.2021
- 68. ↑ [16], Assheuer u.a.: Mit allen Mitteln, 15.06.2021, ZEIT ONLINE, abgerufen am 17.06.2021
- 69. ↑ [17], Kritik und Antisemitismus-Vorwürfe wegen "Moses"-Kampagne gegen Grünen-Kanzlerkandidatin Baerbock reißen nicht ab, 12.06.2021, Deutschlandfunk, abgerufen am 18.06.2021
- 70. ↑ [18], Industrielobby reagiert erst jetzt auf Vorwurf antisemitischer Untertöne, 15.06.2021, Der Spiegel, abgerufen am 17.06.2021
- 71. ↑ [19], Kritik und Antisemitismus-Vorwürfe wegen "Moses"-Kampagne gegen Grünen-Kanzlerkandidatin Baerbock reißen nicht ab, 12.06.2021, Deutschlandfunk, abgerufen am 18.06.2021
- 72. ↑ [20] Dieter Schnaas, Etwas mehr Qualität, bitte!, 21.02.2021, Wirtschaftswoche, abgerufen am 18.06.2021
- 73. ↑ Etwas mehr Qualität, bitte!, wiwo.de vom 21.02.2021, abgerufen am 21.06.2021
- 74. ↑ Wie Wirtschaftslobbyisten die SPD-Steuerpläne verfälschen, 26.06.2017, spiegel.de, abgerufen am 28.06.2017
- 75. ↑ Gitti Müller, Kim Otto, Markus Schmidt: Die Macht über die Köpfe: Wie die Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft Meinung macht, MONITOR Nr. 539 am 13. Oktober 2005, Website schmids ideenschmiede, abgerufen am 05.09.2011
- 76. ↑ Christian Nuernbergk: Die Mutmacher. Eine explorative Studie über die Öffentlichkeitsarbeit der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft, Zusammenfassung der im Frühjahr 2005 an der Universität Münster eingereichten Magisterarbeit, Website nuernbergk, abgerufen am 4.9.2011
- 77. ↑ Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft Wie unabhängig sind Journalisten?, 2005-10-14, zitiert nach Fulda Wiki, abgerufen am 3.9.2011, da der Bericht nicht mehr im Sende-Archiv verfügbar ist
- 78. ↑ [21], Alexander Krei: INSM-Kampagne: Presserat prüft Verfahren gegen "SZ", 16.06.2021, DWDL.de, abgerufen am 17.06.2021
- 79. ↑ epd: Arzneihersteller und Apotheker ließen in der ARD schleichwerben, abgerufen am 4. Mai 2010.
- 80. ↑ Lobbycontrol: INSM und Marienhof Eine kritische Bewertung, abgerufen am 4. Mai 2010.
- 81. ↑ Lobbycontrol: INSM redet Schleichwerbung schön, abgerufen am 4. Mai 2010.
- 82. ↑ Die Medien einschüchtern, Freitag vom 11. Januar 2005, Website Freitag, zuletzt abgerufen am 15.12.2017
- 83. ↑ Kritiker unerwünscht, LobbyControl vom 13. April 2007, Website LobbyControl, abgerufen am 1.9.2011



- 84. ↑ Auch INSM korrigiert Falschinformationen über TTIP foodwatch am 13.03.2015, abgerufen am 13.04.2015
- 85. ↑ 12 Fakten zur Klimapolitik INSM am 27.06.2019, abgerufen am 15.08.2019
- 86. ↑ Faktencheck der "12 Fakten zum Klimaschutz" der Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft INSM Volker Quaschning am 17.07.2019, abgerufen am 15.08.2019
- 87. ↑ Die Energiewende braucht Soziale Marktwirtschaft. Ein Wettbewerbsmodell für Erneuerbare Energien INSM am 09.09.2012, abgerufen am 15.08.2019
- 88. ↑ Bülow, Marco: Wir Abnicker, Berlin 2010, S. 182 f.

# Businesseurope

Ausgabe: 25.04.2024

BusinessEurope ist der Dachverband europäischer Industrieund Arbeitgeberverbände mit Sitz in Brüssel. 2021 hatte er 40 Mitgliedsverbände aus 35 europäischen Ländern. Deutsche Mitglieder sind der Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI) und die Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (BDA). In der EU zählt der Verband zu den größten und einflussreichsten Lobbyorganisationen mit besten Kontakten zur EU-Kommission, dem EU-Parlament, dem Europäischen Rat und den Mitgliedstaaten. Für das Geschäftsjahr 2021 gab BusinessEurope an, sich 402 mal mit Mitgliedern der Europäischen Kommission getroffen zu haben [1], womit der Verband nach Angaben von lobbyfacts.eu den ersten Platz unter den gelisteten Organisationen belegte. Der große Einfluss, den Businesseurope in den Arbeitsgruppen des Europäischen Rats, hat, ist von Corporate Europe eingehend untersucht worden. [2] Von besonderer Bedeutung ist danach die Mitwirkung in der Working Party on Competitiveness and Growth.

#### **BusinessEurope**

Rechtsf internationaler gemeinnütziger Verein orm nach belgischem Recht (a.i.s.b.l.)

Tätigke Interessenvertretung der europäischen itsberei Wirtschaft

ch

**Gründu** März 1958, 2007 umbenannt in **ngsdat** BusinessEurope, the confederation of

**um** European business

**Hauptsi** Av. de Cortenbergh 168, 1000 Brüssel

tz

Lobbyb

üro

Lobbyb

üro EU

Webad businesseurope.eu

resse

BusinessEurope betreibt intensive Lobbyarbeit, unter anderem bei der Aufweichung konkreter EU Klimaziele. Die Denkfabrik Influence Map kommt in einer Bewertung der Lobbyaktivitäten zur EU-Klimapolitik zu folgendem Ergebnis: BusinessEurope hat die Klimapolitik-Bestrebungen der EU seit 2015 überwiegend abgelehnt und scheint - trotz einer zunehmend positiven Kommunikation des "energy mix" 2020-21 - weiterhin gegen verschiedene Aspekte der anspruchsvolleren Klimapolitik zu lobbyieren, die als "EU Green Deal" und "Fit for 55 package" vorgeschlagen wird. [3] Ein weiterer Schwerpunkt der Lobbyaktivitäten besteht in der Durchsetzung regulatorischer Kooperation in der Handelspolitik.

Inhaltsverzeichnis	
Aktivitäten	41
Lobbystrategien und Einfluss	41
2.1 Lobbyisten	42
2.2 EU-Expertengruppen	42
2.3 Seitenwechsel	
2.4 European Business Summit	42
2.5 BusinessEurope Day	43
	Lobbystrategien und Einfluss  2.1 Lobbyisten  2.2 EU-Expertengruppen  2.3 Seitenwechsel  2.4 European Business Summit



3 Fallstudien und Kritik	
3.1 2021-2022: Lobbying gegen ein europäisches Lieferkettengesetz	43
3.2 2013-2018: Lobbying für das Freihandelsabkommen JEFTA	44
3.3 2012–2018: Lobbying für das geplante Freihandelsabkommen TTIP	45
3.4 2010-2018: Lobbying zur Verhinderung effektiver Klimapolitik	46
3.5 2016: BusinessEurope's Kampf gegen das Transparenzregister	47
3.6 2009-2018: Better Regulation	47
4 Organisationsstruktur und Personal	48
4.1 Verbindungen	48
5 Finanzen	
6 Geschichte	49
7 Weiterführende Informationen	49
8 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	49
9 Einzelnachweise	49

### Aktivitäten

Laut Selbstdarstellung repräsentiert BusinessEurope in Brüssel die politischen Interessen von 20 Millionen Mitgliedsunternehmen aus 35 Staaten. Als Hauptaufgabe versteht BusinessEurope die Verteidigung dieser Interessen gegenüber den europäischen Institutionen, und als Hauptziel die Verbesserung der Wettbewerbsfähigkeit europäischer Unternehmen im internationalen Vergleich. [4] Dies soll vor allem durch eine wirtschaftsfreundliche Gesetzgebung in den Bereichen Arbeit und Soziales sowie Umwelt und Klima erfolgen. Auch die Außen- und Wirtschaftspolitik der EU und ihrer Mitgliedsländer sind von zentraler Bedeutung. Übergeordnetes Ziel der Arbeit von BusinessEurope ist ein beständiges ökonomisches Wachstum innerhalb der EU.

# Lobbystrategien und Einfluss



- Überblick A-Z
- Lobbyismus in der EU

Ausgabe: 25.04.2024

BusinessEurope pflegt auf höchster Ebene Kontakte zu Institutionen, die in der EU an der Ausarbeitung, Verabschiedung und Umsetzung von Gesetzen, Richtlinien, und anderen Regularien beteiligt sind, insbesondere zur EU-Kommission.<sup>[5]</sup> Während des Gesetzgebungsprozesses nehmen LobbyistInnen von BusinessEurope sowohl auf die strategische Ausrichtung als auch auf die konkrete Ausgestaltung durch persönliche Treffen und Policy Papers Einfluss. Weil letztere in regelmäßigen Abständen in sehr ähnlich klingende, offizielle EU-Positionen münden, gilt Business Europe als eine der einflussreichsten Lobbyorganisationen in Brüssel <sup>[6]</sup>



Ein 2018 geleaktes internes Dokument von BusinessEurope zeigt, mit welchen fragwürdigen Methoden der Verband gegen eine Verschärfung der Klimaziele der EU vorgehen wollte. Option 1: Positives Verhalten, so lange das Vorhaben keinerlei Auswirkungen auf die Industrie hat. Option 2: Man könne sich gegen den Vorschlag stellen, "unter Gebrauch der üblichen Argumente eines globalen Spielfelds, wir können nicht für andere kompensieren etc." Option 3: "challange the process": Die Industrie könnte den Prozess infrage stellen, etwa indem sie anzweifelt, dass die Klimaziele fair und transparent berechnet wurden. Oder sie könnte fragen, ob die Folgen ausreichend abgeschätzt wurden oder neue Risiken drohen.

### Lobbyisten

Im Transparenzregister EU hat BusinessEurope 30 Vollzeit-Lobbyisten registriert, von denen 25 für den Zugang zu den Räumlichkeiten des EU-Parlaments akkreditiert sind. [8] (Stand: Juli 2023)

## EU-Expertengruppen

BusinessEurope gehört 39 Expertengruppen der EU-Kommission an. Unter anderem ist der Dachverband in der "Commission's Expert Group on Sustainable Consumption and Production" und der "Consumer Policy Advisory Group" vertreten.<sup>[8]</sup>

### Seitenwechsel

Ausgabe: 25.04.2024

- Marten Westrup arbeitete bis September 2010 für die Generaldirektion Unternehmen und Industrie in der EU-Kommission und nahm anschließend einen Beraterjob bei BusinessEurope an, um den Arbeitgeberverband in Klimafragen zu beraten. 2011 wechselte er zurück in die EU-Kommission zur Generaldirektion Energie. Die Kommission erteilte für diesen Wechsel eine Ausnahmegenehmigung.
- Eoin O'Malley arbeitete vier Jahre lang als "Senior Advisor on International Relations" für BusinessEurope. Im Juni 2010 wechselte er zur EU-Generaldirektion für Gesundheit und Lebensmittelsicherheit und später zur EU-Generaldirektion Handel, wo er Teil des Strategie-Teams ist. Die Kommission weigerte sich erarbeitete Dokumente oder Reden von O'Malley zu veröffentlichen. Nach einer Konferenz im März 2015 zu den Auswirkungen von TTIP auf Malta wurde er auf Twitter zitiert: "Die EU-Kommission braucht Input und Teilnahme der Unternehmen in der Debatte. Die Menschen müssen wissen, was die ökonomischen Vorteile sind." (Übersetzung des Verfassers) [9]

### European Business Summit

European Business Summit (EBS) ist eine Organisation, die Konferenzen ausrichtet, bei denen UnternehmensvertreterInnen auf hochrangige EU-Politiker treffen. Hauptveranstaltung ist das gleichnamige, jährlich stattfindende Gipfeltreffen. BusinessEurope und die Federation of Enterprises in Belgium (FEB) sind die Initiatoren. Die Veranstaltung steht außerdem unter der Schirrmherrschaft des belgischen Königs. <sup>[10]</sup> Zu den SprecherInnen im Jahre 2018 gehörten beispielsweise Frans Timmermanns (Kommissionsvizepräsident) und Cecilia Malmström (EU-Handelskommissarin) sowie zahlreiche VertreterInnen von Unternehmen ( u.a. Coca-Cola, Statoil, BASF) und Verbänden (u.a. BusinessEurope selbst, FuelsEurope, European Chemical Industry Council). Der European Business Summit vermittelt zwar das Bild eines Kongresses, in dem sich zwei Welten begegnen – Politik und Wirtschaft. In der Realität sind die Beziehungen zwischen den Akteuren



allerdings weitaus verschwommener. Häufig sind die UnternehmensvertreterInnen schon zuvor als politische Einflussnehmer in Erscheinung getreten [11]. Neben dem Jahrestreffen organisiert EBS noch weitere spezifische Netzwerkveranstaltungen, bei denen EU- und RegierungsvertreterInnen auf IndustrievertreterInnen treffen – so zum Beispiel der European Defence Industry Summit, eine Konferenz zur Rüstungsindustrie oder Think Digital, eine Plattform zum digitalen Binnenmarkt. Dazu kommt die ebenfalls jährliche, exklusive Nachfolgeveranstaltung zum Weltwirtschaftsforum Back From Davos <sup>[12]</sup>.

### BusinessEurope Day

Der BusinessEurope Day findet seit 2014 jährlich statt. Das selbsterklärte Ziel besteht darin, eine ausgesuchte Gruppe an Führungspersonen aus Unternehmen und politischen Entscheidungsträgern zusammenzubringen, um über bestimmte, die Wirtschaft betreffende Politikfelder zu diskutieren. 2014 stand die Frage nach der Bedeutung der Industrie in Fokus, 2015 der neue Investitionsplan der EU, 2016 die Leistungsfähigkeit Europas, 2018 die Rolle von Unternehmen in der Gesellschaft. Am 5. März 2020 fand der BusinessEurope Day zum fünften Mal statt mit dem Themenschwerpunkt "Prosperity, People, Planet". Zu den Sprechern aus der Politik gehörten unter anderem:

- Ursula von der Leyen, Präsidentin der EU-Kommission
- Valdis Dombrovskis, Geschäftsführender Vizepräsident der EU-Kommission und EU-Kommissar für Handel
- Maros Sefcovic, Vizepräsident der EU-Kommission EU-Kommissar für Interinstutionelle Beziehungen und Vorausschau
- Thierry Breton, EU-Kommissar für den Binnenmarkt
- Paolo Gentiloni, EU-Kommissar für Wirtschaft
- Kadrid Simson, EU-Kommissarin für Energie
- Dita Charanzova, Vizepräsidentin des Europäischen Parlaments<sup>[13]</sup>

### Fallstudien und Kritik

Ausgabe: 25.04.2024

# 2021-2022: Lobbying gegen ein europäisches Lieferkettengesetz

Im Rahmen des Gesetzgebungsprozesses um unternehmerische Sorgfaltspflichten in Lieferketten hatte BusinessEurope vielschichtige Lobbyarbeit gegen weitreichende gesetzliche Maßnahmen betrieben. Wie der Bericht "Fein Raus" der zivilgesellschaftlichen Organisationen Corporate Europe Observatory, Friends of the Earth Europe und der European Coalition for Corporate Justice zeigt, war BusinessEurope von Beginn an ein prominenter Gegner des Lieferkettengesetzes.<sup>[14]</sup>

Ihre ablehnende Haltung machten sie in Schreiben an für das Gesetz zentrale europäische Institutionen und Personen, aber auch in direkten Treffen mit Politiker:innen deutlich. In einem Treffen mit der zuständigen Generaldirektion für Justiz forderte der Verband z.B. dass die Anforderungen an eine Erfüllung der Sorgfaltspflicht *"auf die Mittel beschränkt sein und sich nicht auf die Resultate erstrecken sollten*" [14] Das bedeutete, die Unternehmen sollten lediglich auf einen Prozess der Sorgfaltsprüfung verpflichtet werden, unabhängig davon ob dadurch schädliche Folgen verhindert würden. Dieses Vorhaben wurde von Menschenrechtsorganisationen klar zurückgewiesen. [14] Knapp vor der Abstimmung des Berichtsentwurfs im Europäischen Parlament schrieb der Verband an den zuständigen Rechtsausschuss, dass die geplanten Maßnahmen *"haltlosen Vorwürfen und missbräuchlichen Klagen Tür und Tor öffnen"* würden. [15]



#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Anlässlich der französischen Ratspräsidentschaft 2021 schrieb der BusinessEurope wiederum an den französischen Präsidenten Macron. Der Verband forderte Macron auf, die Führungsrolle Frankreichs im Rat der europäischen Union zu nutzen, um unternehmerfreundliche Politik zu machen. Im Kontext des geplanten Lieferkettengesetzes, bedeutete dies weniger strenge Regularien festzulegen.<sup>[16]</sup>

Ein Jahr später, kurz vor der Veröffentlichung des Gesetzesaufschlags der Europäischen Kommission zu einem Lieferkettengesetz (Ende Februar 2022) hatte sich der Verband in einem direkten Brief an Kommissionspräsidentin Ursula von der Leyen gewandt. In diesem Schreiben forderte er einen Ansatz, der weniger weitreichend als die zuvor vom Europäischen Parlament geforderten Maßnahmen ginge. So warnte der Verband, dass zu strenge Regularien überbordende Aufgaben an Unternehmen stellen würden und somit den Wirtschaftsstandort Europa gefährden würden.<sup>[17]</sup>

Laut dem Bericht "Fein Raus" habe es weitere Schreiben dieser Art, oft kurz vor kritischen Entscheidungen gegeben, z.B. an den zuständigen Kommissar Reynders oder die Vizepräsidentin der EU-Kommission Jourová. Der Verband setzte also an zentralen Schlüsselstellen des Gesetzes an, um gezielte Botschaften zu senden. Die dabei verwendeten Narrative stellten das Gesetz stets in ein wirtschaftsfeindliches und nicht zielführendes Licht.<sup>[14]</sup>

Wie ein weiterer Bericht von Corporate Europe Observatory (CEO), Friends of the Earth Europe (FoEE) und dem BUND mit dem Titel "Inside Job"<sup>[18]</sup>zeigt, hatte auch der Dänische Industrieverband auf BusinessEurope gesetzt um seinen Positionen Gehör zu verschaffen. Insbesondere als Bestrebungen die damals noch zuständige Generaldirektion Justiz zu beeinflussen, zu scheitern drohten, bemühte man sich "Leute in der Kommission zu aktivieren, die auf dem Gebiet der "Besseren Rechtssetzung" arbeiten," vorzugsweise über BusinessEurope, da dies "ein stärkeres Signal aussenden würde". <sup>3</sup> Das Gremium zu "besseren Rechtssetzung", meint dabei das Regulatory Scrutiny Board (RSB), welches daraufhin zwei Gesetzesvorschläge der Kommission blockiert hatte und somit für eine Verzögerung und "Verwässerung" <sup>[18]</sup> des Gesetzes gesorgt hätte. Das RSB gilt als industrienah und steht den inhaltlichen Forderungen von Business Europe nahe: Seit Gründung des Ausschusses 2015 hatte sich der Vorstand des RSB 23 mal mit Interessensvertretern zur Beratung getroffen, "90 Prozent der Treffen entfielen [...] auf Wirtschaftsinteressen und diese unterstützende Denkfabriken, darunter drei Treffen mit BusinessEurope". <sup>[18]</sup>

### 2013-2018: Lobbying für das Freihandelsabkommen JEFTA

Das bilaterale Freihandelsabkommen zwischen der EU und Japan – Japan-EU Free Trade Agreement (JEFTA) – wurde am 06.07.2018 vom Rat der EU ratifiziert, nachdem die Verhandlungspartner im Vorjahr eine Grundeinigung erzielt hatten. Aus einer Recherche der lobbykritischen Organisation Corporate Europe Observatory (CEO) geht hervor, dass BusinessEurope diejenige Konzernlobbygruppe ist, die zwischen 2014 und 2017 am häufigsten Kontakt mit der Generaldirektion Handel bezüglich JEFTA hatte<sup>[19]</sup>

Bereits 2013 hatte BusinessEurope in einem offenen Brief an den damaligen Präsidenten der EU Kommission José Manuel Barroso große Bereitschaft signalisiert, der EU-Kommission während allen Verhandlungsphasen "detaillierten Input" zu bieten, um jegliche Barrieren in den Handelsbeziehungen mit Japan beseitigen zu können. [20] BusinessEurope setzte sich vor allem für eine Abschaffung aller nicht-tarifären Handelshemmnisse im Rahmen von JEFTA ein. In einem Statement, das sie gemeinsam mit dem Verband der japanischen Wirtschaftsorganisationen Keidanren 2016 veröffentlichten forderten beide Verbände, dass nicht-tarifäre Handelshemmnisse und deren Abschaffung durch regulatorische Kooperation ein zentrales Thema bleiben müssen. [21]



### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

In der Praxis brachte BusinessEurope bereits Unternehmensverbände beider Seiten zusammen: Seit 2012 organisiert BusinessEurope gemeinsam mit Keidanren sogenannte Sector-to-Sector Meetings entlang der JEFTA-Verhandlungen. Teilnehmer sind europäische und japanische Industrieverbände, zu den regelmäßigen Teilnehmern gehören die Automobilverbände JAMA und ACEA [22]. Beim sechsten Treffen am 13. Juni 2017 waren Vertreter aus dem Automobil- , Chemie- , Eisenbahn- und Digitalsektor vor Ort, außerdem der EU-Kommissar Antti Peltomäki (Generaldirektor des Fachbereichs Binnenmarkt, Industrie, Unternehmertum und KMU) sowie Kazuo Kodama, der Botschafter der japanischen Vertretung bei der EU [23]. Ziel der Veranstaltungen ist vor allem der Austausch über nichttarifäre Maßnahmen und regulatorische Kooperation im Kontext der JEFTA-Verhandlungen [24] . In einer gemeinsamen Veröffentlichung bekräftigten die Teilnehmer die Forderung nach regulatorischer Kooperation erneut.

Während BusinessEurope die regulatorische Kooperation, also die gegenseitige Anpassung von Gesetzen und Standards, als einen Mechanismus zur Harmonisierung der Handelsbeziehungen beschreibt, bringt jene jedoch auch erhebliche Nachteile mit sich. Wie schon bei TTIP ist bedenklich, dass die regulatorische Kooperation es ermöglicht, voneinander abweichende Standards auf das Niveau des jeweils niedrigeren anzugleichen. Standards zu Verbraucher- und Umweltschutz können somit gesenkt werden, indem sie als "Handelshemmnisse" dargestellt werden. Ferner ist regulatorische Kooperation problematisch, da sie Unternehmen über internationale Beratergremien einen erheblichen Einfluss auf Formulierung und Änderung von Gesetzen einräumt.<sup>[25]</sup>

# 2012-2018: Lobbying für das geplante Freihandelsabkommen TTIP

Einer Auswertung der vonCEO zufolge hatte BusinessEurope (gemeinsam mit dem European Services Forum ) von allen Lobbyorgansiationen den meisten Kontakt mit der EU-Generaldirektion Handel zum Thema TTIP. In den ersten 2 Jahren der Vorbereitungen und Verhandlungen zum Abkommen nahm BusinessEurope an 15 Treffen teil. [26]

Ende 2013 wurde ein Papier der EU-Kommission zu regulatorischer Kooperation geleakt. Durch das Prinzip der regulatorischen Kooperation sollen Handelshemmnisse zwischen den Vertragspartnern nach Abschluss des Abkommens abgebaut und somit eine Angleichung der Standards ermöglicht werden. Kritisch ist dies, da die amerikanischen bzw. kanadischen Standards in vielen Punkten stark von den europäischen abweichen. Besonders im Bereich des Umweltschutzes, der Chemikalienzulassung oder der Fahrzeugsicherheit sind sie sogar deutlich niedriger und deshalb kostengünstiger für Konzerne. Zentral bei der regulatorischen Kooperation ist hierbei die Einführung von Prozessen, die Unternehmen und US-Regierung früh und vor den Parlamenten in die Gesetzgebung einbinden soll. Sie erhalten dadurch eine enorme Gestaltungsmacht. Aus diesem Grund bezeichnet die US-Handelskammer, die amerikanische Arbeitgeber-Lobby, die regulatorische Kooperation als "Geschenk, das immer weiter schenkt" (Übersetzung des Verfassers). [27]

BusinessEurope forderte bereits im Herbst 2012 eine "formale und vorrangige Beraterrolle" für Unternehmen ein. Vertraglich muss die EU-Kommission einen ausgewogenen Dialog mit verschiedenen Interessenvertretern führen. Dennoch stellte sie klar, dass eine Beraterrolle und somit eine Institutionalisierung des privilegierten Zugangs zu Gesetzgebungsprozessen in einer branchenspezifischen regulatorischen Kooperation möglich sei. Die branchenspezifische regulatorische Kooperation bezieht sich auf 9 Industriesektoren; unter anderem geht es hierbei um die Regulierung von Arzneimitteln, Chemikalien und Pestiziden. Dazu wurden bisher keine Vertragsentwürfe veröffentlicht, sodass der Einfluss von Unternehmen auf diese stark zu vermuten, jedoch nicht überprüfbar ist. [28]



### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Vergleicht man die Vorschläge der beiden Arbeitgeberverbände BusinessEurope und der US-Handelskammer aus den Jahren 2012<sup>[29]</sup> und 2014<sup>[30]</sup> mit den Verhandlungspositionen der EU-Kommission im Jahr 2016<sup>[31]</sup> erkennt man eine erstaunliche Ähnlichkeit. Obgleich sie nicht explizit zeigen, dass die Arbeitgeber-Lobbys TTIP mitschrieben, beinhalten die vorgeschlagenen Alternativen der EU-Kommission Formulierungen, die eben jene Ziele der Verbände letztendlich doch ermöglichen könnten.

Im November 2015 wurde bekannt, dass die EU-Kommission der Erdöllobby besonders guten Zugang zu den Verhandlungen zu TTIP verschaffte. Vertreter von Businesseurope trafen mit US-Verhandlern aus dem Außen- und Energieministerium zusammen, um über das Energiekapitel des Abkommens zu beraten.<sup>[32]</sup>

Am 11. Juli 2016 veröffentlichte BusinessEurope unter anderen gemeinsam mit AmCham EU, European Services Forum und Trans-Atlantic Business Council, der sogenannnten "Business Alliance for TTIP", ein Statement, in welchem die hohen Erwartungen an die 14. Verhandlungsrunde zu TTIP betont werden. Die Allianz übte Druck aus, um vor dem Ende der Obama-Administration einem Abschluss des TTIP-Abkommens näherzukommen. Es brauche "konstruktive und kreative Ansätze" und einen "substanziellen Fortschritt" in den Verhandlungen. [33]

Nachdem die TTIP-Verhandlungen ab Januar 2017 auf Eis lagen, gab die Europäische Kommission am 11. September 2018 eine Wiederaufnahme der Handelsgespräche mit den USA bekannt. Da große Differenzen in Bereichen wie der Automobil- und der Agrarindustrie zunehmend deutlich wurden, gaben die Handlungspartner bei diesem Anlauf zunächst an, sich auf die Einigungen in weniger bedeutsamen Bereichen zu fokussieren. Luisa Santos, Leiterin der Abteilung für internationale Beziehungen bei BusinessEurope, hieß diese Verhandlungsstrategie grundsätzlich gut, da sie ein "positives Ergebnis in einer relativ kurzen Zeitspanne" ermögliche. Sie betonte allerdings auch, dass Unternehmen ein ambitionierteres Abkommen begrüßen würden. Regulierungsbehörden beider Seiten sollen folglich dazu bewegt werden, ins Gespräch zu kommen, "um zu sehen, ob es Bereiche gibt, in denen wir die Regulierungen verbessern können". Im November 2018 wurde allerdings durch den Leak eines Dokuments öffentlich, dass die Automobil- und Agrarindustrie sehr wohl Teil dieser Gespräche waren

### 2010–2018: Lobbying zur Verhinderung effektiver Klimapolitik

Für die aktive und aggressive Rolle, die Mitarbeiter von BusinessEurope bei der Verwässerung der EU-Klimaziele spielten, wurde der mächtige Arbeitgeberverband im Jahr 2010 in der Kategorie Worst Climate Lobbying für die Worst EU Lobbying Awards nominiert. Offiziell unterstützte BusinessEurope damals die Notwendigkeit, den vom Menschen verursachten Klimawandel zu stoppen. Tatsächlich jedoch wurden bestehende EU-Pläne zur Verminderung von CO2-Emissionen aktiv untergraben. Während die Industrielobbyisten vorgaben, im Interesse aller europäischen Unternehmen zu handeln, haben sie tatsächlich in erster Linie für die energieintensivsten Unternehmen der Öl-, Stahl- und Chemieindustrie Lobbyarbeit betrieben – und letztendlich eine effektive Klimapolitik auf EU-Level verhindert. [38] Im Laufe der Jahre geriet BusinessEurope immer wieder für seine klimapolitische Position in die Kritik. Als der Konsumgüterkonzern Unilever 2014 seine Mitgliedschaft bei BusinessEurope beendete, nachdem der Verband im Vorjahr die EU-Kommission dazu aufgerufen hatte, sich in den Jahren nach 2020 auf lediglich ein umweltpolitisches Ziel im Energiebereich zu beschränken. [39], wurde die Annahme laut, dass BusinessEurope mit seiner umweltpolitischen Ausrichtung auch verbandsintern auf Ablehnung gestoßen war [40] 2015 forderten Investoren Firmen sogar dazu auf, aus "klimaunfreundlichen EU-Lobbygruppen" auszutreten, BusinessEurope wurde als Beispiel für eine solche Lobbygruppe angeführt. [41] Anhand eines internen Dokuments von BusinessEurope, das im September 2018 geleakt wurde, zeigt sich deutlich, dass



der Verband noch immer aktive Lobbyarbeit gegen die EU-Klimaziele betreibt. In diesem Papier vom 13. September 2018 schlägt BusinessEurope seinen Mitgliedern verschiedene Strategien vor, um eine von der EU-Kommission angedachte Verschärfung der Klimaziele zu verhindern. [42] Das Dokument wurde von verschiedenen Medien und Nichtregierunsorganisationen scharf kritisiert, so sagte zum Beispiel Stefan Krug, Leiter der Politischen Vertretung von Greenpeace: "Business Europe sabotiert selbst den zaghaftesten Versuch der EU, ihren Rückstand beim Klimaschutz aufzuholen."[43]

### 2016: BusinessEurope's Kampf gegen das Transparenzregister

Nach der Einführung des gemeinsamen Europäischen Transparenzregisters von Parlament und Kommission 2011, trat im Januar 2015 eine überarbeitete Fassung inkraft. In der ersten Jahreshälfte 2016 wurde zur Verbesserung des bestehenden Lobbyregisters ein Konsultationsprozess eingeleitet, in dem Organisationen und selbstständige Einzelpersonen Ideen und Verbesserungsvorschläge einbringen könnten. Am 28.09.2016 stellte Frans Timmermanns , damals Vizepräsident der Kommission, einen Vorschlag für ein neues Transparenzregister vor [44]. In der Folge konnte ein erster Teilerfolg schon im Dezember desselben Jahres errungen werden: Das EU-Parlament stimmte für die no registration, no meeting – Regel, die besagt, dass nur registrierte Lobbyisten sich mit Kommissaren und Kommissarinnen treffen können.

BusinessEurope vertrat gegenüber dem neuen Transparenzregister von 2016 eine skeptische Haltung. In einem Brief an Frans Timmermanns vom 06.12.2016, der durch eine Anfrage unter dem Informationsfreiheitsgesetz ans Licht kam, stellt BusinessEurope's Generaldirektor Beyrer insgesamt zehn Forderungen [45]. Beyrer positioniert sich klar gegen die no registration, no meeting Regel und gegen ein rechtlich bindendes Lobbyregister. Darüber hinaus kritisiert er den Vorschlag, dass Non-Profit-Organisationen (wie BusinessEurope selbst) ihre Hauptgeldgeber offen legen sollen. [46].

### 2009-2018: Better Regulation

Ausgabe: 25.04.2024

Im Rahmen der "Better Regulation" - zu Deutsch: bessere Rechtssetzung - strebt die EU-Kommission nach eigener Aussage eine gezielte Regulierung aller Policy-Bereiche an, "die nicht weiter geht, als nötig, um Ziele zu erreichen und Vorteile bei minimalen Kosten zu erzielen". [47] So initiiert die aktuelle EU-Kommission nur noch 25 neue Gesetze jährlich, bei der Vorgängerkommission waren es noch 150. [48]

Anhand offizieller Stellungnahmen, Pressestatements und offener Briefe lässt sich nachvollziehen, dass BusinessEurope sich seit 2009 aktiv für die "Better Regulation" einsetzt, welche sie als unabdingbar für eine international wettbewerbsfähige EU bezeichnet. Die Argumentation: Durch eine "clevere" Gesetzgebung würden Investoren angelockt und das Wachstum somit gefördert. [49] KritikerInnen hingegen betonen, dass die Mehrheit der EU-Gesetze Bürgerrechte und Umwelt schütze. Sie äußerten vermehrt die Befürchtung, dass die Europäische Kommission im Rahmen der "Better Regulation"-Agenda das Allgemeinwohl hinter die Interessen von Unternehmen zurückstellen könnte. [50][51]

Wie also funktioniert die "bessere Rechtssetzung"? Mit dem Ziel, bürokratischen Aufwand zu vermeiden, wurden zwei neue ExpertInnengremien geschaffen. In diesen werden neue Gesetze auf ihre "bürokratische Last" geprüft. In der Theorie können über die REFIT Plattform sowohl zivilgesellschaftliche als auch privatwirtschaftliche Akteure über die Umsetzbarkeit von Gesetzen urteilen. In der Praxis aber werden in den Folgenabschätzungen vor allem die quantitativen Kosten für Unternehmen beurteilt, denn die privatwirtschaftlichen Akteure können sich deutlich offensiver an der Beurteilung beteiligen. Auch ein Vertreter von BusinessEurope sitzt im REFIT-Gremium [52]. Erschwerend kommt hinzu, dass mit der neuen Agenda der besseren Rechtssetzung Lobbyverbände bereits im Vorfeld zu neuen Gesetzgebungsprozessen



Vorschläge zur Minimierung kostenintensiver Regulationen einreichen können, die Parlament und Rat gleichermaßen berücksichtigen sollen. Lobbyisten werden also frühzeitig über neue Gesetzesvorhaben informiert und können so leichter Kampagnen in ihrem Sinne durchführen. Der neu eingerichtete Ausschuss für Regulierungskontrolle, RSB, hat sogar noch größere Eingriffsmöglichkeiten: Das Parlament muss im Zuge der Better Regulation zu jedem Gesetzesentwurf eine Folgenabschätzung durchführen und vom RSB genehmigen lassen, einem Gremium, das keiner demokratischernKontrolle unterliegt. Diese besondere Rücksichtnahme auf etwaige Kosten für Privatunternehmen erhält, so Kritikerlnnen, damit einen unverhältnismäßig hohen Stellenwert und gibt Lobbyisten die Möglichkeit, unliebsame Kosten - zum Beispiel für Umweltschutzmaßnahmen - zu vermeiden. Denn: Verbraucher-, Arbeits- und Umweltschutz sind nicht explizit als Kostenfaktoren ausgenommen. [53] Während die EU-Kommission diese Agenda als Maßnahme darstellt, um Gesetzgebung offener und transparenter zu gestalten, [54] kommen die neuen Regelungen vor allem etablierten Wirtschaftslobbyisten wie BusinessEurope zu Gute.

# Organisationsstruktur und Personal

BusinessEurope gehören 40 Mitgliedsverbände aus 35 Ländern an. Mitgliedsverbände aus Deutschland sind der Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI) und die Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände. Präsident von BusinessEurope ist Fredrik Persson, welcher zuvor Präsident des Confederation of Swedish Enterprise war, das ebenfalls Mitliged von BusinessEurope ist. Generaldirektor ist Markus J. Beyrer, ehemaliger Generalsekretär der Vereinigung der Österreichischen Industrie (IV).<sup>[8]</sup> (Stand: Juli 2023). Die Gesamtzahl der Beschäftigten liegt bei knapp 50.<sup>[55]</sup>

BusinessEurope hat 7 politische Ausschüsse mit insgesamt 60 Arbeitsgruppen gebildet, deren Aufgabe es ist, die Auswirkungen von Gesetzesvorhaben der EU auf die Wirtschaft zu untersuchen und zu bewerten. Die Stellungnahmen der Arbeitsgruppen werden als "position papers" veröffentlicht. Die Mitarbeiter von BusinessEurope sollen dafür sorgen, dass die Stellungnahmen im Gesetzgebungsverfahren berücksichtigt werden. Auf der Webseite des Verbands sind die folgenden Publikationen abrufbar: Reports and studies, Postion papers, Public letters, Facts and figures, Speeches, Press releases.

Neben den nationalen Verbänden, die BusinessEurope mit Ressourcen und Infrastruktur unterstützen, besteht noch eine sogenannte 'Corporate Advisory and Support Group'. Deren 69 Mitglieder, allesamt multinationale Konzerne von beachtlicher Größe, genießen innerhalb der Organisation einen besonderen Stellenwert. Ihre Mitglieder pflegen nicht nur intensive politische Kontakte auf höchster Ebene, sondern sind auch an allen 60 Arbeitsgruppen beteiligt, welche gemeinsame Positionen erarbeiten und erheblichen Einfluss auf die Politikgestaltung der gesamten EU ausüben.

# Verbindungen

Ausgabe: 25.04.2024

BusinessEurope ist Mitglied der folgenden Organisationen:

- European Policy Centre (EPC)
- Centre for European Policy Studies (CEPS)
- Alliance for a Competitive European Industry, die 2004 von 11 einflussreichen europäischen Industrieverbänden gegründet wurde und sich für arbeitgeberfreundliche Sozialgesetzgebung einsetzt<sup>[56]</sup>
- Alliance for CSR, einer im Jahr 2006 von der EU Kommission ins Leben gerufenen informellen Arbeitsgruppe, die sich mit der Weiterentwicklung von Themen im Bereich Corporate Social Responsibility beschäftigt<sup>[57]</sup>



- European Services Forum (ESF), einer Lobbyorganisation großer europäischer Dienstleister und ihrer Verbände
- Kangaroo Group

### Finanzen

BusinessEurope legt seine Finanzierung nicht offen. Laut EU-Transparenzregister liegen die geschätzten Kosten der direkten Lobbyarbeit bei den EU-Organen im Geschäftsjahr 2021 zwischen 4 und rund 4,49 Millionen Euro.<sup>[8]</sup>

### Geschichte

Eine Reihe nationaler Arbeitgeberverbände gründete 1949 den europäischen Dachverband Conseil des Fédérations Industrielles d'Europe (CIFE). Innerhalb dieses Rahmenvertrags schlossen sich im selben Jahr die nationalen Industrieverbände aus den 6 Mitgliedsstaaten der späteren Montanunion (EGKS) zusammen. Aus dieser ging im März 1958 die "Union des industries de la communauté européenne" (UNICE) hervor, die am 23. Januar 2007 in BusinessEurope umbenannt wurde. [58]

### Weiterführende Informationen

Businesseurope Eintrag auf lobbyfacts.eu

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



### Einzelnachweise

- 1. ↑ BusinessEurope auf lobbyfacts.eu lobbyfacts.eu, abgerufen am 11.07.2023
- 2. ↑ Business lobbies dominate secret channel to influence Council, corporateeurooe.org vom 13.07.2021, abgerufen am 16.11.2021
- 3. ↑ BusinessEurope, influence.map, ,abgerufen am 15.11.2021
- 4. ↑ Mission and Priorities, businesseurope.com, abgerufen am 02.09.2016
- 5. ↑ Commission Meetings, integritywatch.eu, abgerufen am 15.11.2021
- 6. ↑ Brussels' most powerful lobbyist? Step forward BusinessEurope corporateeurope.org am 21.11.17, abgerufen am 20.11.18
- ↑ So wollen Lobbyisten strengere Klimaziele verhindern, sueddeutsche.de vom 19.09.2018, abgerufen am 15.11.2021
- 8.  $\uparrow$  8,08,18,28,3 BUSINESSEUROPE, ec.europa.eu, abgerufen am 14.11.2021
- 9. ↑ The revolving door: greasing the wheels of the TTIP lobby, abgerufen am 19.09.2016
- 10. ↑ European Business Summit abgerufen am 13.11.18
- 11. ↑ European Business Summit: Consolidating Corporate Power, Coporate Eurobe Observer im Oktober 2017, abgerufen am 20.11.18
- 12. ↑ European Business Summit Events abgerufen am 14.11.18
- 13. ↑ Speakers, businesseuropeday.eu, abgerufen am 17.11.2021



#### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

- 14.  $\uparrow$  <sup>14,014,114,214,3</sup> Fein Raus corporatejustice.org vom Juni 2022, abgerufen am 06.12.2022
- 15. ↑ Schreiben von BusinessEurope an das Legal Affairs Comittee vom 21.01.2021, abrufbar hier
- 16. ↑ Brief von BusinessEurope an Macron vom 24.01.2021 abrufbar hier
- 17. ↑ Schreiben von BusinessEurope an von der Leyen vom 01.02.2022, abrufbar hier
- 18.  $\uparrow$  <sup>18,018,118,2</sup> Inside Job corporateeurope.org vom 08.06.2022, abgerufen am 03.11.2022
- 19. ↑ JEFTA: Ein exklusiver Handel zwischen EU-Unterhändlern und Großkonzernen, Corporate Europe Observatory am 29.05.2018, abgerufen a, 08.10.2018
- 20. ↑ EU-Japan summit on 25 March 2013 Letter from Markus J. Beyrer to José Manuel Barroso, BusinessEurope, abgerufen am 08.10.2018
- 21. ↑ Joint Statement for EU-Japan Regulatory Cooperation, BusinessEurope, abgerufen am 09.10.2018
- 22. ↑ Joint Statement for EU-Japan Regulatory Cooperation, BusinessEurope, abgerufen am 12.11.18
- 23. ↑ BusinessEurope and Keidanren hold the 6th sector-to-sector meeting, BusinessEurope, abgerufen am 12.11.18
- 24. ↑ Joint Release EU-Japan: Sixth sector-to-sector meeting held in Brussels, BusinessEurope, abgerufen am 12.11.18
- 25. ↑ JEFTA-Analyse: Konzernlobbyisten bekommen Einfluss auf Gesetze, LobbyControl, abgerufen am 10.10.2018
- 26. ↑ Who lobbies most on TTIP?, Artikel vom 8. Juli 2014, Webseite coporateeurope, abgerufen am 12.08.2014
- 27. ↑ TTIP-Verhandlungen: EU-Kommission verschafft ExxonMobil privilegierten Zugang, Artikel vom 27.11.2015, Webseite LobbyControl, abgerufen am 08.08.2016
- 28. ↑ European Commission, BE-Chamber paper on a Regulatory cooperation component to an EU-US economic agreement (TRADE internal assessment of relevance for EU-US Trade negotiations), 12 November 2012, abgerufen am 20.09.2016
- 29. ↑ US Chamber of Commerce and BusinessEurope, Letterto Daniel Mullaney, Re: Docket USTR-2012-0001, US Chamber of BusinessEurope submission to the Federal Register Notice on the US-EU High-Level Working Group on Jobs and Growth, 2 February 2012, abgerufen am 20.09.2016
- 30. ↑ US Chamber of Commerce and BusinessEurope, Transatlantic Trade and Investment Partnership (TTIP), 2014, abgerufen am 20.09.2016
- 31. ↑ European Commission, TTIP EU proposal, abgerufen am 20.09.2016
- 32. ↑ TTIP-Verhandlungen: EU-Kommission verschafft ExxonMobil privilegierten Zugang, Artikel vom 27.11.2015, Webseite LobbyControl, abgerufen am 08.08.2016
- 33. ↑ Joint Statment: High expectations for 14th round EU and US must deliver now on TTIP, abgerufen am 08.08.2016
- 34. ↑ Handelsgespräche aufgenommen, Bundesregierung am 11. September, abgerufen am 26.09.2018
- 35. ↑ [ https://www.politico.eu/article/donald-trump-eu-eye-trade-low-hanging-fruit/ A new approach to EU-US trade: Less is more], Politico am 19.09.2018, abgerufen am 26.09.2018
- 36. ↑ [ https://www.politico.com/newsletters/morning-trade/2018/09/11/us-eu-playing-the-short-medium-and-long-game-on-trade-335952 U.S., EU playing the short, medium and long game on trade], Politico am 11.09.2018, abgerufen am 26.09.2018
- 37. ↑ Proposals for EU-US-regulatory cooperation, fooeeurope.org, abgerufen am 20.11.18
- 38. ↑ BusinessEurope: Worst Climate Lobbying, worstlobby.eu, abgerufen am 31.05.2012
- 39. ↑ Es geht nicht nur um Klimaschutz! Der Vorschlag von BusinessEurope für die europäische Energieund Umweltpolitik im Jahr 2030 greift zu kurz, Umweltforsch vom 1.Juli 2013, abgerufen am 25.9.2018
- 40. ↑ Unilever quits BusinessEurope following tensions over lobby group's stance on environment & climate change, Business Humanrights am 26.08.2014, abgerufen am 25.09.2018



- 41. ↑ Investors urge businesses to quit climate-unfriendly EU lobby groups, Climate Home News vom 02.09.2015, abgerufen am 25.09.2018
- 42. ↑ BusinessEurope memo on EU climate ambition, BusinessEurope am 13.9.2018, abgerufen am 25.09.2018
- 43. ↑ Greenpeace: Industrie-Lobby will strengere EU-Klimaziele torpedieren, Greenpeace vom 19.9.2018, abgerufen am 25.09.2018
- 44. ↑ [1], Europäische Kommission, abgerufen am 12.11.18
- 45. ↑ Briefwechsel Timmermanns Beyrer, asktheeu.org, abgerufen am 12.11.18
- 46. ↑ Secrecy and privileged access on the menu for annual gathering of commissioners and Big Business , Alter-EU, abgerufen am 12.11.18
- 47. ↑ Better Regulation: Why and How, Europäische Kommission, abgerufen am 28.09.2018
- 48. ↑ Die selbstverordnete Bürokratie-Entschlackungskur, deutschlandfunk am 12.06.2018, abgerufen am 28.09.2018
- 49. ↑ Better Regulation, BusinessEurope, abgerufen am 28.09.2018
- 50. ↑ Better Regulation Watchdog Better Regulation Watchdog, abgerufen am 01.10.2018
- 51. ↑ How the European Union is doing the job of big businesses, Corporate Europe im Februar 2016, abgerufen am 01.10.2018
- 52. ↑ Mitglieder der REFIT-Plattform Gruppe der Interessenträger, Europäische Kommission, abgerufen am 09.11.18
- 53. ↑ TTIP-Plus-Agenda zur besseren Rechtssetzung, LobbyControl vom 29.10.2015, abgerufen am 02.10.2018
- 54. ↑ Better Regulation: Why and How, Europäische Kommission, abgerufen am 02.10.2018
- 55. ↑ History, businesseurope.eu, abgerufen am 11.07.2023
- 56. ↑ Alliance for a Competitive European Industry, businesseurope.eu, abgerufen am 31.05.2012
- 57. ↑ Alliance for CSR, businesseurope.eu, abgerufen am 31.05.2012
- 58. ↑ BusinessEurope, PowerBase, abgerufen am 31.05.2012

## Michael Fuchs

Ausgabe: 25.04.2024

Michael Fuchs (\* 6. Februar 1949 in Koblenz, † Dezember 2022), wurde nach seinem Rückzug aus dem Bundestag Senior Advisor bei der Lobbyagentur WMP Eurocom. [1] Bis 2017 war er stellvertretender Vorsitzender der CDU/CSU-Bundestagsfraktion, Multi-Mandatsträger und Vorstandsmitglied der Trilateralen Kommission. Er hielt Beteiligungen an der Fuchs Immobilienverwaltungs-GmbH, der Grundstücksverwaltungs- und Beratungs-GmbH und der MK Immobilienverwaltungs-GmbH, jeweils mit Sitz in Kohlenz

Im Januar 2013 wurde bekannt, dass Fuchs jahrelang Geld für "Vorträge" von dem umstrittenen privaten Nachrichtendienst Hakluyt & Company bekam (siehe Fallbeispiel unten). Im Juli 2013 veröffentlichte der Bundestag, dass er nun auch im Beirat des Nachrichtendienstes sitzt.<sup>[2]</sup>

Inhaltsverzeichnis	
1 Karriere	52
2 Verbindungen / Netzwerke	52
3 Wirken	53
3.1 2013: "Vorträge" für Spionagefirma Hakluyt & Company - jahrelang unbekannt	53
3.2 2012: Geld aus Aserbaidschan	53
3.3 2012: Nebentätigkeiten verschwiegen	54



4 Zitate	54
5 Weitere Informationen	54
6 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	54
7 Einzelnachweise	54

### Karriere

- seit 2018 Senior Advisor bei WMP Eurocom
- 2009-2017 stellv. CDU/CSU-Fraktionsvorsitzender
- 2006-2017 im Bundesvorstand der CDU
- 2002-2017 Mitglied des Bundestages
- 1999–2001 Gründungspräsident der Bundesvereinigung Deutscher Handelsverbände (BDH)
- 1992–2001 Präsident des Bundesverband Großhandel, Außenhandel, Dienstleistungen (BGA)
- 1992 Präsidiumsmitglied in der Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (BDA)
- 1990-2006 Stadtrat von Koblenz
- 1986 Vorsitzender des Arbeitgeberverbandes Großhandel Rheinland-Pfalz und des Landesverbandes Groß- und Außenhandel Rheinland-Pfalz

Quelle:[3]

Ausgabe: 25.04.2024

# Verbindungen / Netzwerke

Trilaterale Kommission Wirtschaftsrat der CDU Ludwig-Erhard-Stiftung ifo Institut	Mitglied des Vorstands bis 07/2015 Mitglied des Präsidiums Mitglied, ehem. Stellv. Vorsitzender ehem. Mitglied des Kuratoriums	
Bundesverband des Deutschen Groß- und Außenhandels (BGA)	Ehrenpräsident	
Deutsche Außenhandelskammer Hong Kong	Mitglied des Vorstands	
Asien-Pazifik-Ausschusses der Deutschen Wirtschaft	Mitglied des Vorstands	
Taiwan-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft	bis 08/2015 Vorsitzender	
Deutsch-Aserbaidschanisches Forum e.V.	Mitglied des Kuratoriums	
Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen	ehem. Vorsitzender des Beirates für Handel und Verbraucherschutz	[ 4 ]
Bundesnetzagentur für Elektrizität, Gas, Telekommunikation, Post und Eisenbahnen	ehem. Stellv. Mitglied des Beirates	
		[
privater Nachrichtendienst Hakluyt & Company	Mitglied des Beirates	5
IVG Immobilien AG	bis 08/2014 Mitglied des Beirates	]
PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH	bis 12/2009 Mitglied des Beirates	[ 6 ]



(Stand: November 2017) Quelle: [7]

### Wirken

# 2013: "Vorträge" für Spionagefirma Hakluyt & Company - jahrelang unbekannt

Im Januar 2013 wurde bekannt, dass Michael Fuchs seit 2008 dreizehn Vorträge für Hakluyt & Company, einen umstrittenen privaten Nachrichtendienst, gehalten hatte. Dabei hat Fuchs mindestens 57.000 Euro erhalten, vermutlich einiges mehr. Die Idee des von ehemaligen Mitgliedern des MI6 gegründeten Nachrichtendienstes war es, "für die Industrie das zu tun, was wir für die Regierung gemacht hatten". Dabei beschafft Hakluyt & Company hauptsächlich Informationen für Unternehmen und Manager. Zur Informationsbeschaffung setzt das Unternehmen dabei auf ein breites Netzwerk von Informanten und Personen mit Kontakten in hohe Kreise der Politik und Wirtschaft.

Michael Fuchs Aktivitäten für den privaten Nachrichtendienst waren bisher unbekannt: Fuchs Nebentätigkeiten-Angaben auf der Homepage des Bundestags nannten jahrelang die Hakluyt Society anstelle von Hakluyt & Company. Die Hakluyt Society ist ein gemeinnütziger Verein, der hauptsächlich wissenschaftliche Texte über die Entdeckerzeit publiziert. [10] Auf Anfrage von Abgeordnetenwatch erklärte der Verein, einen Michael Fuchs nicht zu kennen. Erst nach Recherchen von Abgeordnetenwatch und Stern änderte die Bundestagsverwaltung am 07.01.2013 den Namen des Auftraggeber in Hakluyt & Company. [11]

Fraglich bleibt, warum auf Fuchs' Abgeordnetenseite der Name Hakluyt Society anstelle der Hakluyt & Company aufgeführt wurde. Dem Stern sagte eine Mitarbeiterin von Parlamentspräsident Norbert Lammert (CDU), das lasse sich nicht mehr rekonstruieren.<sup>[8]</sup>

LobbyControl gegenüber stellt Fuchs den Sachverhalt selbst so dar: "Gegenüber der Verwaltung des Deutschen Bundestages habe ich meine Tätigkeit bei der Firma 'Hakluyt & Co., London' ordnungsgemäß zu Beginn der 17. Legislaturperiode angegeben [ab 2009]. In der fortlaufenden Korrespondenz gegenüber der Verwaltung des Deutschen Bundestages war dann jeweils von 'Hakluyt' die Rede. Seitens der Verwaltung wurde mir bestätigt, dass ich 'nie den Begriff »Society« verwendet' habe." [12]

Eine umfassende Aufklärung der Rolle von Fuchs bei Hakluyt & Company und der fehlerhaften Informationen auf der Bundestagsseite stehen noch aus (Stand: 10.1.2013).

### 2012: Geld aus Aserbaidschan

Die aserbaidschanische Botschaft zahlte Fuchs im Jahr 2012 ein Vortragshonorar (zwischen 3.500 und 7.000 Euro) und eine Reise in das autoritär regierte Land, das regelmäßig Abgeordnete aus der EU einlädt und mit Gastgeschenken überhäuft, um sein Image aufzupolieren. Zu der genauen Summe sowie zum Programm der Reise wollte Fuchs sich nicht äußern. Er erklärte lediglich, Anlass und Zweck der Reise sei die Förderung des politischen Austauschs zwischen den beiden Ländern. Fuchs ist Mitglied des Kuratoriums des Deutsch-Aserbaidschanischen Forums e.V.

Für die deutschen Abgeordneten ist es Ermessenssache, ob sie sich einladen lassen. Nach Auffassung von Transparency International sollten Dienstreisen von Abgeordneten nicht auf Kosten des Gastgebers gehen.

Quelle: [13]



### 2012: Nebentätigkeiten verschwiegen

Jahrelang hat der Bundestagsabgeordnete Michael Fuchs mehrere Nebentätigkeiten verschwiegen, was eine klare Verletzung der Transparenzregeln des Deutschen Bundestages darstellte.

Erst durch öffentlichen Druck meldete Fuchs diese Posten nach:

- Vorstandsmitglied im Asien-Pazifik-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft
- Vorsitzender im Taiwan-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft
- Vorstandsmitglied in der German Chamber of Commerce (GCC) in Hongkong<sup>[14]</sup>

### Zitate

Michael Fuchs in einer Stellungnahme zu den landesweiten Protesten, veröffentlicht auf seiner Website:

"Wo stünden wir heute wirtschaftlich, hätte es nach Krieg und Wiedervereinigung allerorts ähnliche Proteste wie jetzt in Stuttgart gegeben? Wir dürften uns nicht auf dem erreichten Wohlstand ausruhen, sondern müssen innovations- und forschungsfreundlich bleiben. Zu groß ist unsere Skepsis gegenüber Zukunftstechnologien. Ich denke hier etwa an die Stärkekartoffel Amflora oder die Bio- und Gentechnik insgesamt. Wir brauchen eine sachliche Abwägung zwischen den Chancen, die neue Technologien bieten, und möglichen Risiken. Nicht alles Neue ist von vornherein gleich schlecht." [15]

### Weitere Informationen

 Der Zeit-Artikel "Ein Freund der Bosse" aus 2010 berichtet über Fuchs enge Verbindungen zu Unternehmen und Wirtschaftsverbänden und Vorwürfen der Klientelpolitik. [16]

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



### Einzelnachweise

- 1. ↑ Bisheriger Unions-Fraktionsvize Michael Fuchs wird Agenturmann, Horizont, abgerufen am 27.11.2018
- 2. ↑ Michael Fuchs berät privaten Nachrichtendienst, Abgeordnetenwatch-Blog vom 24.7.2013, letzter Zugriff am 24.7.2013
- 3. ↑ Michael Fuchs Webseite, abgerufen am 07.02.2012
- 4. ↑ Übersicht der Beiräte Webseite Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen, abgerufen am 10.08.2014 und am 10.11. 2017
- ↑ Michael Fuchs berät privaten Nachrichtendienst, Abgeordnetenwatch-Blog vom 24.7.2013, abgerufen am 24.7.2013



- 6. ↑ CDU-Fraktionsvize Michael Fuchs verschwieg jahrelang Nebentätigkeiten abgeordnetenwatch vom 01.02.2012, abgerufen am 10.08.2014
- 7. ↑ Biografie, bundestag.de, abgerufen am 10.11.2017
- 8. ↑ 8,08,1 Sein Name ist Fuchs, Michael Fuchs, www.Stern.de vom 09.01.13 abgerufen am 10.01.13
- 9. ↑ Masters of the great game turn to business. Globalisation and cross border mergers are increasing demand for Hakluyt's brand of intelligence, Financial Times vom 23.3.2000, zitiert nach Eveline Lubbers: Secret Manoeuvres in the Dark. Corporate and Policy Spying on Activists. London 2012, S. 140. Eigene Übersetzung, im Original "the idea was to do for the industry what we had done for the government"
- 10. ↑ Webseite der Hakluyt Society, www.hakluyt.com angerufen am 10.01.13
- **11.** ↑ Michael Fuchs kassierte Geld von nebulöser Beratungsfirma, www.abgeordnetenwatch.de vom 09.01.13 abgerufen am 10.01.13
- **12.** ↑ E-Mail von Michael Fuchs an LobbyControl am 10. Januar 2013; inhaltliche Fragen zu seiner Tätigkeit beantwortete Fuchs darin nicht.
- **13.** ↑ Claudia von Salzen: Geld aus Aserbaidschan für deutschen Abgeordneten Michael Fuchs, Der Tagesspiegel vom 2. Juni 2013, Webseite Tagesspiegel, abgerufen am 10. August 2014
- **14.** ↑ CDU-Fraktionsvize verschwieg jahrelang Nebentätigkeiten abgeordnetenwatch.de vom 01.02.2012, abgerufen am 09.02.2012
- 15. ↑ Michael Fuchs Webseite PM vom 02.11.2010, abgerufen am 15.11.2010
- **16.** ↑ Ein Freund der Bosse, Zeit-online vom 08.10.2010, abgerufen am 16.11.2010

# Trilaterale Kommission

#### **Trilaterale Kommission**



Rechtsf deutsche Gruppe: eingetragener

**orm** Verein

**Tätigkei** Lobbyorganisation der Wirtschaftselite **tsbereic** aus drei Regionen

h

Gründu 1973

ngsdatu

m

Hauptsi Washington, DC (Nordamerika); Paristz (Europa); Tokyo (asiatisch-pazifische Region)

Lobbyb

üro



#### **Trilaterale Kommission**

Lobbyb <text>

üro EU

Webadr www.trilateral.org

esse

# 

# Kurzdarstellung und Geschichte

Die Trilaterale Kommission ist eine private Organisation, die 1973 auf Initiative von David Rockefeller von Vertretern der Wirtschaftselite aus Japan, der EU und Nordamerika (USA und Kanda) ins Leben gerufen wurde. Laut Eigendarstellung sollte diese inoffizielle Führungsgruppe sich in einer Zeit, in der es erhebliche Spannungen zwischen den Regierungen gab, sich um die Schlüsselprobleme der drei Regionen kümmern. Zu diesen gehöre heute insbesondere die Finanzkrise, die sich überall auswirkt und das Vertrauen in das internationale System als Ganzes erschüttert hat. Die Protokolle der jährlich veranstalteten Konferenz der Trilateralen Kommission, die sich als "politik-orientierte Diskussionsgruppe" bezeichnet, werden veröffentlicht. Die Trilaterale Kommission ist inzwischen erweitert worden: Die Japan-Gruppe ist eine pazifisch-asiatische Gruppe geworden und umfasst auch chinesische und indische Mitglieder, zur Nordamerika-Gruppe sind mexikanische Mitglieder hinzugekommen und die EU-Gruppe wird mit der Erweiterung der EU größer.

Die Mitglieder der Trilateralen Kommission haben oder hatten führende Positionen in der Wirtschaft und ihren Verbänden, in der Politik, in der Regierung und regierungnahen Organisationen, in den Medien sowie in Institutionen, die für international operierende Großunternehmen von Bedeutung sind. Mitglieder sollen nicht gleichzeitig einer Regierung angehören: Wenn sie in ihrem jeweiligen Land ein Regierungsamt übernehmen geben sie ihre Mitgliedschaft auf. Es sind die folgenden Mitgliederzahlen für die drei Regionen vorgesehen: Europa 170 (davon Deutschland 20), Nordamerika 120, Asien-Paufik 100.

Quelle: [2]

# Organisationsstruktur und Personal

# Europäische Region

- Jean-Claude Trichet (Vorsitzender)
  - ehem. Präsident Europäische Zentralbank
  - ehem. Vorsitzender des Europäischen Ausschusses für Systemrisiken (European Systemic Risk Board)
  - Verwaltungsrats-Mitglied der Airbus Group
  - Vorsitzender Group of Thirty



- Verwaltungsrats-Vorsitzender Bruegel Institute
- Vladimir Dlouhy (Stelly. Vorsitzender)
  - ehem. Wirtschaftsminister der Tschechoslowakei
  - Internationaler Berater Goldman Sachs
- Michael Fuchs (Stelly, Vorsitzender)
  - Stellv. CDU/CSU-Fraktionsvorsitzender

### Zu den ehemaligen Vorsitzenden gehören:

- Mario Monti
  - italienischer Ministerpäsident
  - ehem. EU-Kommissar für Wettbewerb, zuvor EU-Kommissar für Binnenmarkt
  - Internationaler Berater Goldman Sachs
  - Ehrenpräsident Bruegel Institute
- Peter Sutherland, Mitglied einer Vielzahl nationaler und internationaler Organisationen, u. a.
  - ehem. EU-Kommissar und GATT-Generaldirektor
  - Chairman Goldman Sachs
  - Chairman London School of Economics
  - Mitglied des Aufsichtsrats Allianz
- Otto Graf Lambsdorff
  - ehem. Wirtschaftsminister und Mitglied des Bundestags (FDP)
  - ehem. Präsident der Friedrich-Naumann-Stiftung
  - ehem. Präsident der Liberalen Internationale

Quelle: [3]

# Deutsche Gruppe

Die u. a. von Otto Graf Lambsdorff und Otto Wolff von Amerongen gegründete deutsche Gruppe hat ihren Sitz im Allianz Forum in Berlin. Ihre Aktivitäten umfassen auch Treffen der Mitglieder mit wichtigen politischen Entscheidungsträgern. Die deutsche Gruppe wird von Mitgliedern des Wirtschaftsrat der CDU und der Atlantik-Brücke dominiert. Personelle Verbindungen gibt es auch zur Ludwig-Erhard-Stiftung und zur Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen.

#### Vorstand:

- Michael Fuchs (Vorsitzender)
  - Stellv. CDU/CSU-Fraktionsvorsitzender
  - Präsidiumsmitglied Wirtschaftsrat der CDU
  - Präsidiumsmitglied Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (BDA)
  - Vorstandsmitglied des Asien-Pazifik-Ausschusses der Deutschen Wirtschaft
  - Stellv. Vorsitzender Ludwig-Erhard-Stiftung
  - Beiratsmitglied Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen
  - bis 12/2012 Mitglied des Strategischen Beirats Die Familienunternehmer ASU
- Edelgard Bulmahn (Stellvertretende Vorsitzende)
  - Vorsitzende des Bundestags-Ausschusses für Wirtschaft und Technologie
  - ehem. Bundesministerin für Bildung und Forschung, SPD
  - Stellv. Vorsitzende Atlantik-Brücke



- Mitglied des Kuratoriums Deutsche Telekom Stiftung
- bis 01/2013 Mitglied des Vorstands German European Security Association (GESA)
- Heinrich Weiss (Stellvertretender Vorsitzender)
  - Vorsitzender der Geschäftsführung SMS GmbH
  - Ehrenmitglied Wirtschaftsrat der CDU
  - ehem. Präsident Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI)
  - Mitglied des Aufsichtsrats mehrerer Großunternehmen
  - Mitglied des Gemeinsamen Beirats der Allianz-Gesellschaften
  - Vorstandsmitglied des Asien-Pazifik-Ausschusses der Deutschen Wirtschaft
  - Vorsitzender des Außenwirtschaftsbeirats beim Bundesministerium für Wirtschaft und Technologie

#### Generalsekretär und Schatzmeister:

### Bernhard May

Mitglieder der Trilateralen Kommission (Auswahl)	
Manfred Bischoff	Daimler AG, Aufsichtsratsvorsitzender
Jürgen Chrobog	<ul> <li>BMW Stiftung Herbert Quandt, Vorsitzender</li> <li>Auswärtiges Amt, ehem. Staatssekretär und Diplomat</li> </ul>
Jürgen Fitschen	<ul> <li>Deutsche Bank, Vorstandsvorsitzender</li> <li>Atlantik-Brücke, Mitglied des Vorstands</li> <li>Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP), Mitglied des Stiftungsrats</li> </ul>
Klaus-Dieter Frankenberger	FAZ, Ressortleiter Außenpolitik
Wolfgang Gerhardt	<ul> <li>FDP-Politker</li> <li>Friedrich-Naumann-Stiftung, Vorsitzender</li> <li>Konvent für Deutschland, Mitglied des Konventkreises</li> <li>Bundesverband mittelständische Wirtschaft (BVMW), Mitglied des Politischen Beirats</li> </ul>
Wolfgang Ischinger	<ul> <li>Veranstalter der Münchner Sicherheitskonferenz</li> <li>Allianz, Generalbevollmächtiger für Regierungsbeziehungen</li> <li>Atlantik-Brücke, Mitglied des Vorstands</li> <li>Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP), Mitglied des Stiftungsrats</li> </ul>



# PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Mitglieder der Trilateralen Kommission (Auswahl)	
Wolfgang Kirsch	<ul> <li>DZ BANK, Vorstandsvorsitzender</li> <li>Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied des Stiftungsrats</li> </ul>
Kurt J. Lauk	<ul> <li>Wirtschaftsrat der CDU, Präsident</li> <li>Globe Capital Partners, Mitbegründer/Präsident</li> </ul>
Friedrich Merz	<ul> <li>Atlantik-Brücke, Vorstandsvorsitzender</li> <li>Wirtschaftsrat der CDU, Mitglied des Präsidiums</li> <li>Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen, Stellv. Vorsitzender</li> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied</li> <li>Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied des Politischen Beirats Kommission "Steuergesetzbuch"</li> </ul>
Klaus-Peter Müller	<ul> <li>Commerzbank, Aufsichtsratsvorsitzender</li> <li>Bundesverband Deutscher Banken (BdB), ehem. Präsident</li> </ul>
Arend Oetker	<ul> <li>Bundesverband der Deutschen Industrie (BDI), Vizepräsident</li> <li>Bundesvereinigung der Deutschen Arbeitgeberverbände (BDA), Präsidiumsmitglied</li> <li>Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM), Botschafter</li> <li>Atlantik-Brücke, Mitglied des International Advisory Council</li> </ul>
Volker Perthes	Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP), Direktor
Heinz Riesenhuber	<ul> <li>ehem. Bundesforschungsminister, CDU</li> <li>Wirtschaftsrat der CDU, Mitglied des Bundesvorstands</li> <li>Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen, Mitglied</li> <li>Ehrenvorsitzender des Aufsichtsrats von Kabel Deutschland und Evotec</li> </ul>
	<ul> <li>HSBC Trinkaus &amp; Burkhardt, Vorstandssprecher</li> <li>Bundesverband Deutscher Banken (BdB), Präsident</li> <li>European Banking Federation (EBF), Vorstandsmitglied</li> </ul>



Mitglieder der Trilateralen Kommission (Auswahl)	
Andreas Schmitz	<ul> <li>Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW), Mitglied des Verwaltungsrats</li> </ul>

(Stand: April 2013) Quellen: [4], Websites der genannten Organisationen sowie bei Parlamentariern Biografie Deutscher Bundestag

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



### Einzelnachweise

- 1. ↑ Trialogues/Annual Meeting Reports and Special Publications
- 2. ↑ About the Trilateral Commission, Website trilateral, abgerufen am 31. März 2013
- 3. ↑ About the Trilateral Commission European Region, Webseite trilateral, abgerufen am 31. März 2013
- 4. ↑ Webseite Trilateral Liste Mitglieder abgerufen am 06.04.2013

# Wirtschaftsrat der CDU

Der **Wirtschaftsrat der CDU** ist eine Vorfeld-Organisation der CDU. Der Wirtschaftsrat ist kein Gremium innerhalb der Partei, sondern ein sehr einflussreicher Lobbyverband von unionsnahen Unternehmer:innen mit rund 12.000 Mitgliedern. Die Gesamterträge des Wirtschaftsrats lagen 2022 bei ca, 18,4 Mio. Euro, die Lobbyausgaben bei 4,9 Mio. Euro. [1]

Auch wenn eine Parteimitgliedschaft nicht notwendig ist, sind viele aktive CDU-Politiker ebenfalls Mitglieder des Wirtschaftsrats. Die prominentesten Beispiele sind der Bundestagsabgeordneten Christian Freiherr von Stetten (mittelstandspolitischer Sprecher und Vorstandsmitglieder der Unionsfraktion im Bundestag) [2][3], sowie der CDU-Bundesvorsitzende Friedrich Merz, der bis November 2021 sogar Vizepräsident des Wirtschaftsrats war [4].

### Wirtschaftsrat der CDU e.V.

**Recht** eingetragener Verein

sform

**Tätigk** Interessenvertretung der **eitsbe** unternehmerischen Wirtschaft **reich** gegenüber Politik, Verwaltung und

Öffentlichkeit

**Gründ** 1963

ungsd

atum

Haupt Bundesgeschäftsstelle, Luisenstraße 44,

sitz 10117 Berlin

Lobby

büro

Lobby

büro

EU

Weba www.wirtschaftsrat.de



Wirtschaftsrat der CDU e.V.

Der Wirtschaftsrat verweist auf politische "Erfolge" etwa bei der Einführung der Schuldenbremse für die öffentlichen Haushalte, der Entschärfung des Klimaschutzplans 2050 oder

dresse

der Senkung des Arbeitslosenbeitrags.<sup>[5]</sup> Durch zielgerichtetes Framing bremst der Wirtschaftrat Klimaschutz aus. <sup>[6]</sup>

Der Wirtschaftsrat hat einen Dauergaststatus im CDU-Bundesvorstand. Dieses Privileg gibt es auch in einigen Bundesländern. In ihnen sitzen dann Landesverbandspräsident:innen des Wirtschaftsrats im CDU-Landesvorstand. [7][8][9][10] In Bayern ist anstelle des Wirtschaftsrats der Wirtschaftsbeirat Bayern tätig, welcher der CSU nahe steht. [11]

Inhaltsverzeichnis
1 Aktivitäten
2 Rechtswidrigkeit des Dauergast-Status im CDU-Bundesvorstand
3 Geschichte
4 Fallstudien und Kritik
4.1 Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser 63
4.2 Positionen zur Klimakrise: Der Wirtschaftsrat als Klimabremser
4.3 Klimaschutz verzögern während der COVID-19-Pandemie
4.4 Gegner des Lieferkettengesetzes
4.5 Der Wirtschaftstag - das Lobbyforum des Wirtschaftsrats
4.6 Kontroverse um den Landesdatenschutz
5 Finanzen
6 Zitate
7 Organisationsstruktur und Personal
8 Die Landesverbände
9 Netzwerke
9.1 Wirtschaftsbeirat Bayern
9.2 Ludwig-Erhard-Stiftung
10 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus
11 Einzelnachweise

### Aktivitäten

Laut Lobbyregister hat der Wirtschaftsrat die Aufgabe, die Berufs- und Standesinteressen seiner unternehmerischen Mitglieder wahrzunehmen und zu koordinieren und zu diesem Zweck an der Verwirklichung und Weiterentwicklung der Wirtschafts- und Gesellschaftsordnung im Sinne der Sozialen Marktwirtschaft mitzuarbeiten. Dem Vereinszweck dienen insbesondere

- Maßnahmen zur Unterstützung des freiheitlichen, sozialverpflichteten Unternehmertums auf der Grundlage der Sozialen Marktwirtschaft
- Zusammenarbeit mit den Parlamenten, Behörden, Verbänden und sonstigen Institutionen in allen berufsständischen und wirtschaftspolitischen Belangen
- Beratung wirtschaftspolitischer Fachgremien
- Veranstaltungen, Seminare und Arbeitskreise über berufsständische und wirtschaftspolitische Fragen
- Öffentlichkeitsarbeit



Der Wirtschaftsrat beschäftigt sich mit den folgenden Themen: Außenhandel, Demografie, Finanzen, Industrie, Infrastruktur und Innovation. Die Veranstaltungen sind hier abrufbar. Hierzu gehören: Wirtschaftstag, Norddeutscher Wirtschaftstag, Süddeutscher Wirtschaftstag, Wirtschaftstag der Innovationen, Energieklausurtagung, Finanzmarktklausur, Gesundheitssymposium, Junger Wirtschaftstag. Mit seinen Positionspapieren nimmt der Wirtschaftsrat zu aktuellen Themen Stellung. Außerdem wird das "Trend - Magazin für Soziale Marktwirtschaft" veröffentlicht. Weiterhin werden Gutachten in Auftrag gegeben (Beispiel: Rechtsgutachten zum Weiterbetrieb der letzten sechs Atomkraftwerke).

Der Verband dient insbesondere als Forum, um Interessen von Großunternehmen zu bündeln, auf eigenen Veranstaltungen vorzustellen und schließlich bei der CDU durchzusetzen. Er propagiert auch wirtschaftsund gesellschaftspolitische Vorstellungen, die im Einklang mit den Interessen der Mitgliedsunternehmen stehen (Beispiele: schlanker Staat, Schuldenbremse, mehr Eigenverantwortung, Ablehnung eines Mindestlohns 131(14). Bei der Verbreitung wirtschaftsliberaler Positionen spielt das Präsidiumsmitglied Roland Koch als Vorstandsvorsitzender der Ludwig-Erhard-Stiftung eine wichtige Rolle.

Im deutschen Lobbyregister gibt der Wirtschaftsrat an (Stand: 20.06.2023) an

- im Jahr 2022 4.900.001 bis 4.910.000 Euro für Lobbyarbeit auszugeben und
- 71 bis 80 Lobbyist:innen zu beschäftigen<sup>[15]</sup>

Die gesamten Ausgaben des Wirtschaftsrats lagen 2022 bei 15,3 Mio. Euro. [16]

# Rechtswidrigkeit des Dauergast-Status im CDU-Bundesvorstand

Die Präsident:innen des Wirtschaftsrats nehmen regelmäßig an den Sitzungen des CDU-Bundesvorstands teil. Sie haben dort zwar kein Stimmrecht, können aber ihr Rederecht wahrnehmen, um die Positionen des Vorstands zu beeinflussen. Am 12. Januar 2022 veröffentlichte LobbyControl ein Rechtsgutachten, das belegt, dass der Dauergast-Status des Wirtschaftsrats im CDU-Parteivorstand rechts- und satzungswidrig ist. [17] Der Wirtschaftsrat profitiere als Dauergast im Parteivorstand von Sonderprivilegien, obwohl der Verband formal nicht mit der Partei verbunden sei. Im Mai 2022 hat ein CDU-Mitglied beim Bundesparteigericht Klage gegen das Gastrechts der Präsidentin des Wirtschaftsrats im CDU-Bundesvorstand eingereicht. [18] Am 28. April 2023 hat das CDU-Parteigericht die Klage aus formalen Gründen abgewiesen. LobbyControl wertet die Urteilsbegründung dennoch als Teilerfolg, da das CDU-Parteigericht dem Sachverhalt als "vertretbare Rechtsauffassung" zumindest teilweise zustimmte. [19] In einem nächsten juristischen Schritt zog der Kläger im August 2023 vors Landgericht. [20]

### Geschichte

Ausgabe: 25.04.2024

Der Wirtschaftsrat der CDU e.V. wurde 1963 ursprünglich als *Zusammenschluss deutscher Unternehmer auf berufsständischer Basis* in Bonn gegründet. Zu dieser Zeit gab es bereits die *Mittelstandsvereinigung* als parteiinternes Gremium. Um mit diesem nicht in Konkurrenz zu treten, gründete sich der Wirtschaftsrat als eine außenstehende Vereinigung. Eine spätere Fusion der beiden Institutionen scheiterte. Mit dem Namenszusatz "der CDU" ist der Verein mit Zustimmung der Partei allerdings klar als Partei-Vorfeldorganisation gekennzeichnet. Die selbst erklärte Absicht des Verbandes ist bis heute die Gestaltung der Wirtschafts- und Gesellschaftspolitik "im Sinne der Sozialen Marktwirtschaft Ludwig Erhards". [21]



Ein Gründungsimpuls des Wirtschaftsrats war die Stärkung unternehmerischer Positionen innerhalb der CDU, deren Gesellschaftspolitik damals noch stark von den Interessen der parteiinternen Sozialausschüsse, wie der Christlich-Demokratischen Arbeitnehmerschaft, beeinflusst wurde. Damals verfolgte die CDU klar das Ziel, den Sozialstaat auszubauen und sah sich im Konzept der Sozialpartnerschaft verankert. Insbesondere größere Unternehmen waren zu dieser Zeit stärker auf die FDP ausgerichtet. Durch die Gründung des Wirtschaftsrats sollten sie mehr Zugang zur CDU erhalten. Die Gründung des Wirtschaftsrat war damit ein erster Schritt hin zu einer stärker neoliberal ausgerichteten Sozial- und Wirtschaftspolitik innerhalb der CDU.

### Fallstudien und Kritik

Ausgabe: 25.04.2024

# Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser

Mitte März 2021 veröffentlichte LobbyControl eine neue Studie zum CDU-Wirtschaftsrat. In dieser Studie wird die Strukutur und Finanzierung des Wirtschaftsrats deutlich und seine Arbeitsweise sowie Nähe zur CDU wird beleuchtet. Einen besonderer Fokus liegt dabei auf der Rolle des Wirtschaftsrats als Bremser des Klimaschutz. Die Studie kritisiert, dass in der medialen Berichterstattung häufig nicht sichtbar ist, dass der Wirtschaftsrat kein parteiinternes Gremium der CDU ist. Der Verband wird nur selten als CDU-naher Verband bezeichnet und fast ebenso häufig mit der CDU gleichgesetzt. [22] Die Studie legt dar: Durch seine rechtliche Form eines Berufsverbandes unterscheidet sich der Wirtschaftsrat grundlegend von der Mittelstands- und Wirtschaftsunion (MIT), die als parteiinterne Vereinigung organisiert ist. In beiden Vereinen ist eine Parteimitgliedschaft allerdings keine Voraussetzung. Als Berufsverband genießt der Wirtschaftsrat Steuervorteile. Diese gehen allerdings nicht mit besonderen Rechenschaftspflichten einher, wie sie etwa für Parteien gelten. Demzufolge ist der Wirtschaftsrat nicht verpflichtet seine Finanzierung offenzulegen. Anders als bei gemeinnützigen Vereinen gibt es keinerlei Beschränkungen in der politischen Tätigkeit. Das ist ein klarer Vorteil. Der Wirtschaftsrat selbst steht für einen problematischen fließenden Übergang zwischen Partei und Lobbyverband. Die Präsidentin des Wirtschaftsrats ist beratendes Mitglied im Parteivorstand der CDU. Die Partei trennt hier nicht sauber zwischen Partei- und Nichtparteiorganisationen und verleiht dem Wirtschaftsrat dadurch eine Sonderstellung. Der Verband spiegelt keineswegs die gesamte Bandbreite unternehmerischer Interessen wieder. [23]

# Positionen zur Klimakrise: Der Wirtschaftsrat als Klimabremser

Zur Bewältigung der Klimakrise setzt der Wirtschaftsrat vor allem auf den Erhalt bestehender Wirtschaftsstrukturen und propagiert Marktmechanismen statt Regulierungen. Vertreter des Wirtschaftsrats setzen sich gegen eine Erhöhung der europäischen Klimaziele oder eine Verschärfung der CO2-Grenzwerte für Autos ein; sie warnen vor einem Niedergang des Wirtschaftsstandorts Deutschland durch mehr Klimaschutz. Präsidentin Astrid Hamker forderte die Jugendlichen von Fridays for Future dazu auf, lieber Müll zu sammeln und Verzicht zu üben als freitags zu protestieren. In seinem Jahresbericht wertet es der Wirtschaftsrat als politischen Erfolg, den Klimaschutzplan 2050 des Bundesumweltministeriums "deutlich entschärft" zu haben. [5]

Der Neujahresempfang 2023 des Landesverbands Sachsen "Neues Jahr - Neue Energieträger" fand mit dem bekannten Klimafaktenleugner Fritz Vahrenholt<sup>[25][26]</sup> als Referenten statt.<sup>[27]</sup> Vahrenholt hat die Initiative Rettet unsere Industrie gegründet, die vor einem ökonomischen Niedergang warnt: "Die Bevölkerung soll sich auf Strommangel, Frieren und Hungern einstellen, sofern sie die sittenwidrig überhöhten, "grünen"



### PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Preise nicht bezahlen kann oder will."<sup>[28]</sup> In einem Interview mit dem Manager-Magazin vom 14. April 2023 erklärte er weiterhin, für die Braunkohle als noch immer preiswerteste Alternative für energieintensive Branchen zu kämpfen. <sup>[29]</sup> Laut dem Veranstaltungsbericht haben die Mitglieder des sächsischen Landesverbandes für eine gelebte Technologieoffenheit plädiert und eventuell noch bestehende Scheuklappen für Technologien in der Energieerzeugung jenseits von Wind und Sonne vollends ablegen können. Vahrenholt wies zunächst auf die Bedeutung der Arbeitsplätze in der Erdgas-Industrie hin. Zur Verhinderung einer rohstoffgetriebenen weiteren Preisexplosion forderte er dann als notwendige Schritte die Laufzeitverlängerung der betriebsbereiten Kernkraftwerke, die Eigenförderung von Erdgas in der Nordsee und Fracking in Norddeutschland. Weiterhin bedauerte er, dass das Abscheiden und Verpressen von CO2 in Gesteine (CCS-Carbon Capture) verboten ist. Aus dem Bericht wird deutlich, dass ein überwiegender Teil der Mitglieder des Landesverbands Sachsen am Ausbau der regenerativen Energien überhaupt nicht interessiert ist. Im Rahmen eines politischen Frühstücks der Landesfachkommission "Energiepolitik" des Landesverbands Hamburg behauptete Vahrenholt 2019, Untersuchungen zeigten, dass der Einfluss des Kohlendioxids auf das Klima etwa halb so groß sei, wie vom Weltklimarat befürchtet. <sup>[30]</sup>

Der Landesverband Rheinland-Pfalz des Wirtschaftsrats lädt zu einem Vortrag am 23. April 2024 mit dem Finanzwissenschaftler Stefan Homburg (Thema: "Krisenmodus: Corona, Klima, Rezession"), der laut t-online berüchtigt ist für Desinformation und Lügen rund um Corona. [31][32] Zum menschengemachten Klimawandel habe er die These vertreten, der sei eine ähnliche Legende wie die Coronapandemie. Zu dem genannten Thema hielt Homburg bereits beim 2. Corona-Symposium der AfD-Fraktion im Deutschen Bundestag einen Vortrag. [33]

Das sogenannte "Bermudadreieck der Energiewende" spielte eine entscheidende Rolle im Wirtschaftsrat. Gemeint sind die Bundestagsabgeordneten Joachim Pfeiffer und Thomas Bareiß sowie Carsten Linnemann. [34] Der Begriff kursiert, laut den Journalistinnen Susanne Götze und Joeres, im Bundestag, weil die drei immer wieder als Bremser der Energiewende auffallen, die jeden Fortschritt schlucken. Die Herren äußern sich häufig diffamierend über Klimaschutz und deren Verfechter:innen. [35] Alle drei sind häufig als Redner zu Gast beim Wirtschaftsrat, Pfeiffer ist außerdem Vorstandsmitglied beim baden-württembergischen Landesverband des Wirtschaftsrats. [34]

Mit Blick auf die Klimapolitik spiegelt die Mitgliedschaft im Wirtschaftsrat keineswegs die gesamte Bandbreite unternehmerischer Anliegen wider. Es fällt auf, dass Unternehmen aus dem Bereich der erneuerbaren Energien oder andere Akteure der Green Economy zumindest in den öffentlich einsehbaren Gremien des Wirtschaftsrats nicht vertreten sind. Stattdessen dominieren vor allem in den klimapolitisch relevanten Fachkommissionen des Wirtschaftsrates Akteure aus der fossilen Wirtschaft. So wird etwa die Bundesfachkommission *Energiepolitik* von Karsten Wildberger geleitet. Wildberger ist Vorstandsmitglied vom Energieunternehmen E.ON, das bis zur Abspaltung von Uniper fest in der fossil-nuklearen Energiewirtschaft verankert war und sich in Teilen noch heute als Bremser klimafreundlicher Maßnahmen erweist. <sup>[36]</sup> Armin Eichholz, Vorsitzender der Geschäftsführung des sächsischen Braunkohleunternehmen MIBRAG, ist Mitglied in den Bundesfachkomissionen Energiepolitik sowie Umwelt- und Klimapolitik, in letzterer in der Funktion des stellvertretenden Vorsitzenden.

Dabei gibt es im Bereich Klimapolitik andere Unternehmenszusammenschlüsse, die Klimaschutzmaßnahmen weitaus positiver sehen und auf Fortschritte drängen – so etwa in der Stiftung 2Grad oder im Verband B.A.U. M. Der Wirtschaftsrat steht damit nicht für die *eine* Stimme der Wirtschaft.

PKS Kommunikations- und Strategieberatung

# Klimaschutz verzögern während der COVID-19-Pandemie

Der Wirtschaftsrat nutzt die Coronakrise, um im Sinne seiner Mitglieder gezielt Klimaschutzmaßnahmen zu kritisieren. Die Pläne der EU-Kommission, das Klimaziel auf 55 % Prozent verringerte Emissionen bis 2030 anzuheben, nannte Generalsekretär Wolfgang Steiger "eine politische Instinktlosigkeit." [37] Steiger forderte die Bundesregierung dazu auf, sich auf europäischer Ebene "für eine zeitliche Streckung der klimapolitischen Zielvorgaben einzusetzen." Nach der Coronakrise müssten vielmehr "alle Sonderbelastungen der deutschen Wirtschaft auf den Prüfstand gestellt werden." [38] Präsidentin Astrid Hamker relativierte in einem Interview die Rolle Deutschlands in Sachen Klimaschutz: "Wir können mit unserem zwei Prozentanteil das Weltklima nicht retten, selbst wenn wir ihn auf Null reduzieren könnten. Also können wir allein durch unser Vorbild wirken. Dafür müssen wir aber die führende Industrienation bleiben [...]." [39] Der Europäischen Kommission warf Hamker vor, durch den European Green Deal die Industriepolitik zu vernachlässigen und mit "zu viel Zeitgeist und zu wenig ökonomische[r] Vernunft" zu agieren. [39]

# Gegner des Lieferkettengesetzes

Der Wirtschaftsrat bemühte sich durch Lobbyarbeit darum, den geplanten Beschluss des Lieferkettengesetzes zu verhindern. Dieses Gesetz sollte Unternehmen dazu verpflichten, ihren Sorgfaltspflichten in der globalen Produktion nachzukommen. Dazu gehört insbesondere die Einhaltung der Menschenrechte und Umweltstandards. In zahlreichen Pressemitteilungen forderte der Wirtschaftsrat einen Stopp des Gesetzes; sein Generalsekretär Wolfgang Steiger bezeichnete es als "realitätsfern" und unterstellt den zuständigen Ministerien ein "tiefes unternehmerfeindliches Misstrauen [...]."[40] Weiter behauptete Steiger, dass sich nach einer Einführung des Lieferkettengesetzes "deutsche Unternehmen aus schwierigen Märkten zurückziehen" würden. So werde "wirtschaftliche Entwicklung vor Ort fahrlässig verhindert." [40]

Das Lieferkettengesetz sollte es Betroffenen ermöglichen, vor deutschen Zivilgerichten Schadensersatz einzufordern, wenn Unternehmen durch Verstöße gegen ihre Sorgfaltspflichten in ihren Aktivitäten oder Geschäftsbeziehungen vorhersehbare und vermeidbare Schäden mitverursachen. [41] Der Wirtschaftsrat versuchte diesen Kerngehalt des Lieferkettengesetzes zu verwässern. Er fordert, eine zivilrechtliche Haftung auszuschließen und Unternehmen mit weniger als 10.000 Mitarbeitern von dem Gesetz auszuschließen. [40]

Auch der Vorsitzende des Wissenschaftliches Beirates des Wirtschaftsrats Lars P. Feld ist ein prominenter Kritiker des Lieferkettengesetzes: "Mit einem Lieferkettengesetz wird die Axt an das bisherige Erfolgsmodell der deutschen Wirtschaft mit stark internationalisierten Wertschöpfungsketten und einer starken Produktion im Ausland gelegt", so Feld. [42] Feld machte deutlich, dass er "mit großem Entsetzen" auf die Idee des Lieferkettengesetzes schaue. [43] Die Initiative Lieferkettengesetz hatte kritisiert, dass Wirtschaftsverbände und einzelne Wirtschaftswissenschaftler Vorschläge für das Lieferkettengesetz oftmals falsch darstellten und ein Untergangsszenario für die deutsche Exportwirtschaft heraufbeschwörten, das sachlichen Grundlagen entbehre. "Mitunter stellt sich die Frage, ob sie dabei als Wissenschaftler oder Lobbyisten auftreten", sagte Karolin Seitz, Programme Officer beim Global Policy Forum (GPF). [44]

Die Tagesschau hatte im Juni 2021 berichtet, dass die konzertierte Lobbyarbeit von Verbänden und Teilen der CDU Erfolg gezeigt hätten, die "Regelungen wurden abgeschwächt".<sup>[45]</sup> Ein LobbyControl Hintergrundartikel über die Rolle des Wirtschaftsrates bei der Verwässerung des deutschen Lieferkettengesetzes findet sich hier.

# Der Wirtschaftstag - das Lobbyforum des Wirtschaftsrats

Der Wirtschaftsrat veranstaltet ein Mal jährlich den Wirtschaftstag, den er als Höhepunkt seiner Arbeit bezeichnet. [46] Als Lobbyforum mit mehreren 1000 Gästen dient der Wirtschaftstag dem direkten Einfluss von Unternehmen auf die Politik. In den vergangenen Jahren waren u.a. Bundeskanzlerin Angela Merkel sowie die Bundesminister:innen Jens Spahn, Peter Altmaier, Anja Karliczek und Annegret Kramp-Karrenbauer zu Gast. Sie trafen auf ranghohe Vertreter:innen zahlreicher großer Unternehmen, wie RWE, BMW, Siemens, der Deutschen Bank oder Daimler.

Führende Politiker:innen von CDU und CSU loben den Wirtschaftstag:
Paul Ziemiak (Generalsekretär der CDU): "Der Wirtschaftstag ist das politische Großereignis in Berlin, wenn es darum geht, dass Politik mit Wirtschaft ins Gespräch kommt." [47]

Nadine Schön (stellvertretende Fraktionsvorsitzende der CDU/CSU-Bundestagsfraktion): "[Der Wirtschaftstag] ist ein Tag, an dem vor allem die Vernetzung im Vordergrund steht, an dem viele Unternehmen sich auch mit der Politik vernetzen und austauschen und das halte ich gerade in diesen Zeiten für besonders wichtig. [48]

Andreas Scheuer (Bundesminister für Verkehr und digitale Infrastruktur): "Ich bin froh über dieses Engagement. Unterstützung, kritisch sein, treiben – das brauchen wir und der Wirtschaftstag gehört als Pflichtprogramm in den Kalender. "[49]

# Kontroverse um den Landesdatenschutz

Der Wirtschaftsrat der CDU forderte im Jahr 2012, die 16 unabhängigen Datenschutzbehörden der Bundesländer zugunsten einer bundesweit zuständigen Behörde aufzulösen. Dies bekräftigte Dorothee Belz, welche den Internetarbeitskreis des Wirtschaftsrats leitet und zugleich bei Microsoft in der Geschäftsführung tätig ist. Der Wirtschaftsrat der CDU hält die Landesdatenschützer für ein Hemmnis für Internet-Startups in Deutschland.<sup>[50]</sup>

#### Finanzen

Die Gesamterträge des Wirtschaftsrats lagen 2022 bei ca, 18,4 Mio. Euro, wovon ca. 15,3 Mio. Euro auf Mitgliedsbeiträge und ca. 1,8 Mio. Euro auf Veranstaltungs- und Anzeigenerlöse entfielen. [51] Veranstaltung des Wirtschaftsrats werden regelmäßig von Unternehmen gesponsert, so 60 Jahre Wirtschaftsrat, 75 Jahre Soziale Marktwirtschaft -Freiheit, Verantwortung, Zusammenhalt von der Dr. Wolff-Gruppe, der ING Group und der Media Saturn Retail Group.

### **Zitate**

Ausgabe: 25.04.2024

Astrid Hamker (Präsidentin) zu Fridays for Future:

"Ich hoffe, dass sich die Schüler einbringen und vor allem: Dass auch sie konkret im eigenen Handeln werden. Dazu gehört auch, nach ihren Demonstrationen nicht so viel auf den Straßen zu hinterlassen oder Müll im Wald aufzusammeln. Dazu gehört der Verzicht auf Schiffsreisen mit den Eltern, Flüge zu Freunden und auf Kaffeebecher bei Starbucks zum Mitnehmen. "[24]

Lars P. Feld (Vorsitzender des Wissenschaftlichen Beirats) über die geplante Einführung des Lieferkettengesetzes:

"Mit einem Lieferkettengesetz wird die Axt an das bisherige Erfolgsmodell der deutschen Wirtschaft mit stark internationalisierten Wertschöpfungsketten und einer starken Produktion im Ausland gelegt." <sup>[52]</sup> (finanznachrichten.de)

# Organisationsstruktur und Personal

Die Gremien des Wirtschaftsrates der CDU bestehen aus dem Präsidium, dem Bundesvorstand und dem Wissenschaftlichen Beirat. Seine operative Lobbyarbeit ist in diverse Bundesfachkommissionen und Bundesarbeitsgruppen unterteilt.

#### Das Präsidium

Position	Name	Tätigkeit
Präsidentin	Astrid Hamker	<ul> <li>Piepenbrock Unternehmensgruppe, Gesellschafterin und Mitglied des Beirates</li> <li>beratende Teilnehmerin des CDU-Bundesvorstands</li> </ul>
Vizepräsident	Karsten Wildberger	• CECONOMY AG, CEO
Vizepräsidentin	Betinna Würth	<ul> <li>Würth-Gruppe, Vorsitzende des Beirats</li> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied</li> </ul>
Generalsekretä	r Wolfgang Steiger	• Unternehmer, ehem. Mitglied des Bundestags (CDU)
Schatzmeister	Dr. Joachim von Schorlemer	ING-DiBA AG, Berater des Vorstands
Mitglied	Roland Koch	<ul> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Vorsitzender, ehem. Ministerpräsident Hessens</li> </ul>
Mitglied	Christian Sewing	Deutsche Bank, Vorsitzender des Vorstands
Mitglied	Christian Freiherr von Stetten	<ul> <li>Parlamentskreis Mittelstand, Vorsitzender</li> <li>Handwerks- und Mittelstandspolitischer Sprecher der CDU/CSU- Bundestagsfraktion</li> </ul>
ehem. Mitglied (in beratender Funktion)	Günther Oettinger <sup>[53]</sup>	• ehem. EU-Kommissar für Digitale Wirtschaft und Gesellschaft
Weitere	Paul Bauwens-Adenau	er, Nikolaus Breuel, Rainer Berthan, Heike Eckert, Thomas



Position	Name	Tätigkeit
Mitglieder	Saueressig, Joachim Rudolf, Stefan Schulte, Jürgen M. Geißinger, Kai Hankeln, M	
	Niewodniczanski, Selii	na Stihl, Dr. Michael Strugl

(Stand: November 2023) [54]

#### **Der Bundesvorstand**

Dem Bundesvorstand gehören neben dem Präsidium weitere 53 Mitglieder an, darunter u.a. die folgenden Personen:

Name	Tätigkeit
Karl Friedrich von Hohenzollern	Unternehmer
Florian Rentsch	Verband der Sparda-Banken e.V., Vorsitzender des Vorstandes
Hildegard Müller	Verband der Automobilindustrie e.V., Präsidentin
Marianne Janik	Microsoft Deutschland GmbH, Vorsitzende der Geschäftsführung
Daniela Geretshuber	PwC GmbH Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, Chief People Officer
Kristina Sinemus	Staatsministerin Hessisches Ministerium für Digitale Strategie und Entwicklung
Corina Grajetzky	RWE, Leiterin der EU-Repräsentanz
Helge Lach	Deutsche Vermögensberatung AG, Mitglied des Vorstands

(Stand: November 2023) [55]

Ausgabe: 25.04.2024

#### Die Bundesfachkommissionen

Es bestehen 21 Bundesfachkommissionen, 14 Bundesarbeitsgruppen sowie rund 100 Landesfachkommissionen und -arbeitskreise. In Bundesfachkommissionen und -arbeitsgruppen beraten Unternehmer all jene für die Wirtschaft relevanten Gesetzesvorhaben und Initiativen weit vor der Verabschiedung durch die Parlamente. Dadurch fließen die Änderungsvorschläge und Stellungnahmen frühzeitig in den parlamentarischen Entscheidungsprozess ein.

Bundesfachkom mission	Vorsitz	Unternehmen
Arbeitsmarkt und Alterssicherung	Hans Joachim Reinke	Union Asset Management Holding AG, Vorstandsvorsitzender
Bau, Immobilien und Smart Cities	Lars von Lackum	LEG Immobilien SE, Vorstandsvorsitzender
Beirat Familienunterneh men	Bettina Würth	Adolf Würth GmbH & Co. KG, Vorsitzende des Beirates der Würth-Gruppe
Beirat Zukunft Europa	Axel Weber Frank	Präsident der Deutschen Bundesbank a.D., Verwaltungspräsident der UBS AG



Bundesfachkom Vorsitz Unternehmen mission

Digital Health Warten Central Europe IQVIA Commercial GmbH & Co. OHG, Präsident

berg Marc

Energieeffizienz Andree Vaillant GmbH, Geschäftsführer

Groos Nikolau

Energiepolitik s RWE Generation SE, COO

Valerius

Europäische Lutz

Finanzmarkt- und Diederi BNP Paribas Group, Chairman of the Group Management Board Germany

Währungspolitik chs

Gesundheitswirts Kai

chaft Hankel

Asklepios Kliniken GmbH & Co. KGaA, CEO

Handel,

Ernährung und Christo

Verbraucherschut ph Pohl

Lidl Stiftung & Co. KG, Vorstand Einkauf International

,

Handel und Christo

ph dm-drogeriemarkt GmbH & Co. KG, Vorsitzender Konsumgüter ...

Werner

Industriebeirat Michael

Mahle GmbH, Geschäftsführer Frick

Petra

Innovationsforum Justenh PwC, Sprecherin der Geschäftsführung

oven

Jürgen

Internationaler Calein

Geißing MTU Aero Engines AG, Mitglied des Aufsichtsrats
Kreis

er

Internet und

Digitale Florian SAP SE, CIO & CDO

Wirtschaft Roth

Künstliche

Intelligenz und Christia

Wertschöpfung n Korff

Cisco Systems GmbH, Mitglied der Geschäftsleitung

4.0

Matthia

Steuern Cobernd KPMG AG, Mitglied des Vorstands

örfer

Detlev

n

Umwelt- und

Woeste H&R GmbH & Co. KGaA, Geschäftsführer Klimaschutz

Ausgabe: 25.04.2024

Verkehr,



Bundesfachkom **Vorsitz Unternehmen** mission

Infrastruktur, Werner Rethmann SE & Co. KG, Generalbeauftragter

Mobilität 4.0

Leiter des Walter Eucken Instituts, Persönlicher Beauftragter des Wissenschaftliche Lars P.

Bundesministers der Finanzen für die gesamtwirtschaftliche Entwicklung, r Beirat Feld

Vorsitzender des Sachverständigenrates a.D. (Wirtschaftsweiser)

(Stand: November 2023) [56][57]

#### Die Bundesarbeitsgruppen

### Bundesarbeitsgrupp Vorsitz Unternehmen

Cybersicherheit Timo Kob HiSolutions AG, Gründer und Vorstand

Frank Energie für Mobilität

Hiller

DEUTZ AG, Vorstandsvorsitzender

Europäische

Sicherheits- und **Fuchs** 

Gigabit-Gesellschaft

Marco R.

OHB SE, Vorstandsvorsitzender/CEO

Verteidigungspolitik

Karl

**Digital Finance** Matthäus Quirin Privatbank AG, Vorstandsvorsitzender

Schmidt

Michael

Vodafone GmbH, Mitglied der Geschäftsleitung Jungwirth

Michael

Krankenhausreform Dieckman AMEOS Gruppe, CDO und Mitglied des Vorstandes

n

Mehr Privat für einen Erhard

starken Staat Weimann

Staatssekretär a.D., EGW Strategie-Beratung

**Thomas** Pflege

Flotow

Ralf

PFLEGEN & WOHNEN HAMBURG GmbH, Geschäftsführer

Private Altersvorsorge

Startups

Berndt

Stuttgarter Lebensversicherung a.G., Vorstand

Rohstoffpolitik

Volker

Speira GmbH, Geschäftsführer und Arbeitsdirektor

Patricia Staatsfinanzen

Backs

MdB, Stellv. Vorsitzende der CDU/CSU-Bundestagsfraktion

Stephanie

Bundesverband Deutsche Startups, Vorstand und stellv. Vorsitzende

Renda

Lips

vom Beirat Junge Digitale Wirtschaft beim Bundesministerium für

Wirtschaft und Energie

(Stand: November 2023) [58]

Ausgabe: 25.04.2024

### Der Wissenschaftliche Beirat



Der Wissenschaftliche Beirat steht unter der Leitung von Lars P. Feld, dem Leiter des neoliberalen Walter Eucken Instituts und Berater von Bundesfinanzminister Lindner.

Mitglieder	Akademische Position	
Lars P. Feld (Leitung)	<ul> <li>Persönlicher Beauftragter des Bundesministers der Finanzen für die gesamtwirtschaftliche Entwicklung</li> <li>Walter Eucken Institut, Direktor/Vorstandsvorsitzender</li> <li>Stiftung Marktwirtschaft, Sprecher des "Kronberger Kreises"</li> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied</li> </ul>	
Marc Oliver Bettzüge	<ul> <li>Energiewirtschaftliches Institut (EWI), Direktor</li> <li>Expertenrat für Klimafragen der Bundesregierung, Mitglied</li> <li>Rhenag, Mitglied des Verwaltungsbeirats</li> </ul>	
Holger Bonin	Institute for Advanced Studies (IHS) in Wien, Direktor	
Axel Börsch- Supan	<ul> <li>Munich Center for the Economics of Aging, Direktor emeritus</li> <li>Amundi Deutschland GmbH, Mitglied des Aufsichtsrats</li> <li>Kommission Verlässlicher Genenerationenvertrag des Bundesministeriums für Arbeit und Soziales, Mitglied</li> </ul>	
Alexander Eisenkopf	Zeppelin Universität Friedrichshafen gGmbG, Leiter des Lehrstuhl für Wirtschafts- und Verkehrspolitik	
Joachim Englisch	Westfälische Wilhelms-Universität Münster, Leiter des Institut für Steuerrecht	
Gabriel Felbermayr	<ul> <li>Österreichisches Institut für Wirtschaftsforschung (WIFO), Direktor</li> <li>Stiftung Familienunternehmen, Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats</li> </ul>	
Clemens Fuest	<ul> <li>ifo Institut für Wirrtschaftsforschung, Präsident</li> <li>Ludwig-Maximilians-Universität München, Professor für Volkswirtschaftslehre</li> <li>Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied des "Kronberger Kreises"</li> <li>Stiftung Familienunternehmen, Mitglied des Wissenschaftlichen Beirats</li> </ul>	
Wolfgang Greiner	<ul> <li>Universität Bielefeld, Inhaber des Lehrstuhls für "Gesundheitsökonomie und Gesundheitsmanagement"</li> <li>Sachverständigenrat zur Begutachtung der Entwicklung im Gesundheitswesen beim Bundesgesundheitsministerium, Miglied</li> </ul>	



# PKS Kommunikations- und Strategieberatung

Mitglieder	Akademische Position
Andreas Hackethal	<ul> <li>Johann Wolfgang Goethe-Universität, Professor für Finanzen, House of Finance</li> <li>BaFin, Vorsitzender des Fachbeirats</li> <li>Bundesministerium der Finanzen, Mitglied der Börsensachverständigenkommission</li> </ul>
Siegfried Handschuh	Universität St. Gallen, Full Professor of Data Science
Justus Haucap	<ul> <li>Düsseldorf Institute for Competition Economics, Direktor</li> <li>ECONWATCH, Präsident</li> <li>Stiftung Marktwirtschaft, Mitglied des "Kronberger Kreises "</li> <li>Prometheus, Mitglied des Kuratoriums</li> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied</li> </ul>
Johanna Hey	<ul> <li>Universität zu Köln, Direktorin des Institut Finanzen und Steuern</li> <li>Institut Finanzen und Steuern, Mitglied des Vorstands</li> <li>Berliner Steuergespräche, Vorsitzende des Vorstands</li> <li>Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM), Gründungsmitglied</li> </ul>
Michael Hüther	<ul> <li>Institut der deutschen Wirtschaft (IW), Direktor und Mitglied des Präsidiums</li> <li>Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied</li> <li>Initiative Neue Soziale Marktwirtschaft (INSM), ehem. Kurator und Botschafter</li> </ul>
Jürgen Kühling	<ul> <li>Universität Regensburg, Lehrstuhl für Öffentliches Recht, Immobilienrecht, Infrastrukturrecht und Informationsrecht</li> <li>Monopolkommission, Mitglied</li> </ul>
Reimund Neugebauer	Fraunhofer-Gesellschaft, Präsident
Christoph M. Schmidt	<ul> <li>Rheinisch-Westfäisches Institut für Wirtschaftsforschung, Präsident</li> <li>European Sounding Board on Innovation (ESBI) des EU-Kommissars für Forschung und Entwicklung, Mitglied</li> <li>Alfried Krupp von Bohlen und Halbach-Stftung, Stellv. Vorsitzender des Kuratoriums</li> <li>BMW, Mitglied des Aufsichtsrats</li> </ul>
Christoph Spengel	Universität Mannheim, Lehrstuhl für Allgemeine Betriebswirtschaftslehre und betriebswirtschaftliche Steuerlehre



Mitglieder	Akademische Position		
Jens Strüker	<ul> <li>Fraunhofer Blockchain-Labor, Leiter</li> <li>Forschungsinstitut für Informationsmanagement, Direktor</li> </ul>		
Volker Ulrich	<ul> <li>Universität Bayreuth, Lehrstuhl für Volkswirtschaftslehre III, insb. Finanzwissenschaft</li> <li>Bundesamt für Soziale Sicherung (BAS), Vorsitzender des Beirats</li> </ul>		
Ludger Wössmann	<ul> <li>ifo Zentrum für Bildungsökonomik, Leiter</li> <li>Ifo Institut für Wirtschaftsforschung, Professor für Volkswirtschaftslehre</li> </ul>		

(Stand: Dezember 2023) [59]

#### **Junger Wirtschaftsrat**

Der Junge Wirtschaftsrat ist eine Jugendorganisation des Wirtschaftsrates.<sup>[60]</sup> Bundesvorsitzende ist seit 2021 Caroline Bosbach, Tochter des CDU-Politikers Wolfgang Bosbach.<sup>[61]</sup> In seiner Funktionsweise folgt der Junge Wirtschaftsrat seiner Überorganisation. Der Junge Wirtschaftsrat ist in 15 Landesverbänden vertreten <sup>[62]</sup> und veranstaltet Junge Wirtschaftstage. Zu diesen werden auch prominente Gäste eingeladen, wie Armin Laschet MdB (ehem. Ministerpräsident), Johannes Vogel MdB (Erster parl. Geschäftsführer der FDP-Fraktion), Gitta Connemann MdB (Bundesvorsitzende der Mittelstands- und Wirtschaftsunion). Florian Reuther (Verbandsdirektor beim Verband der Privaten Krankenversicherung) sowie Helge Lach (Vorstandsmitglied in Deutsche Vermögensberatung AG). <sup>[63]</sup> Inhaltlich vertritt der Junge Wirtschaftsrat weitgehend die selben Positionen wie der Wirtschaftsrat.

#### **TREND-Magazin**

Seit dem 01.12.1979 <sup>[64]</sup> veröffentlicht der Wirtschaftsrat mehrmals im Jahr die Mitgliederzeitschrift "TREND-Magazin für Soziale Marktwirtschaft". <sup>[65]</sup>

### Die Landesverbände

Ausgabe: 25.04.2024

Neben den deutschen Landesverbänden (gegliedert nach Bundesländern) gibt es den Wirtschaftsrat Brüssel (Landesverband Brüssel) und den Wirtschaftsrat Sektion New York, in dem Friedrich Merz Mitglied im Gründerkreis ist.



Die Veranstaltungen des **Wirtschaftsrats Brüssel** sind hier abrufbar. Es gibt die folgenden Arbeitsgruppen: Europäische Energiewende, Europäischer Digitaler Binnenmarkt, Europäische Finanzwirtschaft. Im EU Transparenzregister (Stand: 09.05.2023) gibt der Wirtschaftsrat an, im Jahr 2022 200.000 - 299.999 Euro für Lobbyarbeit auszugeben und drei Personen zu beschäftigen. Von 2014 bis Juni 2023 gab es 26 Treffen mit Vertretern der EU-Kommission. Die Vorstandsmitglieder sind hier abrufbar. Leiterin der EU-Repräsentanz ist Corinna Grajetzky (RWE AG). Mitglied im Landesvorstand Brüssel ist Andreas Schwab, MdEP (CDU/EVP). Günther Oettinger, ehemaliger EU-Kommissar für Digitale Wirtschaft und Gesellschaft, war (beratendes) Mitglied des Präsidiums. <sup>[53]</sup>

Ein Beispiel für die Lobbyarbeit in Brüssel ist der Dialog des Wirtschaftsrats Rheinland-Pfalz mit Abgeordneten des Europäischen Parlaments im Dezember 2022, über den wie folgt berichtet wurde<sup>[66]</sup>:

"Die Unternehmer der Wirtschaftsrat-Delegation aus Rheinland-Pfalz tauschten sich...über die Taxonomie Verordnung, das Lieferkettengesetz, Mobilität, Klimaschutz und über die Arbeit der in Brüssel vertretenen Verbände aus. Im Fokus: das Europäische Parlament und die Prozesse mit Europäischem Rat, Rat der Europäischen Union und Kommission. Die Delegation sprach mit den Europa Abgeordneten Christine Schneider, Ralf Seekatz, Jens Gieseke und Nicola Beer, Vizepräsidentin des Europäischen Parlaments sowie Daniel Bolder, Leiter Europabüro Zentraler Immobilien Ausschuss und Branwel Miles, Repräsentantin der großen europäischen Landwirtschaftsorganisation Copa-Cogeca. "Kein Nachweis nach Passieren der Grenze", ist die Forderung von Christine Schneider beim Lieferkettengesetz. Damit meint sie Vorleistungsgüter oder Fertigerzeugnisse, die deutsche Unternehmen beziehen. Die Abgeordnete aus Landau vertritt den Grundsatz "Anreize statt Verbote" und "kein Gesetz wenn man es nicht regeln kann". Daniel Bolder machte die Prozesse in Brüssel an der Immobilienwirtschaft deutlich, die sein Verband über die gesamte Wertschöpfungskette vertritt. "Man kann mit der Kommission reden", sagt er. Am Beispiel Taxonomie zeigt er, wie seine Vertretung beim Gang durch die Konsultationsverfahren große Erfolge für den Gebäudesektor erzielt hat."

Weiterführende Informationen: EU-Transparenzregister Wirtschaftsrat der CDU, Landesverband Brüssel

### Netzwerke

### Wirtschaftsbeirat Bayern

Im Freistaat Bayern arbeitet der Wirtschaftsrat mit mit dem Wirtschaftsbeirat Bayern, einer Lobbyorganisation CSU-naher Unternehmen, zusammen.

## Ludwig-Erhard-Stiftung

Ausgabe: 25.04.2024

Zwischen dem Wirtschaftsrat und der Ludwig-Erhard-Stiftung gibt es enge personelle Verflechtungen (Stand: 12/2023). So ist das Präsidiumsmitglied Roland Koch Vorstandsvorsitzender der Stiftung. Bettina Würth, Vizepräsidentin und Vorsitzende des Beirats "Familienunternehmen", ist Mitglied der Stiftung. Außerdem sind die folgenden Beiratsmitglieder Mitglieder der Stiftung:

- Christoph Werner (Vorsitzender des Beirats "Handel und Konsumgüter")
- Michael Hüther (Stellv. Vorsitzender des "Industriebeirats" und Mitglied des "Wissenschaftlichen Beirats")
- Lars P. Feld (Vorsitzender des "Wissenschaftlichen Beirats")
- Justus Haucap (Mitglied des "Wissenschaftlichen Beirats" und Leiter des Think Tanks "Deregulierung")



2018 gaben der Wirtschaftsrat der CDU und die Stiftung bekannt, dass sie in Zukunft enger zusammenarbeiten werden. <sup>[67]</sup> In diesem Zusammenhang wurde die gemeinsame Veranstaltungsreihe "Europa-Forum" ins Leben gerufen.

# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



### **Finzelnachweise**

- 1. ↑ Haushalt 2022, lobbyregister.bundestag.de, abgerufen am 29.12.2023
- 2. ↑ Internetseite von Christian von Stetten, abgerufen am 20.11.2023.
- 3. ↑ Präsidium Wirtschaftsrat, abgerufen am 20.11.2023.
- 4. ↑ CDU Wirtschaftsrat wählt Friedrich Merz zum Vizepräsidenten,faz.net vom 04.06.2019, abgerufen am 20.11.2023
- 5. ↑ <sup>5,05,1</sup> Imagebroschüre 2019: Die Stimme der Sozialen Marktwirtschaft, S. 20,wirtschaftsrat.de vom 29.07.2019, abgerufen am 22.11.2023.
- 6. ↑ Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser S.43-44 , lobbycontrol.de, abgerufen am 20.11.2023.
- 7. ↑ CDU-Landesvorstand Bremen, cdu-bremen.de, abgerufen am 21.11.2023
- 8. ↑ Landesverband Bremen, wirtschaftrat.de, abgerufen am 21.11.2023
- 9. ↑ CDU-Landesvorstand Hamburg, cduhamburg.de, abgerufen am 21.11.2023
- 10. ↑ Landesverband Hamburg, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 21.11.2023
- 11. ↑ Homepage Wirtschaftsbeirat Bayern, wbu.de, abgerufen am 21.11.2023
- 12. ↑ Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser S.43-44 , lobbycontrol.de, abgerufen am 20.11.2023.
- 13. ↑ Wirtschaftsrat: Mit EU-Mindestlohn wird Kompetenz er Nationalstaaten überschritten, wirtschaftsrat. de vom 14.09.2022, abgerufen am 31.12.2023
- 14. ↑ Jetzt zeigen sich die Gefahren des Mindestlohns, ludwig-erhard.de vom 07.06.2023, abgerufen am 31.12.2023
- 15. ↑ Wirtschaftsrat der CDU, lobbyregister.bundestag.de, abgerufen am 30.12.2023
- 16. ↑ Haushalt 2022, lobbyregister.bundestag.de, abgerufen am 29.12.2023
- 17. ↑ Rechtsgutachten bestätigt: Lobbyverband "Wirtschaftsrat" gehört nicht in den CDU-Parteivorstand, lobbycontrol.de vom 12.01.2022, abgerufen am 14.01.2022
- 18. ↑ Umstrittene Gastfreundschaft, sueddeutsche.de vom 10.05.2022, abgerufen am 27.11.2022
- 19. ↑ Pressmitteilung: CDU-Gericht weist Klage ab: LobbyControl wertet Urteilsbegründung dennoch als Teilerfolg,lobbycontrol.de vom 28.04.2023, abgerufen am 22.11.2023
- 20. ↑ Twitter Lobbycontrol, twitter. com vom 23.08.2023, abgerufen am 21.11.2023
- 21. ↑ Webseite Wirtschaftsrat der CDU, abgerufen am 07.03.2012.
- 22. ↑ Neue Studie: Die Klimabremser-Lobby im Machtzentrum der CDU, lobbycontrol.de vom 16.03.2021, abgerufen am 22.11.2023



- 23. ↑ Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser S.4-7, lobbycontrol.de, abgerufen am 22.11.2023.
- 24. ↑ <sup>24,024,1</sup> Jahresbericht 2019 S.6, wirtschaftsrat.de vom März 2020, abgerufen am 22.11.2023 im WebArchive.
- 25. ↑ Wie Fritz Vahrenholt den Bundestag für dumm verkaufen wollte, scilogs.spectrum.de vom 12.09.2019, abgerufen am 23.06.2023
- 26. ↑ Vahrenholt im Faktencheck, energiewende.de vom 15.10.2023, abgerufen am 20.02.2024
- 27. ↑ Neujahresempfang, wirtschaftsrat.de vom 01.02.2023
- 28. ↑ Aufruf "Rettet unsere Industrie", rettet-unsere-industrie.de, abgerufen am 23.06.2023
- 29. ↑ Publikationen/Rundbrief, vahrenholt.net, abgerufen am 23.06.2023
- 30. ↑ Starke Zweifel am Klimanotstand, wirtschaftsrat.de vom 11.11.2019, abgerufen am 16.02.2024
- 31. ↑ Veranstaltung, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 06.04.2024
- 32. ↑ CDU-Wirtschaftsrat irritiert mit pikanter Einladung, t-online.de vom 05.04.2024, abgerufen am 06.04.2024
- 33. ↑ Corona-Symposium, youtube.com, abgerufen am 06.04.2024
- 34. ↑ <sup>34,034,1</sup> Der Wirtschaftsrat der CDU. Mächtiges Lobbyforum und einflussreicher Klimaschutz-Bremser S.33-37, lobbycontrol.de, abgerufen am 22.11.2023.
- 35. ↑ Susanne Götze, Annika Joeres: Die Klimaschmutzlobby. Wie Politiker und Wirtschaftstlenker die Zukunft unseres Planeten verkaufen, München 2020, S. 182 ff.
- 36. ↑ E.ON-RWE-Deal contra Energiewende?, solarserver.de, vom 18.09.2019, abgerufen am 22.11.2023, sowie E.ON kündigt Investitionen zur Wiederbelebung der Wirtschaft an, windmesse.de, vom 12.05.2020, abgerufen am 22.11.2023.
- 37. ↑ CDU-Wirtschaftsrat nennt EU-Klimaplan "Instinktlosigkeit", finanztreff.de vom 08.09.2020, abgerufen am 22.11.2023 im WebArchive.
- 38. ↑ Wie die Pandemie das Klima schützt und bedroht, sueddeutsche.de vom 12.04.2020 abgerufen am 13.11.2020
- 39.  $\uparrow$  <sup>39,039,1</sup> "Nicht alles nur durch die Klimabrille sehen", rp-online.de vom 21.10.2019 abgerufen am 13.11.2020.
- 40. ↑ <sup>40,040,140,2</sup> Pressemitteilung: Lieferkettengesetz realitätsfern und falsches Signal in der Krise, wirtschaftsrat.de vom 27.10.2020, abgerufen am 23.11.2023.
- 41. ↑ BMZ, Faire globale Liefer- und Wertschöpfungsketten, bmz.de, abgerufen am 22.11.2023 im WebArchive.
- 42. ↑ Wirtschaftsweiser: Lieferkettengesetz legt Axt an Erfolgsmodell, finanznachrichten.de vom 26.08.2020, abgerufen am 23.11.2023.
- 43. ↑ Wirtschaftsweiser: Lieferkettengesetz schadet der Wirtschaft, abendzeitung-münchen.de vom 26.08.2020, abgerufen am 23.11.2023.
- 44. ↑ Zum Tag der Industrie: Große Unternehmensverbände wollen Rückschritte beim Menschenrechtsschutz – Initiative Lieferkettengesetz zeigt Einflussnahme von Unternehmensverbänden auf Positionen des Wirtschaftsministeriumslieferkettengesetz.de vom 05.10.2020, abgerufen am 10.11.2022
- 45. ↑ Wie Lobbyisten "mitgearbeitet" haben tageschau.de vom 22.02.2022, abgerufen am 10.11.2022
- 46. ↑ Der Wirtschaftstag, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 11.11.2020.
- 47. ↑ Der Wirtschaftstag 2018, vgl. ab Minute 6:00, abgerufen am 12.11.2020.
- 48. ↑ Der Wirtschaftstag 2018, vgl. ab Minute 6:31, abgerufen am 12.11.2020.
- 49. ↑ Der Wirtschaftstag 2019, vgl. ab Minute 7:13, abgerufen am 12.11.2020.
- 50. ↑ "Die Landesdatenschützer müssen weg", golem.de vom 02.03.2012, abgerufen am 07.03.2012.
- 51. ↑ Haushalt 2022, lobbyregister.bundestag.de, abgerufen am 29.12.2023



- 52. ↑ Wirtschaftsweiser: Lieferkettengesetz legt Axt an Erfolgsmodell, finanznachrichten.de vom 26.08.2020, abgerufen am 11.11.2020.
- 53. ↑ <sup>53,053,1</sup> Jahresbericht 2020, S. 13 wirtschaftsrat.de vom Juni 2021, abgerufen am 23.11.2023 im WebArchive
- 54. ↑ Präsidium Wirtschaftsrat, abgerufen am 22.11.2023
- 55. ↑ Webseite Wirtschaftsrat der CDU Bundesvorstand, abgerufen am 22.11.2023
- 56. ↑ Bilanz des Wirtschaftsrates 2022, S. 15-18, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 22.11.2023
- 57. ↑ Themen des Wirtschaftsrates, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 22.11.2023
- 58. ↑ Bilanz des Wirtschaftsrates 2022, S. 18-20, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 22.11.2023
- 59. ↑ Wissenschaftlicher Beirat, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 20.12.2023
- 60. ↑ Statut des Jungen Wirtschaftsrates, wirtschaftsrat.de vom 22.09.2022, abgerufen am 05.12.2023
- 61. ↑ WR-Info: Junger Wirtschaftsrat wählt Caroline Bosbach an die Bundesspitze, wirtschaftrat.de vom 25.10.2021, abgerufen am 05.12.2023
- 62. ↑ Landesverbände, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 05.12.2023
- 63. ↑ Junger Wirtschaftstag 2022, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 05.12.2023
- 64. ↑ Unsere Geschichte, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 05.12.2023
- 65. ↑ TREND Magazin für Soziale Marktwirtschaft, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 05.12.2023
- 66. ↑ Soziale Marktwirtschaft in der Europäischen Union, wirtschaftsrat.de vom 04.12.2023, abgerufen am 30.12.2023
- 67. ↑ Wirtschaftsrat und CDU arbeiten künftig enger zusammen, wirtschaftsrat.nsf vom 28.11.2018, abgerufen am 16.03.2021

# Werner Langen

Ausgabe: 25.04.2024

**Werner Langen** (\* 27.11.1949 in Müden/Mosel), CDU-Politiker, war bis 2019 Mitglied des EU-Parlament und darin Mitglied im Ausschuss für Wirtschaft und Währung (ECON), im Ausschuss für Industrie, Forschung und Energie (ITRE) und im Sonderausschuss zu Finanzkriminalität, Steuerhinterziehung und Steuervermeidung.

Langen ist Mitglied im Landesvorstand Rheinland-Pfalz des Wirtschaftsrat der CDU und war bis 12/2018 Mitglied im Wirtschaftsrat Brüssel, einem weiteren Landesverband des Wirtschaftsrat der CDU. Weiterhin war er Mitglied der folgenden Intergroups, die Abgeordnete und Lobbyisten zusammenbringen: European Energy Forum und Kangaroo Group. Im EU-Parlament bediente Langen regelmäßig die Interessen von Unternehmen und Wirtschaftsverbänden, die Mitglied in den vorgenannten Intergroups sind.

Langen machte seine Verbindung zur Wirtschaftslobby nicht transparent: In keinem seiner Internet-Profile (eigene Homepage, Abgeordneten-Datenbank des Europäischen Parlaments, Webseite der EVP-Fraktion) waren die Mitgliedschaften in den genannten Intergroups erwähnt (Stand: April 2019).

Inhaltsverzeichnis				
1 Karriere	78			
2 Verbindungen / Netzwerke				
2.1 EU-Ebene	78			
2.2 Bundesrepublik	78			
3 Wirken	79			
3.1 2013: Interessenvertretung für die Versicherungswirtschaft	79			



3.2 2014: Automobilwirtschaft	79
3.3 2014: Zigarettenindustrie	79
3.4 2014: Finance Watch	79
4 Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus	80
5 Einzelnachweise	80

### Karriere

- 2006-2012 Vorsitzender der CDU/CSU-Gruppe im EU-Parlament
- 1999-2006 Parlamentarischer Geschäftsführer der CDU/CSU-Gruppe im EU-Parlament
- 1994-2019 Mitglied des EU-Parlaments
- 1992-1993 Landesvorsitzender der CDU Rheinland-Pfalz
- 1990-1991 Minister für Landwirtschaft, Weinbau und Forsten des Landes Rheinland-Pfalz
- 1983-1994 Mitglied des Landtages Rheinland-Pfalz, stellv. Vorsitzender der CDU-Landtagsfraktion
- 1978-1983 Grundsatz- und Pressereferent beim Minister für Wirtschaft und Verkehr in Mainz
- 1975-1978 Projektleiter am Institut für Mittelstandsforschung

Quelle: [1]

# Verbindungen / Netzwerke

### **EU-Ebene**

- Unternehmerverband Wirtschaftsrat Brüssel der CDU, bis 12/2018 kooptiertes Vorstandsmitglied<sup>[2]</sup>
- Intergroup European Energy Forum, Active Member, bis 2019
- Intergroup Kangaroo Group, Mitglied, bis 2019
- Intergroup German European Security Association (GESA), bis 2015

### Bundesrepublik

Ausgabe: 25.04.2024

- Verein zur Förderung der Wettbewerbswirtschaft, Vorsitzender
- Wirtschaftsrat der CDU Landesverband Rheinland-Pfalz, (ehrenamtlich beratendes) Mitglied des Landesvorstands
- Ludwig-Erhard-Stiftung, Mitglied
- Gesellschaft zum Studium strukturpolitischer Fragen, ehem. Mitglied
- PKS Kommunikations- und Strategieberatung GmbH, ehem. Beiratsmitglied

Quelle: Webseiten der genannten Organisationen (Stand: April 2021)



### Wirken

### 2013: Interessenvertretung für die Versicherungswirtschaft

Nach Recherchen der Süddeutschen Zeitung setzte sich Werner Langen 2013 im Interesse der Versicherungswirtschaft dafür ein, dass die *Richtlinie über Märkte für Finanzinstrumente* (Markets in Financial Instruments Directive, Mifid) nicht - wie vom Europaparlament gefordert - auch für Lebensversicherungen gelten soll. Als Berichterstatter im EU-Parlament zur veränderten Richtlinie wollte Langen alle Verschärfungen für die Versicherer verhindern, auch bei der Neufassung der Versicherungsvermittler-Richtlinie (Insurance Mediation Directive, IMD 2). Selbst die Pflicht zum ehrlichen und redlichen Handeln im besten Interesse des Kunden (Prinzip des "best advice") wollte Lange aus IMD 2 gestrichen haben. [3][4] Im Rahmen der Veranstaltungen der Intergroup Kangaroo Group, der neben Lange u. a. Unternehmen der Finanzwirtschaft angehören, gibt es auch Veranstaltungen unter Beteiligung der European Federation of Insurance Intermediaries (BIPAR) (Verband der europäischen Versicherungsmakler und Berater). So trat Paul Carty, Präsident von BIPAR bei der "Lunch"-Gesprächsrunde der Kangaroo Group am 20. Februar 2013 als Referent zum Thema Finanzdienstleistungen auf. [5]

### 2014: Automobilwirtschaft

Auf seiner Internetpräsenz unterstrich Langen die schwere internationale Konkurrenz auf dem Automobilmarkt und prangert an, dass die "Umwelt- und Klimaschutzpolitik", in der aktuell schwierigen wirtschaftlichen Lage, unter Missachtung der volkswirtschaftlichen Kosten umgesetzt werde. Daran anknüpfend gibt Langen an, dass die CDU/CSU-Gruppe im EU-Parlament, die "Verschärfungen zur CO2-Reduzierung bei Kleintransportern" verhindern konnte. [6] Die Automobilwirtschaft ist eine gewichtige Gruppe in der Intergroup Kangaroo Group, der Langen angehört.

# 2014: Zigarettenindustrie

Im Europäischen Parlament gab es am 26.02.2014 eine Mehrheit von 500 zu 63 Stimmen für neue Tabakrichtlinien. 60 Parlamentarier enthielten sich, 143 waren nicht beteiligt. Zu den 60 Parlamentariern, die dagegen stimmten, gehörte Werner Langen.<sup>[7]</sup> Die Zigarettenindustrie ist wie Langen in der Intergroup Kangaroo Group vertreten. Die Tabakindustrie hatte zuvor versucht, mit aufwändigen Kampagnen das Abstimmungsverhalten der EU-Parlamentarier zu beeinflussen.<sup>[8]</sup>

### 2014: Finance Watch

Ausgabe: 25.04.2024

Im Ausschuss für Wirtschaft und Währung (ECON) des EU-Parlaments greift Langen regelmäßig die EU-Finanzierung der Organisation Finance Watch an, die ein kleines Gegengewicht zur mächtigen Finanzindustrie-Lobby bilden soll. [9] Finanzwatch setzt sich für ein nachhaltiges Finanzsystem ein, das im Dienst der Gesellschaft steht und auf Investition statt Spekulation setzt. Eine klare Mehrheit des Ausschusses - auch Liberale und Christdemokraten/Konservative - stimmten im September 2014 jedoch für eine stärkere Finanzierung von Finance Watch.



# Aktuelle Informationen aus der Welt des Lobbyismus



### Einzelnachweise

- 1. ↑ Lebenslauf, Werner-langen.de, abgerufen am 17.04.2019
- 2. ↑ Jahresbericht 2018 Wirtschaftsrat, Landesverband Brüssel, wirtschaftsrat.de, abgerufen am 18.04.2019
- 3. ↑ Herbert Fromme: Meister des Lobbyismus, Süddeutsche Zeitung vom 20. September 2013, S. 23
- 4. ↑ Meister des Lobbyismus, 20.09.2013, Webseite Sven Giegold, abgerufen am 21.09.2014
- 5. ↑ Programme of the Kangaroo Group 2013
- 6. 1 Internetpräsenz des MdeP Werner Langen, zuletzt aufgerufen am 28.04.2014
- 7. ↑ Verschärfung der Tabakrichtlinien auf abgeordnetenwatch, abgerufen am 21. 9. 2014
- 8. ↑ Alois Berger: EU-Tabakrichtlinie Unter Druck der Lobbyisten, Beitrag vom 8. 12. 2013 im Deutschlandfunk, Webseite Deutschlandfunk abgerufen am 22. 9. 2014
- 9. ↑ Werner Langen MdEP (CDU) greift Finanzierung von Finance Watch an, 04.09.2014, Webseite Sven Giengold, abgerufen am 21.09.2014